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ПОДПИСКА КО ДНЮ КОСМОНАВТИКИ
12 апреля с 12.00 до 16.00
ЗВЁЗДНЫЙ ГОРОДОК,  
на площади у Дома космонавтов

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДОВАТЕЛЕЙ
с 11 по 14 апреля с 10.00 до 16.00
МГТУ им. Н.Э.Баумана, ул. 2-я Бауманская, 
д. 5, главный корпус, проходная №4

ПРОТИВОРЕЧИВАЯ ТУРЦИЯ: 
НАША ДРУЖБА  

И ОПАСНА, И ТРУДНА

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Иван СТАРОДУБЦЕВ, 

политолог

Читайте 3-ю стр.

Проект закона о контроле за деятельностью соц-
сетей, который так долго предсказывали депутаты, 
наконец внесен на рассмотрение в Госдуму небез-
ызвестным единороссом Виталием Милоновым.

Как свидетельствует опрос ВЦИОМ, прове-
денный буквально накануне, 62% людей должны 
встретить этот факт аплодисментами — потому 
что законопроект преподносится в первую очередь 
как запрещающий детям до 14 лет пользоваться 
социальными сетями. А именно такой процент опро-
шенных считает, что детей необходимо оградить от 
тлетворного влияния Интернета.

Но радость этих людей будет недолгой. Ибо, со-
гласно тому же опросу, 52% граждан категорически 
не приемлют регистрацию в соцсетях по паспорту. А 
ведь именно стремление взять под контроль сетевое 
общение всего населения и является главной целью 
нового законопроекта.

«Социальная сеть — особый виртуальный мир, в 
котором человек проводит значительную часть своей 
жизни, вступает в контакт с дру-
гими людьми и, по сути, осущест-
вляет все те же самые действия, 
что и в реальном мире. 

Читайте 3-ю стр.

Чтобы попасть 
на спектакль 
«Гамлет» в 
постановке 
Льва Додина, 
зрители 
выкладывали 
суммы, 
превышающие 
их прожиточный 
минимум. 
Кто-то покупал 
билеты по 47 
тысяч рублей 
ради кровавого 
Принца 
Датского, 
которому не 
нужен никто.

ТЯТЯ, ТЯТЯ, ЧТО-ТО ДЕТИ 
ПРИТАЩИЛИ ИЗ СОЦСЕТИ

ТИЛЛЕРСОН ПРОТИВ ПУТИНА: 
КТО КОГО ПЕРЕИГРАЕТ

В конце мая 2015 года подмосковные Люберцы потрясло 
страшное событие. Банальный бытовой конфликт в коммунал-
ке привел к трагедии: офицер полиции зарезал супругов и их 
семилетнего сына.

Кровь стынет в жилах, когда читаешь, во что он превратил 
тела невинно убитых соседей. Чтобы скрыть следы преступле-
ния, страж порядка использовал ножовку по металлу, мясорубку 
и серную кислоту. Бытовым инструментом он расчленял трупы 
своих мертвых соседей. При помощи кухонной утвари пере-
малывал человеческую плоть и спускал ее в унитаз. А в кислоте 
пытался растворить головы убитых…

В понедельник 40-летнему Михаилу Дронику вынесли при-
говор. Приговор, который заставил в очередной раз задуматься о 
совершенстве нашей судебной системы. Присяжные заседатели 
настояли: садист и потрошитель заслуживает... снисхождения. 
И Дроник получил 18 лет тюрьмы.

Поверить, что на такое зверство способен человек, — сложно. 
Осознать, что ужасное убийство совершил сотрудник полиции, 
— страшно. Как такой человек оказался в правоохранительных 
органах, почему превратился в зверя и за счет чего удостоился 
снисхождения присяжных?

В перипетиях сложного дела «МК» помогли разобраться 
заместитель руководителя СО по Люберцам ГСУ СК России по 
Московской области Антон Сидоров и следователь-криминалист 
подмосковного СКР Наталья Горячева.

Читайте 6-ю стр.
К нам едет «друг, 

который оказа лся 
вдруг». Еще считаные 
недели тому назад 
были надежды, что пер-
вый визит в Москву но-
вого государственного 
секретаря США Рекса 
Тиллерсона может стать 
робким началом нового 
старта, новой попытки 
разгрести авгиевы ко-
нюшни, в которые за 
последние годы пре-
вратились российско-
американские отноше-
ния. Но неожиданное 
решение Трампа устро-
ить «ракетную порку» 
партнера и союзника 
Москвы Башара Аса-
да заставило рез-
ко снизить градус 
ожиданий. 

Читайте 2-ю стр.

Правительство страны решило при-
внести в российские ПДД европейские 
принципы. Речь идет о правилах езды 
на круговых развязках и в пешеходных 
зонах. И если первая инициатива, пусть 
и с семилетним опозданием, однозначно 
повысит безопасность дорожного движе-
ния, то вторая явно приведет к всплеску 
аварийности и росту числа жертв ДТП.

Начнем с перекрестков с круговыми раз-
вязками. Секретариат первого вице-премьера 
Игоря Шувалова сообщил, что МВД и Минтрансу 
поручено в месячный срок подготовить поправки 
в ПДД, которые сделают любой «круг» главной 

дорогой по определению. То есть машины, въез-
жающие сюда, станут в обязательном порядке 
уступать транспорту, уже там находящемуся. 
Сейчас, напомним, для реализации этого же 
принципа перед въездами на участки улиц с 
круговым движением висят знаки «Уступи до-
рогу». Если таковых по тем или иным причинам 
нет, машины на «кругу» должны уступать въез-
жающим. По факту почти половина «кругов» в 
стране сделаны «главной дорогой», как и в боль-
шинстве приличных стран мира, а на остальных 
— «второстепенной». 

Читайте 8-ю стр.

СНИСХОЖДЕНИЕ 

ДЛЯ ДЬЯВОЛА
Полицейского, растворившего семью  

в кислоте, не стали сажать пожизненно

УВИДЕТЬ ДАНИЛУ КОЗЛОВСКОГО И ЛИШИТЬСЯ ПЕНСИИ 

 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

ЗАКОЛДОВАННЫЙ КРУГ ПДД
Новые поправки в Правила дорожного движения разом  

и снизят аварийность, и повысят ее

Почему Трампу выгодно всерьез  
и надолго дистанцироваться  

от России 
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Тиллерсон  
и Трамп в Китае.

ВОЕНКОМ МОСКВЫ 
ВИКТОР ЩЕПИЛОВ 
ПРОВЕЛ ПРЯМУЮ 
ЛИНИЮ  
С ЧИТАТЕЛЯМИ «МК»

Михаил Дроник сумел 
обаять присяжных.

Погибшая семья.
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Сэкономить на такой ме-
лочи, как марки, решили со-
трудники московской управ-
ляющей компании. Одна из 
крупнейших фирм, которая 
обслуживает около 24 тысяч 
квартир по всей столице, от-
правила более 500 заказных 
писем должникам с поддель-
ными знаками. 

Как стало известно «МК», 
липовые марки номиналом 
в 25, 50 и 100 рублей были 
замаскированы. Дорогие 
подделки мошенники чере-
довали с более дешевыми 
подлинниками по одному и 
три рубля. Марки лепились 
внахлест, чтобы замаскиро-
вать отсутствие характерной 
перфорации по краям «липы». 
При отправке одной партии 
писем жуликам удалось сэ-
кономить 47 тысяч. 

— Подделки выдает каче-
ство бумаги и отсутствие во-
дяных знаков, — рассказали 

«МК» специалисты. — У каж-
дой марки есть собственный 
набор защиты, например, 
перфорированные края. 
Отличить настоящую мар-
ку от подделки можно, но 
проще изначально покупать 
их только в проверенных ме-
стах.

Правда, в самой управляю-
щей компании «МК» ответили, 
что информация не соответ-
ствует действительности.

— Отправка корреспон-
денции должникам от нашей 
организации происходит ре-
гулярно и достигает 500–600 
писем в месяц, — рассказал 
директор по маркетингу Ми-
хаил Загвоздин. — Каждый 
раз процедура отправки стан-
дартна.

Отметим, что, по информа-
ции источника «МК», скорее 
всего, руководство фирмы 
было обмануто кем-то из со-
трудников.

УПРАВДОМ ПОДДЕЛЫВАЛ МАРКИ  
С МЫСЛЬЮ:  

«КОПЕЙКА РУБЛЬ БЕРЕЖЕТ» Новое здание для москов-
ской полиции будет постро-
ено на Петровке, 38, в бли-
жайшем будущем. На крыше 
выполненного в классиче-
ском стиле корпуса решено 
разместить современную 
вертолетную площадку.  

Как стало известно «МК», 
новая постройка станет эле-
ментом комплекса зданий 
МВД. По проекту корпус будет 
лицевым фасадом выходить 
на 2-й Колобовский переулок. 
Стиль для «новичка» архитек-
торы выбрали такой же, что и 
у центрального здания сто-
личного полицейского глав-
ка на Петровке. Облицовку 
фасадов планируется выпол-
нить из двух материалов. Три 
нижних этажа будут отделаны 
гранитом светло-коричневого 
оттенка. Для верхних этажей 
предусмотрено иное реше-
ние: здесь стены будут по-
крыты бежевой фактурной 
штукатуркой с рельефом. 
Кроме того, на фасаде поя-
вится декоративный камен-
ный карниз. Он сыграет роль 
визуального разделителя 
верхней и нижней частей зда-
ния. По конструкции новый 

корпус будет состоять из двух 
восьмиэтажных построек, 
соединенных между собой 
модулем с аркой. В этой свя-
зующей части расположится 
просторный атриум. Первый 
этаж здания займут вести-
бюльная группа и залы для 
приема иностранных деле-
гаций. Здесь же проектом 
предусмотрена приемная 

для населения. Для самих 
полицейских кроме рабочих 
кабинетов в корпусе будет 
оборудован спортивный блок. 
В его составе запроектирова-
на зона для занятий боксом 
и борьбой, стрелковый тир 
и тренажерный зал. На кры-
ше расположится вертолет-
ная площадка и командно-
диспетчерский пункт. 

ВЕРТОЛЕТЫ СТАНУТ ПРИЗЕМЛЯТЬСЯ ПРЯМО 
НА ГОЛОВУ ПОЛИЦЕЙСКИМ

Конфликт маршрутных 
перевозчиков, вероятнее 
всего, послужил причиной 
стрельбы на 43-м километре 
трассы «Дон» в понедельник. 
Результаты бизнес-разборок 
в стиле 90-х годов прошлого 
века трагичны: один человек 
убит, трое ранены.

Как стало известно «МК», 
информация о ЧП в опера-
тивные службы подмосков-
ного Домодедова поступила 
в 12.00. Звонили сотрудники 
автозаправки ЕКА. Поэтому 
сначала полицейские реши-
ли, что именно там произо-
шла некая внештатная ситу-
ация. Однако все оказалось 
иначе.

Разборки на обочине доро-
ги возле ресторана быстрого 
питания устроили конкурен-
ты в области маршрутных 
перевозок. Некие кавказцы 
приехали к бензоколонке 
на трех машинах и открыли 
огонь по группе водителей 
маршрутных такси. На этой 
ниве в Домодедове трудятся 
две фирмы — транспортная 
компания ООО «Ранд-Транс» 

(обслуживает, в частности, 
маршрут №593) и ООО «Са-
турн Тревел» (контролирует 
маршрут №111). 

Гендиректор ООО «Ранд-
Транс» Гамлет Авагумян 
рассказал, как развивались 
события 10 апреля:

— Мы работали как обыч-
но, а они приехали и нас рас-
стреляли. Подъехали на трех 
машинах и открыли огонь. 
34-летнего Мухамеда Ума-
латова, он из Чечни, убили 
выстрелом в спину, троих 
ранили и скрылись. Это про-
сто какие-то бандиты! Мои 
работники в тяжелом состоя-
нии. Мы — официальный пе-
ревозчик, а они нелегальные. 
Появились где-то месяц назад 
и стали устанавливать свои 
правила…

В домодедовскую больницу 
госпитализировали Тамерла-
на Букаева (у мужчины огне-
стрельное ранение ягодичной 
области), 40-летнего Магоме-
да Бетиева (огнестрельное 
ранение брюшной полости), 
29-летнего Рустама Суворо-
ва (огнестрельное ранение 

передней брюшной стенки). 
Между тем жители горо-

да написали на форуме, что 
первопричиной выяснения 
отношений послужило не-
давнее избиение водителя 
ООО «Сатурн Тревел», из-за 
чего мужчина не смог выйти 
на рейс. Возможно, коллеги 
решили отомстить таким об-
разом.

Как говорят местные жи-
тели, борьба между транс-
портниками длится не один 
год: ООО «Ранд-Транс» пла-
нирует стать монополистом и 
выжимает конкурентов. Хотя 
условия перевозок, как пишут 
люди в соцсети, оставляют 
желать лучшего — порой пас-
сажирам приходится ездить 
в маршрутках стоя.

Следователи ГСУ СК по 
Московской области воз-
будили уголовное дело по 
двум статьям УК: «Убийство» 
и «Незаконный оборот оружия 
и боеприпасов». Киллеров, 
скрывшихся на трех машинах 
— «Лада», «Шкода Октавия» и 
микроавтобусе «Мерседес», 
объявили в розыск.

ВОДИТЕЛЕЙ МАРШРУТОК РАССТРЕЛЯЛИ В БИТВЕ 
ЗА ПАССАЖИРОВ

«Тянут-потянут, вытянуть не могут» — примерно так, на-
верное, приговаривали специалисты Мособлпожспаса, пы-
таясь вытащить из болота испуганного коня в подмосковной 
Балашихе. Несчастное животное провалилось в ил у берега 
реки Пехорка в воскресенье. Вместе с наездником скакун 
по кличке Гончар прогуливался по заболоченной местности, 
когда внезапно запаниковал и понесся в сторону воды, где и 
увяз по самую шею. Самостоятельно помочь четвероногому 
хозяин не смог, поэтому пришлось вызывать спасателей, ко-
торые попытались вызволить гнедого с помощью пожарного 
рукава и веревок. Но конь сопротивлялся. Тогда к операции 
присоединились местные жители и члены автоклуба. Спустя 
2,5 часа мучений и нескольких десятков испачканных грязью 
рук Гончара все же удалось вытянуть. В двух метрах от берега 
конь вскочил на ноги под радостные вздохи собравшихся. 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Агрессивный способ выра-
зить свое недовольство тем, 
что жена проводит выходной 
день на службе, избрал в 
минувшую субботу житель 
подмосковного Одинцова. 
Мужчина явился на работу к 
супруге с муляжом гранаты 
в руках!

Как стало известно «МК», 
инцидент произошел в офисе 
организации по обслужива-
нию автомобильных дорог 
в Строительном проезде. 8 
апреля на предприятии было 
решено провести общее со-
брание, куда направилась 37-
летняя Марина (женщина — 
инженер по специальности), 
супруга 41-летнего Сергея 
(имена изменены. — Прим. 
«МК»). С самого утра, когда 
жена была в процессе сбо-
ров, мужчина всячески выка-
зывал свое недовольство по 
поводу неожиданного рабо-
чего дня и даже требовал от 
нее уйти с такой службы. Не 
обращая внимания на Сергея, 
Марина уехала на собрание. 
А обиженный муж, употре-
бив для храбрости алкоголя, 

прихватил муляж гранаты 
Ф-1 (его мужчине подарили 
друзья) и отправился вслед 
за Мариной.

К предприятию Сергей 
подъехал, когда собрание 
уже началось. Ворвавшись 
в зал, разъяренный муж на-
чал выкрикивать претензии 
в адрес руководства, кото-
рое, по его мнению, было 
повинно в его испорченных 
выходных. По окончании 
«выступления» Сергей вы-
тащил из кармана «грана-
ту», продемонстрировал ее 
всем присутствующим и со-
общил, что при повторении 
подобной истории приедет 
и взорвет боеприпас. После 
чего мужчина скрылся.

Немного придя в себя от 
потрясения, сотрудники фир-
мы сообщили о ЧП в полицию. 
Сама супруга принесла изви-
нения за поведение спутника 
жизни и уехала, чтобы про-
вести с ним воспитательную 
беседу. По данному факту 
возбуждено уголовное дело 
по статье 213 УК РФ «Хули-
ганство».

МУЖЧИНА ДОБИВАЛСЯ ВЫХОДНОГО 
ДЛЯ ЖЕНЫ С ГРАНАТОЙ В РУКАХ

«Замочными террориста-
ми» окрестили жители района 
Коньково правонарушителей, 
которые испортили затворы 
входных дверей. 

Как стало известно «МК», 
первой жертвой оказался 
54-летний житель одного из 
домов по улице Миклухо-
Маклая. Ранним утром муж-
чина собрался на работу (он 
трудится автослесарем), вы-
шел из квартиры и с удивле-
нием обнаружил, что ключ не 
входит в замочную скважину, 
а присмотревшись, понял, что 
она залита клеем. Кроме того, 
на двери висела бумага с рек-
визитами банковской карты 
и записью о том, что владе-
лец квартиры должен пере-
числить на указанный счет 4 
тысячи рублей. В противном 
случае автор записки угрожал 
продолжить наносить вред 
имуществу мужчины. Хозяин 
квартиры решил обратиться 
в полицию. В отделении при-
няли заявление и уже успели 
начать проверку, когда около 
19.00 к ним пришел новый по-
страдавший — 52-летний жи-
тель того же подъезда. Как вы-
яснилось, мужчина вернулся 

домой в 18.30 (он живет в 
квартире вместе с женой и 
пожилой матерью) и увидел 
ту же картину: залитый клеем 
замок и записку. Бумага была 
закреплена таким сильным 
клеем, что гражданам до сих 
пор не удалось ее отодрать. 
Мать мужчины в этот день 
находилась дома, но ничего 
подозрительного не слыша-
ла. Стражи порядка не успели 
выслушать заявителя и за-
писать его показания, как на 
пороге отделения появилась 
29-летняя владелица квар-
тиры дома, расположенного 
напротив многоэтажки, где 
жили оба пострадавших. Так 
же, как и предыдущий зая-
витель, москвичка пришла с 
работы (женщина трудится 
программистом) и не сумела 
попасть в свою квартиру по 
той же причине, что и ее това-
рищи по несчастью. По одной 
из версий, к инцидентам при-
частны обычные хулиганы, ко-
торые хотели просто насолить 
жильцам района. По другой 
— преступление совершили 
несколько граждан, которые 
решили подзаработать таким  
необычным рэкетом. 

«ЗАМОЧНЫЕ ТЕРРОРИСТЫ» 
ВТЯНУЛИ МОСКВИЧЕЙ  
В ЛИПКУЮ ИСТОРИЮ

Бывший участковый ОВД 
«Щукино» Евгений Макаров, 
подселявший к жителям 
столицы кавказцев, которые 
вынуждали людей покидать 
свое жилье, отправился за 
решетку на длительный срок. 
В понедельник Зюзинский суд 
столицы вынес приговор 36-
летнему экс-полицейскому и 
его шестерым сообщникам. 

Макаров уволился из пра-
воохранительных органов 
шесть лет назад и вместе с 
матерью открыл агентство не-
движимости. Бывший страж 
порядка сколотил настоящую 
банду, в которую входили 30-
летний юрист Яна Графова 
(она помогала ему  оформ-
лять сделки по спорным до-
лям), 74-летняя пенсионер-
ка Александра Молчанова, 
игравшая роль покупателя 
жилья, и уроженцы Северного 
Кавказа, представляющие-
ся гостями хозяина. Макаров 
скупал доли в квартирах жи-
телей Белокаменной и, чтобы 
поскорее завладеть недви-
жимостью, подселял к ним 
молодых южан, а те, в свою 
очередь, делали жизнь людей 
невыносимой. Отчаявшиеся 
жильцы пытались жаловаться 
в полицию, но там лишь по-
жимали плечами, мол, все по 
закону. После этого жертвы 
соглашались продать свои 
доли в квартире за копейки. 
В список пострадавших от 
действий Макарова попала 
Лариса Дремина — ее экс-
супруг заключил сделку на 
долю с конторой участкового, 
семья Ермаковых и семья Де-
ниса и Ольги Гурковых с ули-
цы Маршала Тухачевского. К 
ним в «двушку» подселились 
несколько мужчин и всеми 
силами выживали хозяев. 
Гурковы с двумя детьми вы-
нуждены были съехать из 
собственного жилья и снять 
квартиру. Однако после мно-
гочисленных телесюжетов и 
публикаций Макарова и ком-
панию задержали. 

В ходе суда никто из под-
судимых вину не признал. 

Макаров настаивал, что со-
вершал законные юридиче-
ские процедуры. «Поскольку 
все потерпевшие имели де-
тей, то при захватах квартир 
Макаров угрожал лично ма-
лышам, а именно — отпра-
вить их в кишлак и присылать 
по кусочкам родителям. Лю-
дей избивали и оказывали на 
них психическое давление, 
поэтому люди вынуждены 
были соглашаться на условия 
«черных риелторов», — пояс-
нила «МК» адвокат потерпев-
ших Оксана Филачева. Она 
пожаловалась, что во время 
процесса получала угрозы со 
стороны группы поддержки 
обвиняемых. 

На оглашение приговора 
явились родственники под-
судимых. Они не сдерживали 
слез и упорно твердили, что 
их «дети» невиновны. 

В итоге Зюзинский суд Мо-
сквы приговорил Макарова к 
9 годам колонии общего ре-
жима, Графову — к 6 годам, 
Молчанову — к 3 годам услов-
но, остальные получили от 
4,5 до 7 лет колонии. Кроме 
того, осужденные должны бу-
дут возместить причиненный 
вред потерпевшим в сумме 
более 3 млн рублей. 

Однако жертвы Макарова 
остались недовольны срока-
ми. «Я надеялась, что дадут 
побольше. Нам нанесли такие 
моральные травмы, что по-
надобится много времени, 
чтобы их излечить», — сказа-
ла Лариса Дремина. 

РОДНЫЕ ЧЛЕНОВ БАНДЫ 
УЧАСТКОВОГО НЕ СМОГЛИ 

СМЯГЧИТЬ ФЕМИДУ СЛЕЗАМИ

Петровка, 38. Новое здание.

М
О

СО
БЛ

ПО
Ж

СП
АС



ВИЗИТ

ГРАМОТА

ГРОМКОЕ ДЕЛОСЕГО ДНЯ
стр.  “Московский коМсоМолец”   11 апреля 2017 года

2 ЭКС-ГЛАВЕ 
УДМУРТИИ 
МЯГКО СТЕЛЮТ
Для высокопоставленного 
заключенного пошили 
суперматрас
Почти неделя прошла с момента ареста 
бывшего главы Удмуртии Александра 
Соловьева. Все это время он провел в 
СИЗО «Лефортово», где высокопостав-
ленные коррупционеры сидят среди 
шпионов и террористов. Еще в суде 
Соловьев произвел на журналистов 
впечатление человека больного и слом-
ленного, вызвал сочувствие и жалость. 
«В таком возрасте, без одной почки — и 
в СИЗО?!» — возмущались присутству-
ющие, враз позабыв, в чем обвиняется 
экс-глава целой республики. Впрочем, 
наличие болезней мало когда останав-
ливало суд (особенно Басманный) при 
назначении самой суровой меры пре-
сечения. Так что возраст и болезни Со-
ловьева его от изолятора не защитили.
Как сидится сейчас за решеткой экс-
главе Удмуртии — выяснил «МК». 

Как говорят конвоиры, людей в возрасте 60+ 
тяжелее всего перевозить: в автозаке им быстро 
становится плохо, наручники жмут, а следы от 
них долго не проходят. А тут ситуация еще хуже: 
человек хоть официально и не инвалид, но как-
никак с одной почкой. Все то время, что Соловьев 
был в суде, с ним рядом стоял врач, он же и со-
провождал экс-губернатора в СИЗО.

66-летний Александр Соловьев сегодня 
один из самых пожилых арестантов «Лефорто-
во». Первым делом он попал на карантин. Оди-
ночная камера без телевизора, холодильника. 
Из «убранства» — железная миска и чайник. Из 
еды — только полбуханки черного нарезанного 
хлеба. Из одежды — огромная фуфайка, шапка-
ушанка с завязанными на макушке бантиком 
«ушами» и кирзовые ботинки (такую форму да-
вали раньше на лесоповалах). А ту одежду, в 
которой его привезли, забрали на «прожарку», 
то есть дезинфекцию. Ни книг, ни газет — во-
обще ничего.

Впрочем, скучать в этой камере Соловьеву 
не приходилось: его постоянно вызывали то на 
следственные действия, то на осмотр к медикам. 
«В СИЗО содержаться может» — таков вердикт 
тюремных врачей. Хотя они не исключают, что 
Соловьева придется в ближайшее время отпра-
вить на обследование в больницу «Матросской 
Тишины». 

Пока же пожилому больному арестанту вы-
дали особенный матрас, сшитый из двух или 
даже трех обычных. Никогда еще ни в одной 
камере ни одного московского СИЗО правоза-
щитники не видели подобных. 

Вместе с этим суперматрасом экс-главу 
республики в выходные перевели в обычную 
камеру. И тут уже обстановка не такая спартан-
ская. Сам Соловьев в теплом синем свитере, 
в мягких «уггах» и выглядит не так плохо, как 
раньше. Камеру он делит с молодым человеком 
интеллигентного вида, в очках. 

— У нас все хорошо, — говорят оба 
арестанта. 

— Вижу, у вас появился холодильник. А 
как же телевизор? 

— Я написал заявление администрации, 
надеюсь, скоро выдадут и телевизор, — от-
вечает Соловьев. 

Пока ТВ нет, высокопоставленный удмурт-
ский чиновник читает книгу о войне под названи-
ем «День М», написанную Виктором Суворовым 
(псевдоним советского разведчика Владимира 
Резуна, который в 1978 году бежал в Велико-
британию, а в СССР был заочно приговорен к 
смертной казни).

— Как вы себя чувствуете? 
— В принципе нормально. Медики при-

ходят регулярно. Таблетки дают. Ну а про мое 
состояние вы и так все знаете. Я на суде заявлял 
обо всех своих болезнях. 

— Ваши права здесь не ущемляются? 
— Я не знаю.
— Но до вас вообще довели ваши права 

и обязанности? Вы читали правила внутрен-
него распорядка?

— Видел такие. Читал… Но разве все запом-
нишь? Я не знаю, что тут правильно, что нет. Мне 
не с чем сравнивать! Я никогда в таких условиях 
не был и ни в чем здесь не разбираюсь.

Место Соловьеву досталось не самое луч-
шее — прямо у унитаза. Так что сокамерник, 
если решает справлять нужду, делает это, по 
сути, у него на глазах (перегородки нет). Про-
визии Соловьеву родные пока не передали, но 
сокамерник его, видно, подкармливает. А во-
обще на тюремную баланду экс-глава Удмуртии, 
любитель дичи и свежепойманной форели, не 
жалуется. На завтрак — овсяная каша, на обед 
— щи, на ужин — минтай с тушеной капустой.

Вообще Соловьев спокойный и даже умиро-
творенный — будто смирился со своей участью. 
С другой стороны, возможно, он пока еще выби-
рает тактику своего поведения за решеткой.

Ева МЕРКАЧЕВА.

ТИЛЛЕРСОН 
ПРОТИВ ПУТИНА: 
КТО КОГО 
ПЕРЕИГРАЕТ 
c 1-й стр.

Вопрос, как улучшить российско-
американские отношения, конеч-
но, не исчез с повестки дня. Но 
его смело можно откладывать в 

долгий ящик, записывать в список дел, которые 
— если позволит обстановка — надо добить 
завтра, послезавтра или даже послепослезав-
тра. На повестке дня сегодняшнего совсем 
другой вопрос, гораздо менее амбициозный, 
но в то же самое время гораздо более драма-
тичный: как сделать так, чтобы в российско-
американских отношениях все не стало сильно 
хуже, чем сейчас. 

Ракетный удар США по аэродрому сирий-
ских правительственных войск и серия угроз в 
адрес России в исполнении хора американских 
и европейских политиков — это, конечно, в пер-
вую очередь попытка психологического давле-
ния, попытка испугать Путина и заставить его, 
поджав хвост, убраться из Сирии и больше не 
претендовать на традиционную американскую 
роль самой влиятельной иностранной державы 
на Ближнем Востоке. Но в нынешней ситуации 
от Путина требуется не только умение держать 
удар и в самой вежливой форме послать шан-
тажиста в пеший тур с эротическим уклоном. 
Главная задача ВВП в текущий момент — верно 
оценить размеры американского политического 
блефа, верно понять, где этот блеф заканчи-
вается и где начинается реальная готовность 
США к невыгодным или даже опасным для нас 
активным действиям. 

«То, что сейчас творится в Соединенных 
Штатах Америки, еще раз подчеркивает неуте-
шительный факт — это самое непредсказуемое 
государство», — заявила на днях официальный 
представитель российского МИДа Мария За-
харова. Я считаю, что этот тезис можно еще 
даже больше заострить: никогда американская 
внешняя политика не была столь непредсказуе-
мой, как в настоящий момент. 

Мы имеем в США загнанного в угол 
президента-новичка, которому позарез нужен 
хоть какой-то успех — или хотя бы видимость 
успеха. Мы имеем в Америке настроенную резко 
антироссийски постоянную политическую элиту. 
Мы имеем в США перманентную истерику вме-
сто содержательных дискуссий о Сирии, Иране, 
России и Украине. Все это накладывается на 

традиционно сложный политический пейзаж 
Ближнего Востока, ненадежность таких «союз-
ников» России, как Турция, отсутствие внятной 
политической линии у европейцев. В результате 
получается непонятно что — питательная сре-
да для самых невообразимых политических 
пируэтов. 

Несколько лет тому назад я сформулировал 
мысль: если на Украине появится пусть даже 
враждебная России сильная власть, для нас это 
все равно будет хорошо. С враждебной силь-
ной властью можно договариваться на основе 
частичного совпадения интересов. Но вот если 
власть на Украине постоянно будет слабой, то 
пиши пропало. Слабая власть с очень большой 
вероятностью будет дрейфовать по течению и 
следовать курсом наименьшего сопротивления. 
К моему большому сожалению, то же самое от-
носится и к Америке Дональда Трампа. 

Накануне своего приезда в Москву Рекс 
Тиллерсон «порадовал» принимающую сторо-
ну, обвинив Россию в некомпетентности. Я не 
хотел быть вступать в пререкания с американ-
ским государственным секретарем и отвечать 
ему по принципу «сам дурак». Однако термин 
«некомпетентность» прежде всего относится 
к администрации, частью которой он является. 
Попытка ограничить миграцию в США — провал 
и осечка. Попытка реформировать систему 
здравоохранения — снова провал и осечка. И 
это при том, что Трамп не просидел в кресле 
президента США еще и трех месяцев! 

Приоритетом для администрации, которая 
хромает на обе ноги чуть ли не с первого дня 
своего пребывания у власти, не может не быть 
собственное выживание. И так уж получилось, 
что политическое выживание администрации 
Трампа самым прямым образом связано с ее 
курсом по отношению к России — или, вернее, 
с перспективой изменения этого курса. Все уже 
давно поняли, что у Трампа есть реальные шансы 
попасть под импичмент. Но для импичмента 
нужны формальные основания — доказатель-
ства, что президент США совершил проступки 
и преступления.

В теории подловить Трампа можно очень на 
многом. Но сейчас оппоненты президента США 
копают главным образом в сфере отношений 
его администрации с Россией. А кто очень хочет 
найти, тот, как известно, всегда найдет. Недавно 

в СМИ промелькнуло сообщение: бывший по-
мощник президента США по национальной без-
опасности Майкл Флинн готов рассказать все 
о своих порочных связях с Россией в обмен 
на иммунитет от уголовного преследования. 
То, что порочность этих связей, скорее всего, 
исчерпывается фактом получения гонорара от 
Russia Today и беседой с российской студенткой, 
не важно. Важна сама возможность того, что 
бывшая правая рука Трампа раскололась и что 
в теории его показания можно использовать 
против самого президента.

В периоды повышенной политической эмо-
циональности — а сейчас в Америке именно 
такой — юридические границы правонарушений 
всегда размываются и расплываются. Показания 
против Трампа могут быть использованы как для 
дальнейшей политической дискредитации, так 
и для подведения юридической базы под им-
пичмент. Президенту Трампу это, естественно, 
абсолютно не нужно. Он ищет способы помешать 
такому развитию событий. А самый простой из 
этих способов — максимально дистанцировать-
ся от России, показать, что он в первом ряду 
желающих поставить Путина на место.  

Если дело обстоит таким образом, то ракет-
ный удар по сирийскому аэродрому — вовсе не 
тактический жест, направленный на достижение 
краткосрочного пропагандистского эффекта. 
Возможно, мы имеем дело с продуманным раз-
воротом внешней политики новой американской 
администрации — разворотом, в рамках кото-
рого последуют новые, неприятные для Москвы 
шаги. Возможно, конечно, и другое: продуман-
ность — это совсем не про Трампа, принимаю-
щего важнейшие внешнеполитические решения 
после советов с таким «видным экспертом» в 
этой сфере, как его дочь Иванка. 

Но вот что, на мой взгляд, свидетельству-
ет в пользу версии, что удар по Сирии — это 
лишь первая ласточка новых взглядов Трампа 
на отношения с РФ. У нового президента США 
нет продуманной внешнеполитической фило-
софии. Это раз. У Дональда Трампа хорошо 
развит инстинкт самосохранения. Это два. На 
этом, пожалуй, остановимся — остановимся и 
подождем, что Рекс Тиллерсон скажет в Москве 
своим российским коллегам. Ждать осталось 
всего ничего. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РОССИЯНЕ 
ОПОЗОРИЛИСЬ 
НА КОНЬЯКЕ 
Организаторы Тотального 
диктанта подбили итоги 
Всероссийский диктант-2017 оправдал 
название Тотального, ибо прошел 
на всех шести континентах, включая 
Антарктиду; число его участников 
впервые перевалило за 200 тыс., а 
каждый десятый написал работу на 
«отлично». Однако для руководителя 
проекта Ольги Ребковец достижение 
обернулось серьезной проблемой. 
Заранее пообещав, что, если писать 
диктант придут больше 200 тыс. 
человек, она сделает то, чего боится 
больше всего на свете, Ольга теперь 
собирается с силами... для прыжка с 
парашютом.

Где только не писали Тотальный диктант в 
этом году — на земле, на воде, в воздухе! Сра-
зу 300 пассажиров сделали это прямо в ходе 
своих авиарейсов. Несколько сот курсантов 
— на парусниках «Крузенштерн» и «Паллада». 
Спелеологи — в подземных пещерах. Что же 
касается поверхности земли, то здесь, кажет-
ся, испробовали все, от режимных объектов 
на Иркутской и Красноярской ГЭС до поездов 
дальнего следования. Писали диктовки даже в 
Антарктиде — полярники, работающие на стан-
циях «Восток», «Мирный» и «Прогресс»!

В общей сложности в России диктант, став-
ший в полном смысле слова тотальным, в этом 
году написали более 150 тыс. участников. А 
вместе с участниками из 70 других стран мира 

— рекордные 200 тыс. 234 участника. И каждый 
десятый — также впервые — получил за работу 
отличную оценку: сказалась работа сети за-
благовременно развернутых подготовительных 
курсов, сообщила Ольга Ребковец.

Правда, радость руководителя проекта ока-
залась слегка отравленной. Прилюдно пообе-
щав, что, если число участников Тотального дик-
танта превысит 200 тыс. человек, она прыгнет с 
парашютом, теперь Ольга вынуждена сдержать 
слово. И сделает это, скорее всего, в мае, без 
намека на улыбку призналась Ребковец. 

К исторически сложившемуся ядру «дик-
таторов» в этом году впервые примкнул актер и 
шоумен Александр Олешко. И не пожалел:

— Поначалу, признаюсь, я думал, что это 
мероприятие для галочки. Но, увидев зал, понял, 
что ошибся, и в какой-то момент мне даже стало 
стыдно. А потом по всему организму разлилась 
радость: я давно не видел таких красивых и 
спокойных лиц, да еще в таком количестве! Но 
главное, что радует в этом проекте, что там 
точно нет пошлости, которая рано или поздно 
просачивается во все прочие! 

Теперь филологам предстоит осмыслить 
типичные ошибки россиян. Но некоторые вы-
воды уже сделаны. Так, самыми трудными для 
новосибирцев оказались два слова: «стерлядь» 

и — на удивление — «коньяк», рассказала пред-
седатель регионального экспертного совета 
Наталья Кошкарева. Последнее слово россияне 
по непонятной причине норовят написать через 
Ъ — плохо, но, по крайней мере, единообразно. 
А вот число ошибочных вариантов написания 
«стерляди» зашкаливает! Есть даже экзоти-
ческое «стервядь»: «Видно, кого-то всерьез 
разозлило, что эта рыба совсем ушла с наших 
столов», — резонно предположила эксперт.

Не знает «поколение гаджетов» и слов «гор-
ний», «дольний», попавших в диктант вместе с 
пушкинской цитатой. Не принято, стало быть, 
сегодня читать Пушкина... 

К слову сказать, «диктатором» на одной из 
новосибирских площадок в этом году, к радости 
представителей этого поколения, стал... робот. 
Однако по большому счету, подчеркнул Олешко, 
диктант тем и хорош, что позволяет «не смотреть 
вечно в одни лишь гаджеты, а общаться. Да и 
само слово «гаджет» какое-то гадкое — так и 
слышится: гад! А общение — это круто! Я вот, 
например, после диктовки получил на почту 
огромное число предложений руки и сердца! Так 
что участие в диктанте — это отличная возмож-
ность не только проверить свою грамотность, 
но и устроить личную жизнь!»

Марина ЛЕМУТКИНА.

А вместо  
президента Тибилова  
пришел президент Бибилов
На президентских выборах в Южной 
Осетии, по предварительным данным, 
уже в первом туре победил спикер 
парламента Анатолий Бибилов. Он на-
брал 57,98% голосов. Победу Бибило-
ва предсказывали многие эксперты, 
однако большинство ожидало, что это 
произойдет все же во втором туре. 
Результат выборов в Южной Осетии по-
казывает, что кремлевские политтех-
нологи научились грамотно проводить 
«работу над ошибками» и не готовы 
смиряться с поражениями. 

Бибилов стал президентом Южной Осетии 
со второй попытки. Первые президентские вы-
боры, в которых он принимал участие, проходи-
ли в 2011 году и сопровождались множеством 
скандалов. Тогда Бибилов, который практически 
официально считался «кандидатом Кремля», 
проиграл во втором туре лидеру оппозиции 
Алле Джиоевой, однако Верховный суд РЮО 
признал выборы недействительными. Это по-
ставило республику на грань раскола и почти 
гражданской войны. Проигрыш кандидата, 
который накануне второго тура встречался с 
президентом Дмитрием Медведевым, был вос-
принят как фиаско кремлевской администрации, 
некоторые ее сотрудники, отвечающие за дан-
ное направление, лишились своих постов.

На повторных выборах весной 2012 года 
президентом был избран выходец из КГБ СССР 
Леонид Тибилов. Он воспринимался как ком-
промиссная фигура, призванная снизить накал 
страстей в республике. С этой задачей Тибилов 
справился. Он сумел нейтрализовать оппози-
цию, предложив некоторым ее лидерам посты 
в структурах власти. В частности, Джиоевой — 
пост вице-премьера. В то же время Бибилов не 
смирился с поражением и все последние годы 
активно наращивал «политические мускулы». В 
2014 году созданная им партия «Единая Осетия» 
победила на парламентских выборах, а сам 
Бибилов стал спикером парламента. 

Большой разницы между программами 
двух главных соперников на выборах в Южной 
Осетии нет. Оба — и Бибилов, и Тибилов — на-
строены пророссийски и выступают за тесную 
интеграцию с РФ. Бибилов уже назвал главной 
своей стратегической целью вступление респу-
блики в состав России. Однако идею проведения 
референдума по этому вопросу инициировал 
президент Леонид Тибилов. Так что Москве по 
большому счету было все равно, кто победит. 
Ее устраивали оба кандидата.

Однако здесь есть нюансы. Победа Биби-
лова позволит кремлевским политтехнологам 
«отыграться» за позор 2011 года. Аналогичные 
ситуации мы наблюдаем в Абхазии и Придне-
стровье. В Абхазии «кандидат Кремля» 2004 года 
все же сумел занять высший пост в республике 
спустя 10 лет после проигрыша на выборах. В 
Приднестровье спустя 5 лет Евгений Шевчук, 
победивший в 2011 году «кандидата Кремля» и 
председателя партии «Обновление» Анатолия 

Каминского, проиграл новому председателю 
той же партии Вадиму Красносельскому. Вывод 
напрашивается такой: нынешние обитатели 
Кремля очень не любят проигрывать и всегда 
приходят за своими долгами. 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА.

Между тем в воскресенье народ Южной 
Осетии решал и еще один важный вопрос — о 
переименовании республики. 78% проголосо-
вавших высказались за то, чтобы их страна те-
перь имела название «Государство Алания». 

Что стоит за их желанием называться по-
новому и станет ли это шагом к объединению 
с Россией, «МК» выяснил у экспертов.

Владимир НОВИКОВ, старший на-
учный сотрудник Института социально-
политических исследований стран Черно-
морского региона:

— Жители Южной Осетии предприняли 
попытку зафиксировать, что они, как и жите-
ли Северной Осетии, являются наследниками 
древних аланов. Это происходит на фоне по-
пыток различных национально ориентированных 
элит, например ингушей и карачаево-балкарцев, 
присвоить себе их историческое прошлое. Вме-
сте с тем вопрос об объединении Северной и 
Южной Осетий сейчас не стоит. В частности, 
Бибилов хочет ввести свою республику в состав 
России в качестве отдельного субъекта Феде-
рации, что, конечно, является сомнительной 
идеей. Новое название Южной Осетии станет 
еще одним раздражителем для Грузии, которая 
не может смириться с утратой региона.

Александр СКАКОВ, координатор рабо-
чей группы Центра изучения Центральной 
Азии и Кавказа Института востоковедения 
РАН:

— Важно не то, как называется Южная 
Осетия, а то, как, например, развивается ее 
экономика. Последнее обстоятельство явля-
ется большой проблемой для республики. Там 
есть политики и определенные группы влияния, 
но ни у кого из них нет программы по выводу 
страны из кризиса. Что касается споров во-
круг исторического наследия аланов, то все 
эти игры в историю не имеют ничего общего 
с реальностью, но ими занимаются, потому 
что не знают, что делать с действительностью. 
Сами осетины это прекрасно понимают. В то 
же время половина или большая часть Южной 
Осетии хочет стать частью России, но к этому 
не готова Москва, и торопиться с этим вопро-
сом не нужно.

Артур АВАКОВ.

SOSЕДИ

ЮЖНАЯ ОСЕТИЯ СТАЛА АЛАНИЕЙ

Анатолий Бибилов.
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Тиллерсон с женой Рендой в Китае. 
В Москву он приедет без супруги.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКОNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Молодой человек на байдарке проплыл вдоль трамвайных путей прямо в 
центре Омска. Опубликованные в местных СМИ фотографии оригинального за-

плыва вызвали бурную реакцию в соцсетях. Некоторые шутя намекнули, что рядом нахо-
дится психиатрическая больница. Но многие сочли эту акцию демонстративной — с целью 
привлечь внимание местных властей к состоянию дорог, ведь байдарочник плыл там, где 
горожане ездят на своих автомобилях.
ДЕМОГРАФИЯ

КАДР

ПРОФЕССИОНАЛИЗМ

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ИСКУССТВО

РЕЛИГИЯ

Комсомольский воз-
раст определяется 
совсем не года-
ми. Ольга Бак-
шеева пришла 
в нашу газету в 
далеком 1975 
году, как тогда го-
ворили — совсем 
еще девчонкой. С 
тех пор много воды 
утекло, она прошла путь 
от рядового корреспондента 
на гонораре до матерой жур-
налистки: редактор отдела, 
член редколлегии, заме-
ститель главного редактора 
«МК»... И какую бы должность 

ни занимала, по-
прежнему оста-
ется энергичной, 
неравнодушной 

к чужой беде, 
требовательной к 

разработке и подаче 
материалов. Но если 

в начале карьеры читатели 
восхищались ее собственны-
ми репортажами, то сейчас 
в качестве выпускающего 
редактора она отбирает 
лучшие статьи для ежеднев-

ных выпусков газеты. В 2010 
году Ольга Бакшеева стала 
лауреатом премии Москвы в 
области журналистики. Все 
благополучно и на личном, 
так сказать, фронте: у нее 
прекрасная семья, в которой 
она души не чает. Коллектив 
«Московского комсомольца» 
от всей души поздравляет 
Ольгу Максимилиановну с 
юбилеем! Мы очень ценим и 
любим Вас! Долгих Вам лет 
для творчества и жизни!

На шести иностранных 
языках — английском, 
французском, китайском, 
испанском, немецком и 
итальянском — будут раз-
говаривать сотрудники 
МЧС России, обеспечи-
вающие безопасность 
на Кубке Конфедераций 
FIFA 2017 года. В горо-
дах, где будут проходить 
матчи Кубка — Москве, 
Санкт-Петербурге, Сочи и 
Казани, — для них органи-
зованы экспресс-курсы. На 
сегодняшний день обучение 
английскому языку прошли 

уже более 250 специалистов, 
в основном это лица, ответ-
ственные за спортивные объ-
екты, объекты транспортной 
инфраструктуры и места про-
живания команд, участников 
и официальных лиц. В каждой 
оперативно-дежурной смене 
ЦУКС городов-участников 
круглосуточно будет на-
ходиться дипломированный 
специалист со знанием ино-
странного языка, дневные 
переводчики будут вести 
телефонные переговоры и 

осуществлять письменные, 
устные и синхронные перево-
ды. Специалисты с высоким 
уровнем знания английского 
языка будут работать в со-
ставе оперативных штабов. 
Также на время проведения 
Кубка планируется при-
влечь более 150 волонтеров 
— студентов-практикантов 
лингвистических факультетов 
Сочинского государственно-
го университета, Казанского 
федерального университета 
и других вузов.

В галерее «Роза Азора» 
до 16 апреля можно по-
грузиться в невероятно 
яркую, жизнерадостную 
и самобытную живопись 
Петра Саруханова, ху-
дожника «Новой газеты». 
Точнее всего о нем говорит 
журналист Юрий Рост: «В 
мире моего друга Пети живут 
немногие. Его живописные 
города, соборы, механизмы, 
дома пустынны, как нетро-
нутая природа, словно он 
оберегает то, что создает 
на холсте, от людей. Но они 
есть. В тайном свечении 
пространства они молчат о 
чем-то чрезвычайно важном. 
Неопределенные, но ясные, 
они не мешают своими 
безмолвными беседами 
моей тревоге и радости от 

общения с миром художника. 
Уже в зрелом возрасте Петя 
серьезно взялся за кисть и 
обнаружил нам дар, который 
безусловно в себе подозре-
вал. Он и раньше создавал 
изумительные графические 
листы и рисунки, которые с 
его газетной графикой род-

нило лишь одно качество — 
безусловный талант автора. 
Живопись же Саруханова, 
мощная и нежная одно-
временно, ставит его в ряд 
интереснейших современных 
художников и тут же выводит 
из ряда: до того он самостоя-
телен, самобытен и… один».

Певицы Анна 
Седокова и На-
тали, модель 
Ирина Шейк 
и супруга 
футболиста 
Александра 
Кержакова на 
днях дружно 
стали мамами. 
Чета Шейк—Купер 
упорно скрывает пол 
ребенка, а остальные не 
стали делать из рождения 
детей тайны — у всех троих 
прекрасных дам родились 
мальчики. 
■ Для 43-летней Натали 
это уже третьи роды и 
третий мальчишка. Вес — 
3500 г, рост — 51 см. Рожала 
певица в одной из клиник 
на севере столицы. 
Отец малыша — 
супруг певицы, 
с которым 
они счастли-
вы в браке 
уже 25 лет. 
Старшему 
сыну пары, 
Арсению, 15 
лет, а младше-
му, Анатолию, 
— шесть.
■ В третий раз 
стала мамой и 34-летняя 
Анна Седокова. Но у нее 
теперь полный комплект — 
две девочки и мальчик. Ро-
жала Анна в Калифорнии. До 
последнего дня она активно 
участвовала в фотосессиях, 
посещала танцы, ходила 
по магазинам. На своей 
страничке в соцсети она 

выложила откровен-
ную фотографию 

в купальнике 
буквально за 
сутки до родов. 
И подписала: 
«Почти 80 кг 
счастья, огром-

ного счастья». 
Имя отца ребенка 

певица держит в 
секрете. По слухам, 

гражданским супругом 
Анны является 25-
летний сын гене-
рального директо-
ра строительной 
компании. У 
мужчины уже 
есть ребенок от 
первого брака.
■ Еще одна 

новоиспеченная 
мама — 31-

летняя Ирина 
Шейк. Западные 

СМИ утверждают, 
что модель и гол-
ливудский актер 
Брэдли 
Купер 

впервые 
стали ро-

дителями 
две недели 
назад, но 

новость появи-
лась в СМИ 
только сейчас. 
Ирина тщательно 
скрывала факт бере-
менности, в соцсети 
за все 9 месяцев она 
не выложила ни одного фото 
с округлившимся животом. 
Снимки беременной модели, 

которые тиражировали СМИ, 
были сделаны папарацци. 
Поклонники Шейк даже 
предположили, что модель 
прилично набрала во время 
беременности, потому и 
не желала появляться на 
публике. 
■ Также 10 апреля пер-
венец появился в семье 
Александра и Миланы 
Кержаковых. Это первый 

ребенок Миланы, а 
Александр стал 

отцом в третий 
раз. Сразу 
после появле-
ния малыша 
на свет Кер-
жаков сфото-
графировался 

в роддоме. 
Карточку подпи-

сал: «Спасибо за 
сына, любимая!» 

К сожалению, как бывает в 
жизни, в этой чете радость 
и горе пришли, что называ-

ется, рука об руку — за три 
дня до родов Милана 

похоронила отца, 
сенатора Вадима 

Тюльпанова. 
Близкие семьи 
беспокои-
лись, как бы 
трагедия не 

отразилась на 
здоровье ма-

лыша и будущей 
мамы. По данным 
«МК», роды прошли 
без осложне-

ний. Ребенок появился на 
свет вовремя и абсолютно 
здоров. 
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Натали с 
сыновьями.

Анна 
Седокова.

Ирина 
Шейк.

Александр 
Кержаков  

с малышом.

ЗВЕЗДНЫЙ БЕБИ-БУМ: НА СВЕТ ПОЯВИЛИСЬ ОДНИ МАЛЬЧИКИ 

11.04, вторник 12.04, среда 13.04, четверг

14.04, пятница 16.04

хлеб, овощи, 
фрукты, мед, 
орехи, 
сухофрукты

дозволяется
растительное
масло

полное 
воздержание 
от пищи

15.04, суббота
окончание 
Великого 

поста
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СЕГО ДНЯ

Анна Адамовна, персонаж из «Покровских во-
рот», перед тем как впорхнуть в комнату к Костику, 
произносила нарастающий по своей эмоциональ-
ности монолог: «Я все думала, думала… Зайти — не 
зайти… Я вся такая несуразная… Вся угловатая 
такая… Такая… противоречивая вся!»

Вроде совсем из другой оперы, но если чуть 
дать волю воображению, то кое-что из этих слов 
вполне применимо к современному внешнепо-
литическому курсу Турецкой Республики. И речь, 
разумеется, не только о скоропалительном пре-
кращении турками в конце марта своей сирийской 
операции «Щит Евфрата», которая, вспомним, 
начиналась летом прошлого года с громких за-
явлений о «войне до победного конца». Впрочем, 
и эта новость, сопровождающаяся позицией офи-
циальной Анкары о том, что «все поставленные 
цели достигнуты», прогремела из Турции громом 
посреди ясного неба.

Вообще, уже не только наблюдателям из-за 
рубежа, но даже и местным обозревателям стано-
вится с каждым днем все сложнее комментировать 
головокружительные турецкие виражи и разво-
роты с Запада на Восток и обратно в попытках 
сложить их в целостную и непротиворечивую кар-
тину нынешней турецкой политики. Разумеется, в 
полной мере это применимо к отношениям Турции 
с нашей страной.

Для того чтобы подтвердить этот тезис, 
можно даже не слишком углубляться в историю 
российско-турецкого примирения после «само-
летного кризиса» 24 ноября 2015 года. Достаточ-
но просто пробежаться глазами по хронологии 
«одного дня Ивана Денисовича». Напомню, что с 
момента официального визита президента Эрдо-
гана в Москву, состоявшегося 10 марта, прошел 
ровно месяц.

Тогда, на итоговой пресс-конференции, сидя 
плечом к плечу с российским президентом, пре-
зидент Реджеп Тайип Эрдоган говорил о том, что 
«процесс нормализации» отношений между двумя 
нашими странами можно считать полностью за-
вершенным, и предлагал с этого самого момента 
полностью исключить слово «нормализация» из 
российско-турецкого словаря как утратившее 
свою актуальность.

Президент России Владимир Путин в ответ 
был несколько более сдержан в своих оценках, 
что, впрочем, не помешало сторонам подписать 
ряд межправительственных документов, включая 
один достаточно символичный — провозглашаю-
щий 2019 год перекрестным, прямо как опыление, 
Годом российско-турецкой культуры.

Далее, перечисляя события бегущей строкой, 
с турецкой стороны последовали: приостановка 
паромного сообщения с Крымом, официальное 
заявление министерства иностранных дел стра-
ны, подтверждающее неизменность турецкой 
позиции насчет «незаконной аннексии» Россией 
Крыма и своей приверженности территориальной 
целостности Украины, а также введение загра-
дительных таможенных пошлин на ввоз в Турцию 
российской пшеницы — заметной, надо сказать, 
статьи российского экспорта в страну. В итоге 
в обиход стремительно вошло выражение про 
новую «русско-турецкую войну» — на этот раз 
«помидорно-пшеничную».

За этими однозначно прочитываемыми сигна-
лами в адрес российского руководства, в которых 
угадывалось разочарование Эрдогана итогами 

своего мартовского визита и, в частности, неспеш-
ностью российских встречных объятий, последо-
вали новые — и снова с обратным знаком.

Так, было официально объявлено о том, что 
турки рассчитывают принять в 2017 году аж 5 мил-
лионов российских туристов. И это при том, что 
даже на пике было заметно меньше — 3,5 миллио-
на. А в 2016 году Турцию посетило и вовсе лишь 
около 700 тыс. россиян.

В качестве одной из мер стимулирования 
туризма из России турецкой стороной в настоящее 
время рассматривается разрешение на въезд 
россиян по внутренним, общегражданским па-
спортам. Как заявил на днях министр иностранных 
дел Мевлют Чавушоглу, его страна к этому готова 
и, более того, не дожидаясь согласия Российской 
Федерации, начала переоборудование пунктов 
паспортного контроля международных терминалов 
своих аэропортов.

Надо сказать, что расчет турецкой стороны 
себя уже в некоторой мере оправдал: слова ми-
нистра Чавушоглу, имеющие, очевидно, не слиш-
ком большие перспективы перехода в обозримой 
перспективе в практическую плоскость, изрядным 
образом перебаламутили россиян — поклонников 
туристической Турции.

И вот здесь мы подходим вплотную уже к 
событиям последних дней, когда 7 апреля США 
произвели ракетный удар по сирийскому аэро-
дрому Шайрат в связи с якобы использованием 
официальным Дамаском химического оружия в 
Идлибе.

Надо ли говорить о том, что официальная 
Анкара не ограничилась простым цитированием 
слов президента США Дональда Трампа, заявив-
шего: «У меня есть обязанность выступить против 
сирийской химической атаки. То, что происходит, 
для меня неприемлемо… Мой подход к Сирии и 
к Асаду изменился. Этот случай — больше чем 
пересечение красной линии: для меня было пере-
сечено множество линий».

Президент Турции Эрдоган не просто горячо 
приветствовал американский демарш. Коммен-
тируя высказывание президента США, Эрдоган 
сказал — не поленимся привести полный текст 
цитаты — буквально нижеследующее:

«Я благодарю (то ли США, то ли лично Трам-
па. — Авт.), но пусть это не останется всего лишь 
словами. Если это (по-видимому, атаки США на 
силы официального Дамаска. — Авт.) действи-
тельно будет продолжено, мы как Турция готовы 
сделать все, что в наших силах. Мы от этого никогда 
не отступимся, кто бы перед нами ни был. Мы 
присоединимся ко всем силам коалиции, воз-
главляемым Америкой».

Здесь делаем разрыв цитаты, дабы сделать 
акцент на послании президента Эрдогана, адре-
сованном уже в сторону руководства Российской 
Федерации:

«Я говорил с уважаемым Путиным, одна-
ко уважаемый Путин по-прежнему спрашивает: 
«Стоит ли за всем этим Асад или не стоит?» Если 
он не понимает два дня, три дня, то для нас это 
огорчительно. Мы должны это все быстро преодо-
леть, мы должны быстро принять решение. Кто нам 
друг, кто враг, а кто — вирус в регионе. Давайте 
это уже, пожалуйста, решим и в соответствии с 
этим будем дальше действовать».

В какой мере рецидив турецких наскоков 
на официальный Дамаск увязывается с теми 

джентльменскими договоренностями, которые, 
по-видимому, были достигнуты между «прими-
рившимися» Россией и Турцией? Тут двух мнений 
быть не может. Но официальная Анкара снова 
возвращается к своей старой категоричной ри-
торике «сначала Асад должен уйти, а потом будем 
разбираться», уже обошедшейся столь дорого 
российско-турецким отношениям.

По сложившейся привычке многие эксперты 
и аналитики склонны увязывать исходящее от 
Турции в эти дни с тем знаковым референдумом, 
который должен пройти в стране в ближайшее 
воскресенье, 16 апреля.

Мол, в Турции все идет «ноздря в ноздрю», 
и заявления руководства Турецкой Республики 
продиктованы в первую очередь внутриполити-
ческой конъюнктурой и необходимостью победы 
конституционной реформы, подразумевающей 
переход от парламентской республики к прези-
дентской, с окончательным решением вопроса: 
кто в доме хозяин? Избираемый парламентом 
премьер-министр или всенародно избранный 
президент, которым впервые в турецкой истории 
стал Реджеп Тайип Эрдоган? И все остальное в 
глазах турецких руководителей меркнет на фоне 
этой стратегической цели.

На это можно возразить, что если посто-
янно трактовать с подобного угла зрения дей-
ствия какой-либо страны, то от ее партнеров 
потребуется поистине безграничное терпение 
— выборы кого-нибудь куда-нибудь проходят 
постоянно: мэров, глав регионов, депутатов пар-
ламентов местного и федерального значения, 
премьер-министров и, наконец, президентов. 
Не говоря уже, как в нынешнем турецком случае, 
про периодически проходящие всенародные 
волеизъявления, нередко по жизненно важным 
вопросам. В этом смысле в любой стране должно 
наблюдаться состояние перманентного паралича, 
причем совместного — обеих верхних и нижних 
конечностей.

Российско-турецкие отношения на данном 
этапе своего развития противоречивы, возможно, 
как никогда в XXI столетии. Пережив острейший 
в своей новейшей истории кризис, их маятник, 
даже не успев толком зафиксироваться в нижней 
точке покоя после примирения, весной 2017 года 
вновь пришел в движение.

С точки зрения формальной логики следова-
ло бы с полным на то основанием рассчитывать, 
что лимит на максимальную амплитуду колебаний 
задается многочисленными стратегически важ-
ными и взаимовыгодными проектами долгосроч-
ного сотрудничества, которые связывают между 
собой две наши страны, включая трубопровод 
«Турецкий поток», АЭС «Аккую», взаимную тор-
говлю, туризм и т.д.

Но являются ли они предохранителем со 
100%-ной гарантией срабатывания на случай 
«внештатных ситуаций»? Основываясь на ска-
занном выше, касательно современного внеш-
неполитического курса Турции, в том числе и 
в отношении России, рискну высказать свое 
личное и нарастающее день ото дня опасение, 
что, увы, нет.

Уж больно современная Турция — «противо-
речивая вся»…

Узнать еще больше о непростых и про-
тиворечивых отношениях двух стран можно 
в только что вышедшей в свет книге Ивана 
Стародубцева «Россия — Турция: 500 лет 
беспокойного соседства» издательства 
«ЭКСМО».
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СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

Официальная Анкара снова возвращается  
к своей старой риторике: «Сначала Асад должен уйти,  
а потом будем разбираться»

Иван СТАРОДУБЦЕВ, политолог

На счету Научно-производственной корпо-
рации «Конструкторское бюро машиностроения» 
(КБМ), холдинг НПО «Высокоточные комплексы» 
госкорпоции «Ростех», кроме «Искандера-М», бо-
лее шестидесяти ракетных комплексов различно-
го назначения, первый из которых — противотан-
ковый управляемый снаряд «Шмель» — поступил 
на вооружение в 1960 году. Но и тот далекий год 
не является началом отсчета истории.

Предприятие было создано в военном 
1942-м по личному приказу председателя 
Государственного комитета обороны СССР 
И.В. Сталина для разработки минометов и мин.

Шла война. В условиях голода, холода, раз-
рухи, когда каждый советский человек с болью 
в сердце слушал сообщения с фронтов о крово-
пролитных боях, огромных потерях, начальнику и 
главному конструктору Специального конструк-
торского бюро, как тогда называлось КБМ, Борису 
Ивановичу Шавырину и его коллективу надо было 
мобилизоваться и на пустом месте организо-
вать работоспособное предприятие. Скидки на 
необходимость обустройства никто не давал. 
Конструкторы помогали серийным заводам, эва-
куированным в тыл, развернуть массовый выпуск 
минометов. Упрощали конструкции своих же ору-
дий, чтобы сделать их легче в изготовлении и де-
шевле. Занимались разработкой принципиально 
новых минометов — больших калибров.

Минометов в войсках катастрофически не 
хватало. А на переднем крае они были необхо-
димы. Их огонь массированно уничтожал жи-
вую силу неприятеля. Шавырин и его коллектив 
сделали все, чтобы армия в кратчайшие сроки в 
необходимом количестве получила эти орудия. 
В том числе благодаря этому громадному герои-
ческому труду отступление Красной армии было 
остановлено и началось освобождение советской 
территории.

Более 90 процентов минометов, воевавших в 
годы той кровавой войны, являлись минометами 
конструкции коллектива под руководством Бориса 
Ивановича Шавырина. Минометным огнем было 
уничтожено столько же гитлеровцев, сколько 
танками, авиацией, стрелковым и иными видами 
вооружения, вместе взятыми.

В 1957 году КБМ завершило оснащение ар-
мии минометным вооружением, создав весь ряд 
орудий, необходимых войскам.

С этого момента предприятие круто повер-
нуло ход своей истории, приступив к созданию 
управляемого ракетного вооружения.

За «Шмелем» последовал легендарный 
противотанковый ракетный комплекс «Малют-
ка» — бриллиант конструкторской мысли. На тот 
момент он был одним из самых мощных. Имел 
дальность 3 километра, а ракета с кумулятив-
ной боевой частью пробивала броню толщиной 
более 400 мм по нормали. При этом стоимость 
«Малютки» равнялась трем зарплатам рабочего — 
пятистам рублей. Комплекс стал самым массовым 
в мире за всю историю существования ракетного 
вооружения. И до сих пор несет боевое дежурство 
в армиях ряда стран.

Преемником Шавырина на посту начальника 
и главного конструктора КБМ стал легендар-
ный Сергей Павлович Непобедимый. В эти годы 
предприятие получило еще большее развитие. 
Спектр разработок расширялся и включил в себя 

четыре основных направления: высокоточные 
оперативно-тактические (ОТРК) и тактические 
(ТРК), переносные зенитные (ПЗРК), противо-
танковые ракетные комплексы (ПТРК), комплексы 
активной защиты (КАЗ) объектов.

Конструкторское бюро машиностроения 
— единственный в Российской Федерации 
создатель твердотопливных мобильных вы-
сокоточных оперативно-тактических и такти-
ческих ракетных комплексов. В их числе ОТРК 
«Искандер-М», «Ока», ТРК «Точка», «Точка-У», 
«Точка-Р».

Можно по пальцам пересчитать страны, ко-
торые сумели создать собственные оригиналь-
ные конструкции переносных зенитных ракетных 
комплексов. Когда-то возможность иметь оружие, 
которым боец с плеча мог бы сбить самолет, 
казалась фантастикой. Однако КБМ выполнило 
эту фантастическую задачу, создав семейства 
ПЗРК «Стрела» и «Игла». На каждом временном 
отрезке коломенские переносные зенитные ком-
плексы были лучшими в мире по своим тактико-
техническим и эксплуатационным характери-
стикам — били дальше и точнее, селектировали 
все более сложные помехи, поражали все более 
высокоскоростные цели не только вдогон, но и 

навстречу, что неизмеримо сложнее. Сегодня на 
вооружение Российской армии поступает новей-
ший ПЗРК «Верба». Ему под силу отразить атаку 
не только тактической авиации, но и беспилотных 
летательных аппаратов и крылатых ракет.

Практически все управляемое ракетное 
вооружение российских вертолетов создано 
коллективами КБМ и предприятий сложившейся 
вокруг него кооперации. За счет точных ударов 
ракет вертолетчики выполняли боевые задачи 
и спасали жизни советских солдат и офицеров 
в Афганистане. Специально для них в период 
«горной» войны КБМ и ЦНИИ химического маши-
ностроения создали ракету «Штурм» с объемно-
детонирующей боевой частью. Это позволило 
настигать душманов там, где до них не могли 
добраться другие средства поражения: в пещерах, 
в складках местности.

Не раз боевые вертолеты с коломенскими 
ракетами участвовали в локальных конфликтах.

Уникальной разработкой стало создание 
всепогодного и «всевидящего» противотанкового 
ракетного комплекса «Хризантема-С», который 
обнаруживает и уничтожает цель при отсутствии 
оптической видимости: в туман, сильный снего-
пад, ливень, песчаную бурю, при пыледымовой 
завесе на поле боя.

В сентябре 2016 г. завершились государ-
ственные испытания модернизированной боевой 
машины ПТРК «Хризантема-С» с улучшенными 
характеристиками. В состав боевой машины 
введены средства автоматизации управления 
противотанковыми формированиями. Усовер-
шенствованная боевая машина в прошлом году 
была включена в план гособоронзаказа и уже 
начала поставляться в войска.

В последние годы очень остро стоит вопрос 
живучести танков на поле боя. Резко возрос-
ли могущество и эффективность современных 
противотанковых средств. Резервы повышения 
защищенности гусеничных машин за счет нара-
щивания и совершенствования броневой защиты 
практически исчерпаны. Тревожность ситуации в 
противостоянии броня — снаряд наглядно под-
тверждается анализом потерь бронетехники в 
последних локальных конфликтах и войнах.

Еще в советские годы КБМ создало комплекс 
активной защиты (КАЗ) «Арена» применительно к 
танку Т-80У. За десятые доли секунды комплекс 
обнаруживает летящую в танк гранату или ракету 
и уничтожает ее, не затрагивая при этом сопро-
вождающие танковое подразделение другие 
механизированные средства и пехоту. Сейчас 
КАЗ прошел глубокую модернизацию. Создан 
практически новый комплекс «Арена-М» — на 
современной элементной базе, с существенно 
повышенными тактико-техническими характери-
стиками. Совместно с нижнетагильским УКБТМ 
Конструкторское бюро машиностроения адап-
тирует его к модернизированным танкам типа 
Т-72 и Т-90.

В сложные 90-е годы, когда разваливался 
оборонно-промышленный комплекс страны, что-
бы выжить и сохранить предприятие, в КБМ освои-
ли серийный выпуск ряда собственных изделий. 
Мера, предпринятая как крайний шаг, сегодня 
дала возможность совершить качественный рывок 
вперед. Оснащая армию ОТРК «Искандер-М», 
Конструкторское бюро машиностроения взяло 
на себя ответственность по серийной поставке 
изделий, возглавило кооперацию смежников, 
включающую в себя более 150 предприятий, и с 
2013 года ежегодно сдает комплекты для осна-
щения двух ракетных бригад.

Не зря на знамени предприятия сияют ор-
дена Ленина и Трудового Красного Знамени. За 

значительные успехи в деле укрепления оборо-
носпособности страны в последние два года КБМ 
получило Почетную грамоту Правительства РФ и 
Благодарность Президента России.

Главное богатство предприятия — люди. 
Герои Социалистического Труда, лауреаты Ле-
нинской премии, Государственной премии СССР, 
премии Правительства РФ, Государственной пре-
мии РФ в области науки и техники, Государствен-
ной премии РФ в области науки и технологии, 
орденоносцы — в истории КБМ сотни сотруд-
ников, заслуживших высокие награды. Только в 
последние десять лет их число приумножилось на 
девяносто с лишним человек. Но награды достоин 
каждый, кто, не жалея сил, трудится над разра-
боткой конструкции, занимается испытаниями на 
полигонах, изготовлением изделий в цехах.

Как в годы Великой Отечественной войны, так 
и сегодня коллектив КБМ своими разработками 
продолжает защищать народ России, создавая 
оружие сдерживания, сохраняя мир не только в 
нашей стране, но и на планете. С неослабным 
напряжением КБМ и предприятия сложившейся 
вокруг него кооперации продолжают выполнять 
государственный заказ. 

На вооружении Российской армии в на-
стоящее время стоят оперативно-тактический 
комплекс «Искандер-М», тактический ракетный 
комплекс «Точка-У», противотанковый ракетный 
комплекс «Хризантема-С», противотанковый ра-
кетный комплекс «Штурм-С» с ракетой «Атака», 
комплексы управляемого вооружения в составе 
боевых вертолетов, переносные зенитные ра-
кетные комплексы «Верба», Игла-С» и многие 
другие.

Больших достижений много. Недаром изде-
лия КБМ год от года проходят по Красной площади 
в Параде Победы. В последние годы — это ОТРК 
«Искандер-М» и ПТРК «Хризантема-С».

11 апреля 2017 года Конструкторскому бюро 
машиностроения исполняется 75 лет. Для пред-
приятия — совсем еще молодой возраст. Но 
сколько сделано!

КБМ — это фирма, где разрабатывают луч-
шие образцы вооружения. Это бренд, знак ка-
чества продукции. Это люди, самоотверженные 
творцы, беззаветные труженики, профессионалы 
своего дела и патриоты, которые, несмотря ни на 
какие трудности, всегда выполняли все постав-
ленные перед предприятием задачи. Так было, 
есть и так будет.

Вероника УШАКОВА.

Предприятие, созданное побеждать

ОЗНАЧАЕТ КБМ
Оперативно-тактический комплекс «Искандер-М»… 
Интернет пестрит сообщениями о его размещении 
на западной границе. На кадрах с войсковых учений 
видно, как ракеты точнехонько попадают в заданную 
точку и содрогается земля. Что и говорить — сильное, 
грозное оружие, защищающее Россию одним своим 
существованием. Однако имя предприятия — созда-
теля комплекса в России известно большей частью в 
кругу коллег-оборонщиков да военных, в то время как 
за рубежом его знают очень хорошо.

ДОСТИЖЕНИЯ

ПРОТИВОРЕЧИВАЯ ТУРЦИЯ: НАША ДРУЖБА И ОПАСНА, И ТРУДНА

“Московский коМсоМолец”   11 апреля 2017 года  

 Нельзя допускать, чтобы эта 
сфера оставалась вне закона» 
— гласит пояснительная запи-
ска к законопроекту. Для этого 

предлагается ввести регистрацию в соцсети 
только по паспорту.

Мало кому захочется отправлять свои 
паспортные данные во Всемирную Паутину, 
где никогда нельзя знать наверняка, кем и для 
каких целей они будут использованы. И воз-
раст пользователя здесь не имеет никакого 
значения. Те же, кто все-таки решится заре-
гистрироваться по удостоверению личности, 
будут вести себя в соцсети крайне осторожно: 
как бы чего не вышло. В первую очередь в 
плане собственных политических взглядов 
и критического отношения к власти.

А на достижение этой цели и направлен 
законопроект. Милонов заявил, что соцсети 
позволяют просматривать файлы других поль-
зователей, оставлять комментарии, обмени-
ваться сообщениями, и эти действия нужно 
отрегулировать, обратив особое внимание на 
репосты. Граждане также не должны сообщать 
друг другу о несанкционированных собраниях 
и митингах, распространять информацию о 
несогласованных мероприятиях.

То есть в случае принятия закона в Сети, 
которая сейчас во многом является главным 
источником информации, нас ждет настоящее 
информационное голодание.

 Что же касается детей, о которых так 
пекутся авторы, то в их жизни мало что 
изменится.

Аргумент о влиянии на подростков так 
называемых закрытых «групп смерти» опро-
вергают очень многие специалисты. Напри-
мер, психолог Катерина Мурашова говорит, 
что постоянное муссирование этой темы 
объясняется именно желанием «закрутить 
гайки» в Интернете:

 — Человека в принципе нельзя довести 
до самоубийства через Интернет. У нас очень 
мощный инстинкт самосохранения. Подрост-
ки, которые кончают жизнь самоубийством, 
делают это, потому что жизнь у них не сло-
жилась в реале.

Кроме того, запретный плод, как из-
вестно, крайне сладок и вызовет интерес 
к соцсетям даже у тех ребят, которые сей-
час относятся к ним равнодушно. А «сри-
совать» нужные паспортные данные — за 
деньги или тайком — дети всегда найдут 
возможность.

Зато родители расслабятся: все, страш-
ная интернет-угроза миновала, детки в без-
опасности, можно за них не беспокоиться. 
Кстати, эксперты утверждают, что очень мно-
гие родители и сейчас помогают маленьким 
детям заводить аккаунты в соцсетях. Потому 
что это очень удобно, когда ребенок сидит 
тихо и не пристает к старшим.

Между тем в опасности всегда нахо-
дятся как раз те ребята, которым не хватает 
родительского внимания. И Интернет тут 
совершенно ни при чем. В реальной жизни 
зла не меньше. И только взаимопонимание 
с родителями, душевная близость, откро-
венность и искренность служат для детей 
мощной защитой от мерзостей этого мира 
— и реальных, и виртуальных. 

Ирина СЕЛИВЕРСТОВА.

Законопроект «О правовом регулирова-
нии деятельности социальных сетей», 
внесенный в Госдуму единороссом 
Виталием Милоновым, — классиче-
ский пример законодательного спама. 
А спаму самое место в корзине для 
мусора, где уже оказалось большинство 
инициатив, внесенных г-ном Милоно-
вым за полгода работы в федеральном 
парламенте…

Виталий Милонов еще в бытность депутатом 
Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
без устали заваливал парламент культурной сто-
лицы диковинными законопроектами «в тренде»: 
про защиту нравственности и традиционных 
ценностей (в его, милоновском, понимании). 
Эти законопроекты своей особой безбашенно-
стью привлекали внимание СМИ, потому что чем 
«страшнее» — тем лучше люди читают, смотрят 
и слушают. Политическая капитализация г-на 
Милонова росла, и стал он политиком феде-
рального масштаба…

С октября 2016 года по апрель 2017 года 
им были написаны и внесены в Госдуму 5 зако-
нопроектов, включая нынешний. Но хотя среди 
депутатов очень популярно коллективное твор-
чество, никто из соратников по фракции его не 
поддержал ни разу. Почему-то. Г-н Милонов, 
можно сказать, волк-одиночка.

Еще одна отличительная особенность его 
законодательного стиля — наплевательское от-
ношение к рекомендациям руководства палаты 
предварительно, до внесения направлять про-
екты в экспертные советы фракции. Ни одна 
из инициатив представителя города на Неве 
с коллегами по «ЕР» не согласовывалась и не 
обсуждалась, что говорит о том, что поддерж-
ка думского большинства ему не нужна и цену 
своим придумкам автор знает. Законопроект 
о социальных сетях тоже через экспертно-
консультативные советы фракции не проходил, 
подтвердил «МК» координирующий их работу 
Андрей Исаев («ЕР»).

Кстати, три из пяти законопроектов наше-
го героя уже возвращены ему Советом Думы 
без рассмотрения. Формально г-н Милонов 
нарушил определенную Конституцией проце-
дуру внесения. Думские юристы решили, что 
его предложения сделать памятными днями 18 
ноября (это должен был быть, по мысли автора, 

день борьбы с абортами) или 2 марта (день Фев-
ральской революции 1917 года) повлекли бы за 
собой бюджетные расходы «на памятные меро-
приятия», а расходные законопроекты требуют 
предварительного заключения правительства. 
По той же причине не дождался содержательного 
обсуждения еще один шедевр — предложение 
проводить обязательное психофизиологиче-
ское обследование желающих поступить на 
госслужбу на предмет выявления наркомании 
и алкоголизма…

Трудно сказать, удастся ли найти повод не 
допустить до зала пленарных заседаний свежую 
придумку Виталия Валентиновича. Но даже если 
не удастся, не получается поверить, что ТАКОЕ 
станет законом, хотя в последние годы власть 
приучила нас к тому, что и невозможное воз-
можно. Ввести новые ограничения в соцсетях 
в дополнение к старым — почему бы и нет, но 
предложения г-на Милонова — просто НЕТ.

Чего стоят, например, такие его скорее пу-
блицистические, нежели юридические, пассажи, 
как «при регистрации владелец обязан затре-
бовать у физического лица, осуществляющего 
регистрацию, в электронной форме документ, 
удостоверяющий личность (в том числе документ, 
удостоверяющий личность иностранного граж-
данина или лица без гражданства в Российской 
Федерации) и позволяющий установить фа-
милию, имя, отчество (при наличии) и возраст 
указанного физического лица». Или запрет на 
использование «на своей странице в социальной 
сети, присвоенной пользователю владельцем, 
либо распространять в социальной сети изо-
бражения, аудиовизуальные произведения, на 
которых изображены другие пользователи или 
третьи лица, без их согласия за исключением 
случаев, предусмотренных гражданским зако-
нодательством Российской Федерации»…

«Сама по себе инициатива труднореали-
зуема и говорит о непонимании автором самой 
сути Интернета и механизмов его работы», — уже 
заявил глава думского Комитета по информаци-
онной политике, информационным технологиям 
и связи Леонид Левин («СР»), констатировав-
ший, что «с учетом общественного резонанса 
и внимания СМИ к этой теме подобные идеи, к 
сожалению, будут множиться как грибы». 

Кто бы сомневался, что будут.
Марина ОЗЕРОВА.

c 1-й стр.
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СПАМОГОН-ОДИНОЧКА МИЛОНОВ
Из пяти внесенных депутатом законопроектов  
три уже возвращены ему Советом Думы
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 



   Николай ВАРДУЛЬ,  
главный редактор «Финансовой 
газеты», специально для «ЭВ»

Мы постоянно барахтаемся в вол-
нах фактов и цифр (хорошо, пусть 
кто-то уверенно не теряет взятый 
курс, не обращая внимания, что 
цифры зовут его курс изменить). 
Но бывает, что эти волны прино-
сят информацию, заставляющую 
встряхнуться и вспомнить азы 
или, как когда-то говорили, «пере-
осмыслить стельку». Сейчас имен-
но такой момент.  

Социальное измерение 
С высоких трибун нам не устают говорить 

о том, что «великая стагнация» закончилась. 
Впереди — рост экономики. Но с трибун чуть 
пониже вдруг признаются, что масштабы бед-
ности, а точнее нищеты, не сокращаются. Именно 
нищеты, потому что речь идет о тех, кто живет на 
доходы ниже прожиточного минимума. Что даже 
наличие работы и зарплаты не спасает от такой 
нищеты. Как одно увязывается с другим?

Можно сделать покерное лицо и утверждать: 
был кризис и рост бедности, теперь экономика 
пойдет в рост и бедность сократится. То есть 
кризис — это дождь, а бедность — лужи, что 
тут непонятного?

А вот мне непонятно. Что, кроме кризиса и 
бедности, других актеров в этой пьесе нет? Чем 
занимается государство, разве не его первейшая 
задача ликвидировать кричащую и расползаю-
щуюся нищету, разве не для этого оно вообще 
существует?  

Есть классический детский вопрос: для чего 
экономике рост? И серьезный ответ: чтобы бед-
ных стало меньше. Но это, похоже, не про нас.

Хорошо помню, как Андрей Илларионов, в 
ту пору советник президента Путина, утверждал, 
что разговоры о качестве роста — досужие спе-
куляции. Рост или есть, или его нет.

Рост экономики, бесспорно, лучше ее па-
дения. А вот дальше от качества роста не стоит 
отмахиваться. В конце концов, если экономика — 
это средство улучшения жизни только чемпионов 
рейтинга Forbes, гейтсов и михельсонов, то да 
здравствует столетие Октябрьской революции 
1917 года!

Тормоз экономики
Рост экономики на сокращение бедности у 

нас если и влияет, то по остаточному принципу, 
а вовсе не как результат продуманной политики. 
А как сама бедность влияет на экономический 
рост? Как тормоз. Чем она выше, тем меньше 
потребительский спрос.

И не только. С одной стороны, статистика 
показывает, что кризисный тренд падения 
реальных доходов населения сломлен, уже в 
течение нескольких месяцев реальные доходы 
растут. С другой стороны, по официальной 
статистике, в третьем квартале 2016 года 18,8 
млн человек в России, а это 12,8% от общей 
численности населения, имеют доходы ниже 
прожиточного минимума.

Бедность демонстрирует лакуны статисти-
ки. Можно ли прожить на доходы ниже прожи-
точного минимума? Ответ опять двойственен. С 
одной стороны, нельзя. На то он и прожиточный 
минимум. С другой стороны, мы видим, как 
каждый восьмой в нашей стране именно так 
и живет. Как же так?  

Во-первых, это значит, что для части на-
селения жизненно важны их натуральные до-
ходы, например, в виде урожая с собственного 
огорода. Во-вторых, это значит, что доходы 
значительной части населения в тени. Послед-
нее, в свою очередь, означает, что фискальное 
давление, в первую очередь на фонд оплаты 
труда, необходимо снижать. Власти это видят, о 
чем свидетельствуют проекты многочисленных 
налоговых маневров, общее в которых — сни-
жение социальных платежей. 

Но сбалансировать потери бюджета 
от роста поддержки Пенсионного и других 

социальных фондов должен, как предлагают 
стратеги маневров, рост ставки НДС. К чему 
этот рост приведет, говорит министр труда и 
социальной защиты Максим Топилин: «К росту 
цен приведет, может привести к росту бед-
ности, если будет рост цен, — все зависит от 
масштабов. Рост НДС, как правило, ведет к 
росту цен». Значит, на выходе — опять рост 
бедности.  

Любопытно, что связь роста уровня бедно-
сти с конвертными зарплатами в правительстве 
предпочитают если не вовсе не видеть, то уж 
точно не акцентировать на этом внимание. 4 
апреля на заседании генсовета Федерации 
независимых профсоюзов России социальный 
вице-премьер Ольга Голодец заявила: «Се-
рьезным достижением я считаю и работу по 
выявлению так называемой теневой занятости. 
При поддержке профсоюзных организаций, 
при поддержке самих работников только в 2016 
году было выявлено 2,5 миллиона человек, и их 
договоры были переведены из так называемой 
серой зоны в белую зону». Даже если министр и 
права, это значит, что в тени остаются десятки 
миллионов человек.  

Привычка к провалам
Тема российской бедности, теневой эко-

номики, асоциальности проводимой политики 

далеко не нова. Увы, это наш национальный 
бренд.

Политики с этим мирятся. А наука? Эко-
номика растет. Бедность тоже. Напоминает 
шизофрению. Как лечить?  

Недавно я побывал в одном большом ака-
демическом институте на семинаре, где обсуж-
дался многолетний исследовательский проект. 
Больше впечатлил не он сам, а его рефрен.  

Наука утверждает, что куда ни ступи, обяза-
тельно рано или поздно (в российском варианте 
раньше) окажешься в зоне провала. Провал под-
стерегает рынок, провал подстерегает государ-
ство. И, что принципиально, провал государства 
рынком лечится далеко не всегда. Провалы 
сопровождают бюрократию конфликтом ин-
тересов личных и государственных, сама лич-
ность постоянно под угрозой поведенческого 
провала. Провал ждет диктатуру и демократию, 
потому что большинство в любом парламенте 
стремится стать коллективным диктатором.  

На семинаре с некоей научной гордостью 
констатировали: «Проблема в общем виде не 
имеет решения». Хороший посыл для много-
летнего исследования. Как не вспомнить боро-
датый анекдот: «Доктор, я умру?» — «Конечно!» 
Но ведь хочется пожить подольше.

На «как?» ответы были, хотя, на мой неака-
демический вкус, не слишком соответствующие 
многолетним изысканиям. Институты граждан-
ского общества должны своей деятельностью 
повышать качество государства. Кто спорит, но 
разве это открытие? К тому же и эти институты 
вовсе не гарантированы от провалов (люди 
везде не забывают о своих личных интересах), 
а каким именно должен быть гражданский кон-
троль, особенно в заданных российских услови-
ях, развернутого ответа не последовало. Науке 
милее ее башня из слоновой кости.  

Приходится возвращаться если не к по-
литикам, то к политике. А в ней всегда есть 
вещи первоочередные, а есть второстепенные. 
С борьбы с голодом и бедностью начинались 
китайские реформы, выведшие экономику Под-
небесной на второе место в мире. В нашем 
случае результативная, а не бумажная про-
грамма борьбы с бедностью может дать толчок 
экономике через рост потребительского спроса 
и уменьшение тени. Надо поставить задачу и 
искать сбалансированное решение.

Но политики от экономики предпочитают 
спорить о десятых долях процента роста эко-
номики, «не замечая», что их споры мельче и 
бессмысленнее решения проблемы бедности. 
Они, как уже было сказано, готовы предла-
гаемым ростом НДС (не важно, что именно он 
будет «компенсировать») увеличить масштабы 
бедности через рост цен.  

И вот это настоящий провал. Сколько ни 
собирай денег, по примеру Остапа Бендера, 
«чтобы провал не слишком проваливался».
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НОВОСТИ РЫНКОВ

Подготовил Игорь МЕЛЬНИКОВ

ФЕНОМЕН РОСТА РОССИЙСКОЙ ЭКОНОМИКИ
«Великая стагнация» закончилась, а бедняков становится все больше 

Малый бизнес сэкономит 
на кассах
В Госдуму поступил законопроект, осво-

бождающий малый бизнес, работающий по 
патентам и единому налогу на вмененный до-
ход (ЕНВД), от необходимости использовать 
онлайн-кассы. Принятие документа, по мнению 
его авторов, предотвратит уход мелкого бизне-
са в тень из-за высоких затрат на обслужива-
ние новой системы. Производители кассовой 
техники, однако, уверены, что от онлайн-касс 
предприниматели только выиграют: с их по-
мощью они смогут создавать свои программы 
лояльности и получать качественную анали-
тику по продажам. Работающие с ЕНВД или 
патентом бизнесмены должны перейти на об-
новленную кассовую технику с 1 июля 2018 
года. По данным ФНС, на начало 2015 года в 
России более 99 тыс. индивидуальных пред-
принимателей применяли патентную систему 
налогообложения, ЕНВД уплачивали около 2,44 
млн человек, из которых 1,8 млн — ИП. 

Взнос на ИИС увеличат 
до 1 млн рублей 
Максимальный порог взносов на индиви-

дуальный инвестиционный счет (ИИС) может 
увеличиться до 1 млн руб. по каждому году, 
заявил председатель Комитета Госдумы по 
финрынкам Анатолий Аксаков. Напомним, в 
феврале Дума приняла в первом чтении за-
конопроект об увеличении максимального 
взноса на ИИС до 1 млн руб. только в первый 
год его действия. Поправки об увеличении 
максимального порога по каждому году были 
внесены уже в ходе подготовки ко второму 
чтению. По действующим на данный момент 
правилам на ИИС можно внести до 400 тыс. 
руб. как в первый, так и в последующие годы 

и получить вычет по НДФЛ в размере 13%, 
т. е. до 52 тыс. руб. Пока Минфин и ЦБ пока 
не представили окончательной позиции по 
последней версии поправок. Второе чтение 
запланировано в середине апреля. 

Московская биржа 
меняет расчет индексов
Московская биржа меняет расчет индек-

сов ММВБ и РТС, заявил ее председатель 
правления Александр Афанасьев. Для этого 
биржа предлагает отвязать индекс ММВБ от 
показателя количества акций, а включать в 
него бумаги в зависимости от их ликвидности, 
уточняет руководитель биржи: вследствие 
этого количество бумаг, входящих в расчет ин-
декса, скорее всего, уменьшится, но в будущем 
(при росте рынка) может вырасти. Напомним, 
до 2011 г. индекс ММВБ учитывал 30 бумаг, 
индекс РТС — 50, затем они стали рассчи-
тываться по единой методике. Обновленный 
индекс будет более удобен для инвесторов, 
которые делают продукты на основе индекса, 
— банков, УК, фондов, уверяет представитель 
биржи. Сейчас биржевым фондам или ETF (ин-
дексным фондам) трудно повторить структуру 
индекса ММВБ, признает Афанасьев: первые 
15–20 акций в индексе достаточно ликвидны, 
а «хвост» — нет. После перерасчета индекс 
станет лучше отражать состояние рынка, наде-
ется он. Биржа также намерена переименовать 
индекс ММВБ в MOEX Index. На самом деле 
индекс ММВБ рынок смотрит мало, признают 
эксперты, большим спросом пользуется лишь 
топ-10 акций индекса. По данным Reuters, наи-
меньшее количество сделок в последние три 
месяца демонстрировали акции «Полюса», 
«Транснефти», Объединенной вагонной ком-
пании, ПИК, «Акрона», Яндекса, «Фосагро», 
«Росагро» и ЛСР.

Авторынок набирает ход 
Продажи новых легковых и легких ком-

мерческих автомобилей в России в марте 2017 
года выросли на 9,4% и составили 137,894 тыс. 
по сравнению со 125,994 тыс. в марте 2016 
года, сообщили в Комитете автопроизводи-
телей АЕБ. В феврале было зафиксировано 
падение продаж на 4,1%, в январе — на 5%, 
в декабре — на 1%, в ноябре — рост на 0,6%. 
В 1-м квартале продажи увеличились на 1% 

— до 322,464 тыс. шт. Все десять моделей, 
лидеров продаж новых легковых автомоби-
лей, — местного производства. «Это хорошая 
новость для нашего рынка, который не видел 
позитивного результата за квартал более 4 лет. 
Однако, как говорится, одна ласточка весны не 
делает. Нужно иметь больше месяцев с поло-
жительным результатом, прежде чем мы смо-
жем назвать это прочным трендом», — заявил 
председатель Комитета автопроизводителей 
АЕБ Йорг Шрайбер.
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 Георгий СОМОВ

Крупнейший в Европе и Азии завод 
по производству железнодорож-
ных кранов попал под банкротство 
и может закрыться из-за действий 
кредиторов. Под угрозой оказа-
лись программа ОАО «РЖД» по 
развитию технологического парка, 
а также стальных магистралей 
в Сибири и на Дальнем Востоке, 
крупные заказы Минобороны и про-
екты по импортозамещению.
Материалы об этом в последнее 
время все чаще стали встречать-
ся в СМИ Кировской области и на 
федеральных информационных 
ресурсах, в том числе со ссылками 
на источники в правоохранитель-
ных органах, включая ФСБ. 
 «МК» решил проанализировать эти 
сообщения и взять комментарии у 
ряда специалистов и действующих 
лиц этого резонансного дела.
Лучи славы
ОАО «Кировский машзавод 1 Мая» ведет 

свою историю с 1899 года.  По словам замести-
теля гендиректора Института экономики и раз-
вития транспорта, председателя Совета Фонда 
инновационного развития предпринимательства 
Торгово-промышленной палаты РФ  Екатерины 
Поповой, компания является единственным в 
России и странах СНГ разработчиком и произво-
дителем железнодорожных грузоподъемных кра-
нов с гидравлическим и дизель-электрическим 
приводом, а также крупнейшим поставщиком 
другой вспомогательной техники для железных 
дорог. Продукция предприятия поставлялась в 
35 стран. Пять лет назад завод победил в кон-
курсе Минпромторга РФ «Лучший российский 
экспортер».  

Однако в лучах славы предприятие гре-
лось недолго. Из-за резкого падения спроса на 
внутреннем рынке машзавод терпел убытки. В 
январе 2016 года кредиторская задолженность 
предприятия превысила 600 миллионов рублей, 
и на нем была введена процедура внешнего 
управления. 

Весной 2016 года основным акционером  
ОАО «Кировский машзавод 1 Мая» стало ООО 
«АС Пром» (сегодня компания владеет 52 про-
центами акций предприятия). Резидент  особой 
экономической зоны «Титановая долина» выкупил 
у банка ВТБ самый крупный долг предприятия 
— более 200 миллионов  рублей.  Но надежды 
по выводу завода из банкротного состояния 
быстро погасли.

Камень преткновения 
Как заявил в интервью порталу «Вятка.ру» 

председатель совета директоров ОАО «Киров-
ский машзавод 1 Мая»  Сергей Голофаев, камнем 
преткновения для исправления ситуации на за-
воде стали отношения с кировским отделением 
ОАО «Сбербанк России» – еще одним кредитором 
предприятия на тот момент. «Переговоры велись 
с февраля по ноябрь 2016 года, и, по словам 
гендиректора ООО «АС Пром» Андрея Патрако-
ва, в центральном офисе Волго-Вятского банка 
Сбербанка РФ в Нижнем Новгороде удалось 
договориться о способе выкупа долга, а вот 
кировское отделение банка систематически 
заводило сделку в тупик, например, нереалистич-
ными сроками предоставления документов или 
отказом в снижении суммы сделки», сообщало 
ИА «ФедералПресс».

«В начале ноября 2016 года вдруг выясни-
лось, что Сбербанк нашел понимание с местным 
предпринимателем — директором ОАО «Завод 
«Сельмаш» Александром Чуриным, который 

выкупил долг завода в объеме 195 миллионов 
рублей. При этом, заметьте, заплатил с дискон-
том», — сообщил Голофаев информационному 
агентству. 

После очередной смены внешнего управ-
ляющего (им стал Сергей Татаринов, который, 
судя по всему, с Александром Чуриным играет 
«в одной команде»)  политику на заводе стал 
определять новый кредитор.

Семья Чуриных
Все информационные источники в послед-

нее время подчеркивают, что среди предпри-
нимателей Кировской области Чурины занимают 
особое место. Старший брат Сергей сколотил 
капитал на почве приватизации госимущества. 
Младший — Александр, поработав налоговым 
инспектором по делам банкротных предприятий, 
также ушел с головой в бизнес, связанный с при-
ватизацией госпредприятий. Где и как искать 
удачу, им, наверняка, подсказывал отец — Ана-
толий Чурин. Без малого 30 лет он проработал 
областным чиновником, был министром в регио-
нальном правительстве и, по мнению  кировских 
старожил, не мог за это время не обзавестись 
связями в сферах власти. В общем, крепкая и 
дружная семья! 

Огорчает только одно: когда речь заходит о 
резонансных историях с госимуществом в регио-
не, рядом странным образом оказывается фами-
лия Чуриных. Приведем несколько примеров, на 
которые обратило внимание информационное 
агентство INFOX.ru:

«Итак, было в Кировской области го-
сударственное градообразующее пред-
приятие — ОАО «Лузский лесопромышлен-
ный комплекс» с уставным капиталом 120 
млн рублей. Его директор Сергей Чурин
в 2008 году предприятие обанкротил, а акти-
вы вывел на ООО «Лузский лесопромышлен-
ный комплекс», но уже в Серпуховский район 
Московской области. И эту фирму он также 
обанкротил в 2013 году, но на этот раз все 
имущество перевел в головную компанию
«WETT Finland Oy» (Финляндия).

Под руководством того же Сергея Чурина
в 2009 году кировское госпредприятие ОАО 
«Спецоборудование» также сменило юриди-
чески адрес на Серпуховский район Москов-
ской области вместе с уставным капиталом — 
более пяти миллионов рублей, а в 2013 году 
обанкротилось.

Аналогичную схему можно было наблюдать и 
с кировским ФГУП «Завод «Сельмаш», куда в 2005 
году зашел Александр Чурин. В 2014 году уже 
новое юридическое лицо со старым названием —
ОАО «Завод «Сельмаш» полностью, то есть на 
100% акций, достается никому не известному 
врачу Татьяне Помаскиной. Согласитесь, странно, 
если учесть, что предприятие ежегодно имеет 
гособоронзаказ на сотни миллионов рублей» — 
пишет издание.

Эти подозрительные совпадения заинтере-
совали адвоката Сергея Грозу, который подгото-
вил и передал соответствующий пакет докумен-
тов в правоохранительные органы. В ближайшее 
время на его вопросы должны прийти ответы. 

«Я побывал на днях в Лузе. Убитый городиш-
ко: работы практически нет, — говорит адвокат. 
— Как вы думаете: банкротство этого и других  
градообразующих предприятий на территории 

области могли происходить без одобрения или, 
как минимум, попустительства со стороны выс-
шего руководства региона?».

Но еще более интересно другое. На про-
тяжении всех этих многолетних манипуляций, 
по данным информационного агентства INFOX.
ru, «более двух десятков раз различные органы 
— налоговая, прокуратура, следственный ко-
митет и другие — возбуждали против Чуриных 
административные и уголовные дела, некоторые 
из которых до сих пор находятся в производстве, 
но скорее «мертвы», чем «живы».

Слова и дела
Теперь, судя по всему, в орбите интересов 

семьи Чуриных или тех, кто за ними стоит, ока-
зался завод «КМЗ 1 Мая». По словам Александра 
Чурина, который устроился сюда на полставки 
исполнительным директором, на его основе в 
Кирове появится  новый машиностроительный 
холдинг. Однако заявления расходятся с делами 
бизнесмена. 

Так, 23 декабря 2016 года на собрании кре-
диторов внешний управляющий предприятия и 
его исполнительный директор (как один из кре-
диторов завода) предложили включить в план 
внешнего управления возможности замещения 
активов завода, создав на его базе новое АО. 

В конце февраля Арбитражный суд Кировской 
области отменил решения кредиторов машзавода 
от 23 декабря 2016 года. И это не удивительно, по-
скольку оно открывало дорогу для вывода активов 
«первомайки» на новое юридическое лицо. 

А вот в минувшую пятницу, 7 апреля, креди-
тор «протащил» введение процедуры конкурсно-
го производства. Напомним, что в этом случае 
определяется перечень имущества, которое мож-
но реализовать в счет покрытия долгов. Проще 
говоря, имущество завода можно распродавать 
с молотка. 

«К сожалению, в России в подавляющем 
количестве случаев процедура банкротства ведет 
исключительно к ликвидации предприятий, а не к 
их санации или перепрофилированию», — говорит 
адвокат Сергей Гроза. «На собрании кредиторов 
«КМЗ 1 Мая» основной собственник ООО «АС 
Пром» предложил подписать мировое соглашение 
о выводе предприятия из процедуры банкротства 
до конца 2017 года. Однако Александр Чурин и, к 
сожалению, представитель кировской налоговой 
инспекции не поддержали это и проголосовали за 
конкурсное производство», — вторит ему юрист 
— доверенное лицо ООО «АС Пром» Евгения 
Киселева.

Действительно, странно, что представитель 
госорганов, которые должны печься о сохранении 
и развитии рабочих мест в депрессивном регионе, 
а также о долгосрочном пополнении областного 
бюджета, выступает на стороне одного из частных 
кредиторов и тем самым соглашается с ликвида-
цией уникального российского производства.

Понятно, что главные события в «битве» за 
завод впереди. Скоро выборы губернатора Ки-
ровской области и городской думы Кирова, они 
состоятся осенью текущего года. Отметим, отец 
и братья Чурины активно включились в предвы-
борный процесс.

«МК» будет следить за развитием событий 
вокруг ОАО «Кировский машзавод 1 Мая» и готов 
принять официальные сообщения всех сторон 
конфликта и правоохранительных органов.

КИРОВСКИЙ МАШЗАВОД 
ПОЙДЕТ С МОЛОТКА?
Россия может лишиться уникального предприятия
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— Прошлая неделя на российском рынке 
началась более чем позитивно: большинство «го-
лубых фишек» начали неделю бурным ростом. 
Благодаря укрепляющемуся рублю валютный 
индекс РТС к середине недели протестировал 
февральские максимумы, закрепившись выше 
отметки в 1150 пунктов. Рублевый индекс ММВБ 
также не отставал, уверенно преодолев уровень 
в 2050 пунктов.

Однако конец недели оказался по-настоящему 
«черным» для российского фондового рынка и рос-
сийского рубля. Несмотря на продолжающийся 
рост цен на нефть, геополитические риски, воз-
росшие на фоне ракетных ударов США в Сирии, 
взяли верх. И большинство бумаг растеряли весь 
свой недельный рост. Открытие пятничных торгов 
на российских торговых площадках было ознаме-
новано масштабным обвалом — в основном на 

фондовой секции, хотя и рубль также не отставал, 
потеряв на валютной секции завоеванные ранее 
позиции по отношению к доллару. По итогам тор-
гов 7 апреля индекс ММВБ отступил на 1,7%, РТС 
— на 3,1%. Правда, обеим индикаторам удалось 
остаться в плюсе по итогам недели.

Среди конкретных бумаг стоит выделить 
акции «Татнефти», которые прибавили за неделю 
более 4% за счет вышедшей в понедельник по-
зитивной отчетности компании и на новостях о 
ее иске к Украине на $144 млн. Извлечь положи-
тельный результат из возросших геополитических 
рисков удалось компании «Полиметалл», акции 
который за неделю подскочили на 6,66% — рост 
котировок был во многом обусловлен тем, что 
цены на золото на международных площадках 
обновили максимум, наблюдавшийся в ноябре 
прошлого года. Золоту, заметим, удалось за-
крепиться вблизи важной отметки в $1270 за 
тройскую унцию благодаря интересу инвесто-
ров к защитным активам на фоне политической 
нестабильности. Подскочили цены и на другие 
биржевые товары, в том числе на нефть, хотя 
«черное золото» и растеряло свои позиции по 
итогам пятничных торгов, откатившись с $56,08 
до $55,24 за баррель.

Таким образом, можно сказать, что россий-
ский фондовый рынок с начала марта находится 
в широком «боковике» — индекс ММВБ ходит во-
круг уровня в 2000 пунктов (в рамках коридора 
1950–2050). И вопрос только, в каком направлении 
этот коридор будет пробит. В свою очередь, индекс 
РТС пытается расти на фоне укрепляющегося 
рубля, хотя, по мнению большинства специали-
стов, в том числе монетарных властей, рост рубля 
подходит к концу. 

Федор ДВОРЯНЧИКОВ, 
аналитик ИК «Форум»:
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— На прошлой неделе рублю пришлось не-
просто. Рынок, в общем-то, отодвинул геополити-
ческие риски в дальний угол своих интересов как 
незначительные. Но, как только они обновились, 
с ними пришлось снова считаться. По итогам 
пяти рабочих дней с окончанием 7 апреля доллар 
США подорожал на 2,15%, или на 1,21 рубля. В 
понедельник, 10 апреля, рынок продолжил на-
метившуюся тенденцию с покупкой иностранной 
валюты — благо основания для этого имеются.

Здесь стоит чуть подробней остановить-
ся на факторах риска для российской валюты. 
Политика становится старше экономики, как 
только намечаются осложнения или обострения. 
Новости по Сирии и США — только первый шаг 
в американской стратегии. Следующим может 
стать законопроект, который предусматривает 
расширение и ужесточение пакетов антирос-
сийских санкций. Сейчас американский бизнес 
может покупать российские долги как на госу-
дарственном уровне, так и на корпоративном. 
Новая идея США заключается в полном запрете на 
подобные операции. Примерно 28% российских 
долгов держат в руках американские инвесторы 

разного уровня. Это много. Если закон будет 
одобрен и принят (а вероятность этого очень 
высока), поток денег в российскую финансовую 
систему почти иссякнет. Россия окажется изо-
лированной от инвестиционных процессов, что 
само по себе обвалит и цены на отечественные 
активы, и стоимость рубля. В текущих условиях 
хрупкого финансового равновесия новый стресс 
подобного характера может оказаться слишком 
болезненным.

Вот этот риск рынок начинает понемногу 
учитывать. Он более чем реален — реальнее, 
чем кажется многим.

На сырьевые цены именно сейчас поклонни-
ки рубля почти не смотрят. Удорожание барреля 
носит в большей степени эмоциональный харак-
тер из-за Сирии, в то время как фундаментальные 
факторы в виде уровней запасов сырья в США и 
числа буровых установок дают основания для 
снижения цены на нефть.

Неплохая статистика по американскому рын-
ку занятости за март, что была опубликована в 
минувшую пятницу, сыграла в пользу доллара 
США. Основная валютная пара евро/доллар уже 
отступила в область пятинедельных минимумов и 
может снизиться дополнительно, если Вашингтон 
останется столь же агрессивным в плане мировых 
взаимоотношений. Состояние американской эко-
номики позволяет повышать процентную ставку, 
и рынок это более чем радует.

Итак, ко второй неделе апреля российский 
рубль пришел в довольно сложной обстановке: 
обойти геополитику не удастся. Это придется 
полноценно учитывать в ценах, но и торги carry 
trade пока что не сворачиваются: инвесторы 
продолжают зарабатывать на разнице процент-
ных ставок. Добавим сюда относительно доро-
гую нефть и получим весьма разностороннюю 
конъюнктуру. Вероятный коридор движения 
для доллара США на вторую неделю месяца: 
56,50–58,75 руб., для евро — 60–62 руб. Именно 
сейчас доллар более чем привлекателен для 
сбережения средств.

Анна БОДРОВА,  
старший аналитик 
«Альпари»:
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ДОЛЬЩИКИ ПРОСНУЛИСЬ ОТ ЗИМНЕЙ СПЯЧКИ
Впервые за месяц в Москве купили более 5 тысяч квартир в новостройках

КОЛОНКА ВЛАДИМИРА ЖИРИНОВСКОГО, ЧЛЕНА ГОССОВЕТА РФ, ЛИДЕРА ЛДПР
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В конце марта новое поколение наших граж-
дан вышло на улицу. Я уверен, что значительная 
часть вышедших — те, кто хочет больше социаль-
ной активности. Они не враги государства, но они 
устали от того, что нет возможности высказаться. 
Они хотят себя просто как-то обозначить.

Но власти повторяют ошибку, которую со-
вершали в России на протяжении всей истории. 
Почему Российская империя рухнула? Потому 
что не было выхода политической энергии. Были 
жандармы, казаки с нагайками, самые страшные 
тюрьмы, остроги, каторга. И где Российская им-
перия? Распалась. 

Советский Союз — то же самое: ГУЛАГ, ОМОН, 
КГБ... Но только вожжи убрали — все рассыпалось. 
Да, можно силой какое-то время удерживать любую 
структуру. Но у такого подхода нет перспектив. Где 
теперь Советский Союз? 

А что происходит последние 25 лет? КПСС 
больше нет, есть другая «партия власти». Опять 
она доминирует, довлеет. Все кадровые вопросы 
— только через нее, губернаторы — только они, 
министры — они. Они везде. И в руководстве, и 
в СМИ. 

Нам уже фактически сообщают, кто будет 
президентом 18 марта 2018 года. Уже известно, 
какая партия в 2021 году наберет большинство 
голосов. А чем тогда заниматься всем остальным? 
О чем должна вся страна думать, когда все уже 
решено сверху? Россия веками была самодер-
жавным государством и сегодня по своей сути 
остается таковым.

В России с начала XX века уже дважды проис-
ходил демократический транзит власти. Свергли 
царя под предлогом перехода к республике. Но ме-
сто монарха занял генсек, который отвел себе еще 
больше полномочий. Затем свергли генсека, чтобы 

установить демократию, капитализм и поставить 
президента, которому Конституция предоставляет 
еще больше власти, чем его предшественникам. 
Другими словами, Россия как была самодержавной, 
так и остается, но ради смены вывески за 100 лет в 
могилу положили 200 миллионов человек.

Что получается? Если удерживать страну 
силой, происходит революция. Но в результате 
становится еще хуже. Поэтому ЛДПР призывает 
найти, наконец, правильные формы существования 
власти. Допустим, от самодержавия нам достанет-
ся верховный правитель, но при нем должен быть 
сильный парламент, который влияет на формиро-
вание правительства. И, конечно, максимум 2–3 
партии. Уже Европа показала, что партий должно 
быть не 50, как было у нас недавно, и даже не 14, 
как сейчас.

Значит, необходимы ограничительные стан-
дарты. Участие в думских выборах и в выборах 
верховного правителя должны принимать лишь те 
парламентские партии, в которых 200 тысяч чело-
век, не меньше, и 200 депутатов по всей стране, не 
меньше. Повторяю: только 2–3 партии.

Но при этом пускай существует множество 
общественных организаций — без ограничений. 
Чтобы у людей была возможность собираться, 
где они хотят, и обсуждать любые вопросы. В том 
числе в прямом эфире, чтобы вся страна слышала, 
что люди думают о своем губернаторе, о мэре 
города, главе поселения, депутатах, главе страны, 
об экономике.

И тогда никому не нужны будут «болотные» 
митинги. В конце марта на улицу вышли вовсе не 
бунтари. Вышли молодые люди, которые стремятся 
как-то обозначить себя в политическом смысле. 
Так давайте предоставим им такую возможность. 
И не будем заполнять ими автозаки и суды.

В Госдуме «партия власти» приняла законопроект, 
который встречи парламентариев с гражданами 
приравнивает к митингам. Теперь, чтобы провести 
встречу с избирателями, нужно подавать запрос в 
местные органы власти, ждать разрешения, если 
оно будет, а то и отказ получить. ЛДПР голосовала 
против: это нарушение прав граждан и депутатов. 
Нарушение прав молодых граждан, которые хо-
тят найти площадку для самовыражения, им надо 
иметь возможность собираться, высказывать свое 
мнение. Сейчас у них нет такой возможности.АН
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ЛДПР: ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ РЕВОЛЮЦИИ, 
РОССИИ НУЖНА ДЕМОКРАТИЯ

  Ольга КВАСОВА

С приходом весны столичный ры-
нок новостроек ожил. И не просто 
очнулся, на нем уставлен рекорд. 
В марте количество зарегистри-
рованных договоров долевого 
участия (ДДУ) впервые в истории 
превысило психологическую от-
метку в 5 тыс. единиц.

В конце прошлого года, когда Правитель-
ство РФ приняло окончательное решение не 
продлять программу государственной под-
держки ипотеки, многие специалисты рынка 
недвижимости предрекали значительный спад 
активности в сегменте новостроек. Однако этого 
не произошло. Данные статистики показывают 
совершенно противоположное: первичный ры-
нок Москвы продолжает наращивать обороты. 

По итогам марта 2017 года количество заре-
гистрированных ДДУ впервые в истории превы-
сило психологическую отметку в 5 тыс. единиц. 

На нем было заключено 5418 сделок, что в два 
с лишним раза больше, чем в марте прошлого 
года, и на 11,5% выше прошлого рекорда. Всего 
за I квартал 2017 года в столице было заключено 
10 453 ДДУ. Относительно аналогичного периода 
прошлого года значение выросло на 58%. 

«Итоги первого квартала текущего года 
наглядно демонстрируют, что ипотека с госуча-
стием не являлась главным движущим механиз-
мом на первичном рынке Москвы, — отметила 
управляющий партнер компании «Метриум 
Групп» Мария Литинецкая. — Ключевыми фак-
торами, стимулирующими спрос сегодня, яв-
ляются низкие цены в столичных новостройках, 
большое количество качественных проектов 
от надежных застройщиков, привлекательные 
программы финансирования, разрабатываемые 
девелоперами совместно с банками без участия 
государства».

Тот факт, что без субсидирования ставки из 
федерального бюджета ипотека осталась на пла-
ву, также подтверждается данными Росреестра. 
В марте регистратор обработал 3989 ипотечных 

сделок. Это количество больше итогов анало-
гичного периода прошлого года на 11,3%. И 
несмотря на то, что это на четверть меньше исто-
рического максимума, достигнутого в декабре 
2016 года, март 2017 года превзошел показатели 
большинства месяцев прошлого года.

«В январе мы наблюдали традиционное 
похолодание на первичном рынке, когда число 
сделок по сравнению с ажиотажным декабрем 
снизилось, но в последующие два месяца по-
купательская активность превзошла все наши 
ожидания, — сообщил управляющий партнер ГК 
«ВекторСтройФинанс» Андрей Колочинский. — 
Показатели продаж достигли уровня наиболее 
успешных для нас осенних месяцев 2016 года, 
хотя, как показывает многолетний опыт, обычно 
рынок долго выходит из спячки, и клиенты бе-
рутся за решение квартирного вопроса только 
к концу марта — началу апреля». 

В целом за I квартал текущего года Росре-
естр зарегистрировал 8637 ипотечных догово-
ров. В сравнении с январем–мартом 2016 года 
прирост составил 11,7%. Кроме того, показатель 

вплотную приблизился к первому кварталу до-
кризисного 2014 года. Тогда было зарегистри-
ровано 8,9 тыс. ипотечных договоров.

«В ближайшей перспективе можно ожидать 
дальнейшего роста спроса на ипотеку, — пола-
гает Литинецкая. — Этому будет способствовать 
снижение ключевой ставки Центробанка — в 
конце марта регулятор снизил показатель на 0,25 
процентного пункта до уровня 9,75% годовых. 
Впрочем, многие банки и без этого сокращали 
стоимость ипотеки. А в начале марта стало из-
вестно, что главный российский розничный банк 
опустил ставку до беспрецедентно низких зна-
чений — 8,4% годовых. Правда, для получения 
столь выгодных условий нужно будет соблюсти 
немало формальностей (ставка действует при 
условии электронной регистрации, плюс за-
стройщик должен заключить с банком договор 
субсидирования), однако сам факт является 
позитивным сигналом для всего российского 
рынка недвижимости».  

На фоне успехов первичного рынка «вто-
ричка» продолжает сдавать позиции. В марте 
2017 года Росреестр зарегистрировал 10 213 
переходов прав собственности на недвижимость 
в Москве. Это на 39,9% меньше, чем за тот же 
месяц прошлого года. Суммарно в I квартале 
2017 года количество переходов прав составило 
23 511 единиц. Это на 16,6% меньше аналогич-
ного периода прошлого года и на треть ниже, 
чем в предыдущем квартале.

Более того, с момента перехода Росреестра 
на новую систему учета сделок со вторичной 
недвижимостью (регистрация договоров купли-
продажи была заменена на регистрацию пере-
хода права собственности в марте 2013 года) это 
самый низкий поквартальный показатель. 

«Итоги I квартала 2017 года показывают, 
насколько разнонаправленно сегодня движутся 
первичный и вторичный рынки, — резюмирует 
Мария Литинецкая. — Если в сегменте новостро-
ек мы стали свидетелями очередного истори-
ческого максимума, то на «вторичке», наоборот, 
был зафиксирован антирекорд. При этом нужно 
учитывать, что бесконечно такое положение ве-
щей не сможет сохраняться. Многие покупатели 
недвижимости в новостройках реализуют свое 
старое жилье на вторичном рынке, используя 
вырученные средства для оплаты новой квар-
тиры или первоначального взноса по ипотеке. 
Если ситуация на вторичном рынке продолжит 
ухудшаться, то в конечном итоге это затронет 
и первичный рынок».
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  Анна ДРУЖИНИНА

Крупный российский бизнес в 
наши дни приобретает все боль-
шую социальную направленность. 
Представители основных, крае-
угольных  компаний берут на себя 
ответственность за развитие таких 
важнейших сфер жизни, как обра-
зование, здравоохранение, жилье, 
культура, поддержка детства и 
многих других, являющихся со-
ставными частями общего благо-
получия населения.  
Один из флагманов такого «биз-
неса с человеческим лицом», 
признанным лидером в плане 
корпоративной социальной ответ-
ственности и благотворительности 
является АО «Сибирская угольная 
энергетическая компания» (СУЭК). 
Яркий пример ее социально-
экономической деятельности 
представлен, в числе прочего, в 
Кемеровской области.

СУЭК — одна из ведущих мировых 
угледобывающих компаний, круп-
нейший в России производитель 
угля и поставщик на внутренний 
рынок и на экспорт. Добывающие, 

перерабатывающие, транспортные и сервисные 
предприятия компании расположены в восьми 
регионах России. На ее предприятиях работает 
более 33 500 человек. Основатель и главный ак-
ционер компании Андрей Мельниченко уверен, 
что платформой социальной политики должно 
быть комплексное повышение качества жиз-
ни в регионах, где расположены предприятия 
компании.

7 апреля этого года произошло очередное 
подтверждение верности компании своей со-
циальной направленности: губернатор Кеме-
ровской области Аман Тулеев и генеральный 
директор АО «Сибирская угольная энергети-
ческая компания», член Совета директоров 
Сибирской генерирующей компании (СГК) 
Владимир Рашевский подписали соглашение 
о социально-экономическом сотрудничестве 
на 2017 год. 

Подписание этого важнейшего документа 
прошло в Центре подготовки и развития персо-
нала СУЭК-Кузбасс, расположенного в городе 
Ленинск-Кузнецкий.  На заключении соглашения 
присутствовал Полномочный представитель 

Президента РФ в Сибирском федеральном 
округе Сергей Меняйло, который в этот день 
посетил с ознакомительным визитом пред-
приятия СУЭК-Кузбасс. 

Сергей Меняйло и Аман Тулеев посетили 
центр подготовки и развития персонала, где 
посмотрели 3D-фильмы о безопасности и про-
верили, как горняки отрабатывают внештатные 
ситуации с помощью шлемов виртуальной ре-
альности в многопользовательской системе 
новейшего поколения «виртуальная шахта». 
Кроме того, полпред спустился в действующий 
очистной забой шахты им. Сергея Кирова на 
глубину 350 м, чтобы увидеть на практике со-
временные технологии угледобычи.

Суммы, которые компания выделяет в 2017 
году на реализацию совместных с Администра-
цией Кемеровской области социально значимых 
проектов, впечатляют.  В соответствии с под-
писанным документом будет направлено более 
116 млн рублей! В дополнение к этому почти 
25 млн рублей выделит СГК. В общей слож-
ности компании профинансируют социально-

экономические программы Кузбасса на сумму 
свыше 140,5 млн рублей.

Среди совместных проектов СУЭК, СГК и 
Администрации Кемеровской области — такие 
важные для Кузбасса, как организация меро-
приятий на праздновании Дня шахтера, органи-
зация оздоровительно-экскурсионных поездок 
для школьников и студентов Кузбасса, проект 
«Трудовые отряды СУЭК» (он включает в себя 
трудоустройство школьников на время каникул 
для благоустройства городов и поселков), про-
грамма реабилитации детей с ограниченными 
возможностями «Лыжи мечты», проведение 
олимпиады юных геологов, поддержка соци-
ального предпринимательства, поддержка про-
ектов в сфере образования, здравоохранения, 
культуры и спорта.

«Это лучшая компания в Российской Фе-
дерации, она выходит на мировой уровень по 
многим показателям, — подчеркнул на под-
писании соглашения губернатор Кемеровской 
области Аман Тулеев. — Особенно важна про-
изводительность труда. Огромное внимание 
компания уделяет требованиям президента по 
обеспечению промышленной безопасности. При 
этом все делается творчески, чтобы эти требо-
вания не прошли мимо сознания работников. 
Очень многое делается в компании по линии 
импортозамещения — сегодня  выпускается 
продукция для всей угольной промышленности 
России».

Как отметил Владимир Рашевский, обе 
компании связывают свои планы на будущее 
полностью с Кузбассом и будут наращивать 
инвестиции. В планах — строительство новых 
предприятий, обогатительных мощностей, повы-
шение производительности труда. Приоритетом 
по-прежнему останется обеспечение безопасных 
условий труда. При этом в Год экологии особое 
внимание будет уделено повышению экологи-
ческой эффективности предприятий (в планы 
компаний  входит строительство нескольких 
очистных сооружений).

«Мы твердо уверены в том, что социальная 
ответственность – это необходимая, рациональ-
ная часть бизнес-стратегии. Мы благодарны 
Кузбассу, его жителям, нашим сотрудникам, 

членам их семей за честный труд, поддержку. 
Благодарны руководству области и лично Аману 
Гумировичу за понимание и сотрудничество. 
Я очень рад, что мы с руководством Кемеров-
ской области совместно решаем многие важные 
для региона вопросы!» — отметил Владимир 
Рашевский. 

СУЭК и СГК, основателем и основным акцио-
нером которых является Андрей Мельниченко, 
– признанные лидеры корпоративной ответствен-
ности и благотворительности в России. Так,  
ежегодно реализуется порядка 150 социально 
значимых проектов, направленных, в первую 
очередь, на повышение качества жизни в регио-
нах присутствия компании. Деятельность ком-
пании в социальной сфере высоко оценивается 
обществом и профессиональным сообществом. 
Только в прошлом году она стала победителем 
в различных номинациях в самых авторитетных 
российских конкурсах и премиях, в т.ч. конкурсе 
РСПП «Лидеры российского бизнеса», ежегодном 
всероссийском исследовании «Лидеры корпора-
тивной благотворительности», Всероссийском 
конкурсе молодежных разработок и образова-
тельных инициатив в области энергетики, пре-
мии «Импульс добра», премии «Основа роста», 
проекте «Будущее территории — будущее СУЭК», 
заняла призовое место в рейтинге «Лидеры кор-
поративной благотворительности». 

Таким образом, компания не на словах, а 
на деле постоянно подтверждает свою верность 
собственному постулату: «Совместная ответ-
ственность перед обществом и окружающим 
миром». Компания также стремится позитивно 
влиять на сегодняшнюю действительность в 
самых разных проявлениях, оказывать мощную 
поддержку городам и регионам, в которых рас-
полагаются ее предприятия, и повышать уровень 
жизни населения. Взаимодействие с местными 
органами власти, общественными и деловыми 
организациями ориентировано на долгосроч-
ную перспективу и основывается на общности 
интересов и задач. 

Напомним также, что Андрей Мельниченко в 
2016 году за большой вклад в благотворительную 
и общественную деятельность Указом Прези-
дента России Владимира Путина был награжден 
высокой государственной наградой — знаком от-
личия «За благодеяние». А генеральный директор 
СУЭК Владимир Рашевский стал победителем 
Общенациональной акции «Меценат года» Ми-
нистерства культуры РФ.

Три кита: администрация Кемеровской области, СУЭК 
и СГК скоординировали планы на 2017 год.

РОССИЙСКАЯ МОЩЬ ПРИРАСТАЕТ СИБИРЬЮ

  Инна ДЕГОТЬКОВА

Реализация «закона Яровой» мо-
жет ускорить инфляцию в стране 
на 2% и потребует затрат в 10 
трлн рублей к 2019 году, что при-
ведет к подорожанию услуг связи 
в несколько раз. Такой неутеши-
тельный прогноз дала комиссия 
по связям и информационным 
коммуникациям Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей (РСПП). Оценки 
экспертов сильно разнятся, но 
ясно одно: платить за IT-борьбу с 
терроризмом придется простым 
гражданам.
Как следует из заключения РСПП, направ-

ленного в Минэкономразвития, после вступле-
ния «закона Яровой» в силу в июле 2018 года 
операторам придется хранить по 20 эксабайт 
информации, для чего необходимо обеспе-
чить инфраструктуру, а это может привести 
к повышению цен на услуги в 2–3 раза для 
общей компенсации затрат компаний. Похожая 
оценка возможного повышения тарифов на 
связь уже озвучивалась, причем не бизнесом, 
а министром связи РФ: осенью прошлого года 
Николай Никифоров обмолвился, что стоимость 
услуг связи в стране может вырасти на 300%.

Экспертные оценки затрат на реализацию 
«закона Яровой», озвученные ранее многими 
компаниями и чиновниками, варьируются от со-
тен миллиардов до триллионов рублей. Один из 
крупнейших операторов связи в стране называл 
сумму издержек в 2,2 трлн рублей. Эти деньги 
должны пойти на постройку инфраструктуры 
для хранения гигантского объема данных, на 
электроэнергию, закупку оборудования, ко-
торое, по идее, должно быть отечественного 
производства, что предписано недавним за-
коном об ограничении закупок иностранного 
IT-оборудования. 

Власти официально оценивают объем за-
трат в 4,5 трлн рублей. Парадоксально, но эта 
сумма в 4 раза превышает годовой доход опера-
торов от оказания услуг связи. Впрочем, некото-
рые аналитики уверяют, что все не так страшно 
и «закон Яровой» потребует на воплощение 
в жизнь «всего» 200 млрд рублей, поскольку 
крупные игроки рынка уже владеют центрами 

обработки данных и хранение формации не 
является для них проблемой. Любопытно, что 
сумму издержек назвал даже сенатор Виктор 
Озеров, разрабатывавший «антитеррористи-
ческий пакет» вместе с Ириной Яровой. По его 
словам, четыре оператора Московского регио-
на должны будут потратить примерно 42 млрд 
рублей на исполнение закона. Правда, для всей 

страны, даже по самым скромным подсчетам, 
эта сумма вырастет до 1 трлн рублей. 

Однако не только операторам связи при-
дется раскошелиться. «Закон Яровой» распро-
страняется и на операторов почтовой связи, 
которые должны проверять содержимое по-
сылок, в которых могут быть запрещенные 
предметы и вещества. В «Почте России» уже 
заявили, что исполнение закона обойдется в 
500 млрд рублей плюс еще 100 млрд рублей 
придется тратить ежегодно для обслуживание 
42 тыс. отделений по всей стране. Заметим, эта 
цифра издержек только для одной компании, 
пусть и самой крупной. Другим логистическим 
компаниям понадобится еще 180 млрд рублей, 
подсчитали эксперты Национальной ассоциа-
ции дистанционной торговли. 

Главный аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян 
считает, что пока делать выводы об издержках 
рано, поскольку подзаконные акты до сих пор 
не изданы и окончательные требования по 
хранению данных не прописаны. По его словам, 
власть пока сама не понимает, насколько дорого 
обойдется реализация «закона Яровой» и как 
можно снизить эти издержки. «В правительстве 
определятся с окончательной формулировкой 
закона к лету 2017 года: тогда появится яс-
ность в финансовом вопросе, но все же это 
слишком поздно. К июлю 2018 года отрасль 
может не успеть подготовиться», — сообщил 
«МК» эксперт. 

Что ж, россиянам остается только гадать, 
как же ударит по кошелькам «закон Яровой» — 
одна из десяти худших мировых инициатив в 
области IT, по мнению американского Фонда 
информационных технологий и инноваций. 

«ЗАКОН ЯРОВОЙ» РАЗГОНИТ ИНФЛЯЦИЮ
Для реализации «антитеррористического пакета» нужно 10 триллионов рублей
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c 1-й стр. «Такого  
не увидишь даже 

в фильмах ужасов»
Михаил Дроник в то время служил началь-

ником конвойного отделения УВД по Западному 
округу в звании старшего лейтенанта полиции. 
25 мая 2016 года офицер после двух выходных 
должен был выйти на работу, но к утреннему раз-
воду он так и не появился. Сослуживцы пытались 
дозвониться до своего командира по телефону, 
но он был отключен. Связались с его подругой 
Валентиной. Однако та только добавила тревог 
коллегам Дроника. Она рассказала, что ездила в 
гости к своему сыну от первого брака, а Михаил 
должен был ждать ее дома. Но когда женщина 
вернулась обратно, то не застала его. В комна-
те лежал лишь выключенный сотовый телефон 
гражданского мужа. Никто не открывал дверь и в 
новом жилище Дроника в Люберцах: он там купил 
комнату и уже полгода потихоньку делал ремонт. 
На протяжении двух дней Валентина не знала, где 
находится ее кавалер и что делает. К обеду коллеги 
доложили об исчезновении своего начальника, 
и руководство попросило о помощи в розыске 
оперативников из Люберецкого УВД.

Но тревогу били не только московские право-
охранители. В Хакасии и Ульяновске родственники 
люберецких соседей старлея, супругов Саве-
льевых (фамилия изменена), не находили себе 
места. Почти три дня ни глава семейства, ни его 
жена, ни их маленький сынишка не выходили на 
связь. Разные мысли приходили в голову родным, 
однако никто из них и в страшном сне не мог 
представить, что скрывается за таинственным 
исчезновением семьи…

Рассказывает Антон Сидоров:
— В Люберцы приехали представители 

подразделения, в котором служил Дроник, его 
подруга Валентина и местные оперативники. 
Звонили, стучали в дверь — никакой реакции. 
Решили вскрывать жилище в присутствии понятых. 
Первыми вошли в помещение опера. В прихожей 
тишина, однако в ближней комнате они услышали 
шорох. С пистолетами наизготовку они открыли 
дверь. Там с безучастным взглядом сидел на стуле 
«пропавший» Михаил Дроник, а рядом с ним на 
столе стояла чашка с засохшей на внутренних 
стенках кровью. Полицейский посмотрел на во-
шедших оперативников и сказал: «Стреляйте, 
ребята, не жалейте на меня патронов».

Картина, открывшаяся сыщикам, повергла в 
шок: такого не увидишь даже в фильмах ужасов. А 
особо впечатлительные выскочили на улицу.

— Я приехала на место преступления — по-
могать следователю делать осмотр, — присоеди-
нилась к рассказу Наталья Горячева.

От убитых как таковых ничего не осталось. 
В комнате Савельевых на клеенке были сложены 
части тел супругов и их ребенка. Рядом стояла 
двухъярусная детская кровать: на втором этаже 
при жизни спал 7-летний Никита, а первый был 
приспособлен под стол. Матрас мальчика был 
испачкан высохшей кровью. Рядом стоял аквари-
ум — в нем находилась голова мужчины, залитая 
серной кислотой. Тут же неподалеку в пластмас-
совом ведре лежала голова мальчика.

Рассказывает Наталья Горячева:
— Стали искать голову женщины. Прошли 

на кухню. На стенах всюду — брызги крови. На 
столе лежала разделочная доска, рядом — не-
сколько ножей и ручная пила по металлу. Тут же 
валялась сломанная мясорубка. Одного взгля-
да было достаточно, чтобы сделать вывод: эти 
инструменты использовались для расчлене-
ния тел. Голову матери нашли на нижней полке 
холодильника…

— Зачем он использовал мясорубку?
— От увиденного в квартире создавалось 

впечатление, что он пил кровь и употреблял в пищу 
плоть убитых им людей. Но преступник отрицал 
это. По словам Дроника, он пользовался кухонным 
инструментом для измельчения останков. Но 
мясорубка вскоре сломалась, и ему пришлось 
взять в руки ножовку.

— Серная кислота была необходима для 
того, чтобы растворить в ней части тел?

— Да. После убийства он положил головы в 
емкости с ядовитой жидкостью. Но за двое суток 
даже кислота не смогла сделать свое черное 
дело.

— Долго длился осмотр места 
происшествия?

— Более 12 часов. Необходимо было запечат-
леть каждую мельчайшую деталь, которая потом 
помогла бы доказать вину фигуранта. С нами 
работали два судебных медика. Они осматривали 
кости, а мы нумеровали их и определяли, кому 
что принадлежит. Все, кто участвовал в осмотре 
квартиры, квалифицированно выполнили свою 
работу. Это помогло впоследствии качественно 
провести расследование и направить уголовное 
дело в суд.

Можно ли считать человеком того, кто ре-
шился на такое? Да, подобные способы расправы 
показаны в кинематографе: все помнят «Молчание 
ягнят» с Энтони Хопкинсом, а рецепт с кислотой 
Дроник вполне мог почерпнуть из популярного 
американского сериала «Во все тяжкие» о жизни 
наркомафии. Но возможно ли, чтобы обычный 
мужчина в здравом рассудке превратился не 

просто в убийцу — в маньяка с садистскими 
наклонностями?

Как показало расследование — возможно. 
И даже очень.

«Все началось  
из-за того, что в его 
комнате не было света»
Позже, на допросе у следователя, сестра Юли 

Савельевой расскажет, что буквально за несколько 
часов, а может, и минут до гибели супругов она 
разговаривала с погибшей по телефону. Веселая 
болтовня женщин о трудной жизни в мегаполисе 
прервалась тревожной фразой: «Ладно, сестричка, 
договорим потом, пришел сосед, опять скандал 
начинается… Целую! Завтра созвонимся!» Это 
были последние слова, которые Мария услышала 
от женщины.

Мама Вячеслава Савельева, узнав о случив-
шемся, лишилась чувств.

— У меня потемнело в глазах, — рассказала 
по телефону Валентина Михайловна. — Откачива-
ла меня бригада «скорой помощи». Вы понимаете, 
предчувствовала беду. Это был второй брак у 
сына. После школы, которую он закончил всего 
лишь с одной «четверкой», его забрали в армию. 
Полгода служил в учебке в городе Самаре, а потом 
его направили в Германию. После службы женил-
ся первый раз. У них появился сынок. Сейчас он 
служит в армии по контракту. Хороший мальчик! 
У него уже ребеночек родился! Но через семь лет 
брак сына распался. Жене не нравилось, что Слава 
часто ездит на заработки в Москву — к дяде на 
мебельную фабрику. Сын после развода остался 
жить с папой. А со второй супругой ему повезло. Он 
влюбился в нее с первого взгляда. Познакомились 
в гостях у друга. Вскоре Юля забеременела, и они 
поженились. Свою женщину сынок уважительно 
называл Юлия Юрьевна. Вскоре родился Никита, и 
они всем семейством уехали жить в Москву. Стали 
работать риелторами. А я просила его остаться 
в Ульяновске, но он не послушал. Он считал, что 
дети только в столице могут получить хорошее 
образование. Вот и где это образование?.. Изверг 
людей жизни лишил ни за что! 

Монолог матери прервал плач: воспоминания 
нахлынули с новой силой. Немного успокоившись, 
Валентина Михайловна продолжила:

— Мы приглашали их на крещение племянни-
цы в марте. Но Юленька и Слава сказали, что еще 
холодно, боялись: вдруг ребеночек простудится. 
Решили перенести мероприятие на конец мая. Но 
не суждено было им приехать…

Родственники были прекрасно осведомлены 
о конфликте Савельевых с новоявленным сосе-
дом. Вячеслав и Юля рассказывали, что Дроник 
категорически отказывался оплачивать счета 
за воду и свет. Более того, оставалась большая 
задолженность от бывшего жильца коммуналки. 
По мнению супругов, эту сумму также должен был 
погасить Михаил. Но старлей был не согласен с та-
кой постановкой вопроса. Он считал, что к долгам 
бывшего жильца не имеет никакого отношения. 
А текущие счета не оплачивал принципиально. 
Мужчина объяснял это тем, что пока он не живет 
в квартире, а лишь по выходным делает в комнате 

ремонт. Мирно конфликт решить не получалось, 
и супруги решили подать на нового соседа в суд. 
Стали собирать документы для процесса. В один 
из дней произошел очередной скандал. В порыве 
гнева то ли Юля, то ли Вячеслав раскрыли свои 
карты: готовься, мол, получить повестку. 

Рассказывает Антон Сидоров:
— Михаил Дроник так и не признал вины. 

Первоначально мужчина выработал свою версию 
случившегося.

— Какую?
— Он стал рассказывать оперативникам, 

что пришел с работы и увидел убитых соседей. 
Дроник знал, что Савельев еще в Ульяновске 
был судим за наркотики, и стремился направить 
следствие по ложному пути — представить все 
произошедшее как дело рук наркоманов. Будто 
бы это сделали наркоманы, с которыми мужчи-
на связался по приезде в Московский регион. 
А после увиденного в квартире полицейского, 
дескать, обуял страх, что все могут списать на 
него. Он испугался этого, не знал, что делать, 
поэтому сразу и не заявил в органы — выпил 
бутылку водки и лег спать. Вот такая история. 
Но после длительных бесед со следователями 
Дроник стал давать иные показания.

— То есть решил чистосердечно 
раскаяться? 

— Вовсе нет. К сожалению, я так и не увидел 
перед собой раскаявшегося человека. Бывший по-
лицейский при даче показаний взвешивал каждое 
слово и пытался представить себя жертвой сло-
жившихся обстоятельств. Из данных им показаний 
следовало, что конфликт с соседями начался из-за 
того, что в его комнате не было света.

— Вы хотите сказать, что Дроник рас-
членил людей из-за негорящей лампочки?..

— По его словам, это послужило точкой отсче-
та начала конфликта. 23 мая 2015 года он пришел с 
работы и обнаружил отсутствие предохранителей 
в счетчике. В этот день он не стал разбираться 
с проблемой, так как устал на работе. Решение 
щепетильного вопроса полицейский решил пе-
ренести на следующий день и лег спать. Наутро 
он зашел на кухню и увидел там Вячеслава Саве-
льева. Рядом на столе лежал большой кухонный 
нож. На вопрос Дроника о предохранителях сосед, 
по его словам, ответил в его адрес нецензурной 
бранью. После того как офицер полиции второй 
раз спросил о пробках, Вячеслав схватил нож и 
пошел в его сторону. Понимая, что ему грозит 
смертельная опасность, Дроник схватил в руки 
лежащий на разделочной доске клинок и ударил 
нападавшего на него мужчину в горло.

— Как Дроник объяснил убийство Юли и 
малолетнего ребенка?

— Он говорил, что супруга соседа услышала 
крики и забежала на кухню. Тогда Дроник авто-
матически, одним ударом, перерезал ей горло. 
Потом он услышал из комнаты плач маленького 
Никиты и решил убрать его как нежелательного 
свидетеля…

— А зачем он расчленял трупы?
— Хотел избавиться от улик. Вообще у меня 

сложилось личное впечатление, что убийца за-
ранее и тщательно готовился к преступлению. 
Им был куплен аквариум задолго до совершения 
убийства. Серная кислота также была приготов-
лена заранее. Обратите внимание: на службу он 

ходил по графику «два через два». То есть после 
убийства у него в запасе была пара полноценных 
выходных. По всей видимости, Дроник считал, что 
этого времени будет достаточно для того, чтобы 
избавиться от трупов.

— Получается, никто, за исключением 
ребенка, не сопротивлялся?

— Данные, полученные экспертами, как раз 
и опровергают версию о самообороне Дроника. 
На фрагментах трупов были обнаружены раны с 
признаками прижизненного образования, полу-
ченные не от расчленения. Это были глубокие по-
резы на руках и предплечьях. Такие повреждения 
характерны при попытках защитить себя от ударов 
ножом. На основании этого можно однозначно ска-
зать, что и Вячеслав, и Юля боролись за жизнь до 
последней минуты. Однако своей версии событий 
мужчина придерживался определенное время, а 
потом опять стал обвинять во всех своих бедах 
мифических наркоманов. Такие же показания 
Дроник давал и на суде.

— Может быть, Дроник сам употреблял 
наркотики?

— Нет. Ему проводили освидетельствование 
— убийца не был наркоманом.

— Из вашего рассказа напрашивается 
очевидный вывод: этот человек серьезно 
болен, и его нужно принудительно лечить.

— Вы ошибаетесь. Как и положено в таком 
деле, мы назначали проведение судебно-пси-
хологической экспертизы. Первоначально она 
была проведена амбулаторно. Но этого оказалось 
недостаточно. Назначили стационарную. Она 
показала, что полицейский в момент совершения 
преступления не страдал каким-либо психическим 
расстройством, делающим его неспособным 
осознавать фактический характер своих действий 
и руководить ими. Также он не находился во вре-
менном психическом расстройстве или состоянии 
аффекта. Если это перевести на человеческий 
язык — он сознательно убивал и расчленял людей 
и находился при этом в полном уме и здравии.

— Могли бы вы охарактеризовать Дроника 
как человека?

— Мне он показался угрюмым, и общение 
с ним убедило меня, что он является довольно 
замкнутой личностью. Уверен на сто процентов: 
он понимал, что его преступление будет интере-
совать прессу как во время следствия, так и после 
судебного процесса. Возможно, какой-нибудь 
телеканал захочет снять об этом преступлении 
передачу. По всей видимости, он ни при каких 
обстоятельствах не хотел светиться на экране. 
Я в этом уверен.

— А что рассказывала о его поведении 
гражданская жена, родственники убийцы?

— Сожительница Дроника, как, впрочем, и 
его сестра, были в шоке от случившегося в не 
меньшей степени, чем близкие убитых. У осуж-
денного первый брак оказался неудачным. Детей 
нажить не смогли, характерами не сошлись. С 
Валентиной у них вспыхнула любовь, у нее ведь 
первоначально личная жизнь тоже не сложилась. 
Мужчина и женщина хотели наверстать упущенное 
ранее. Было видно невооруженным глазом, что 
они любят друг друга по-настоящему. Женщина 
искренне и остро переживала за своего мужчину. 
Мне кажется, что на тот момент она даже и не 
подозревала, какой подвергалась опасности. 
Осознание этого пришло к ней намного позже. 
Она рассказывала, что частенько скандалила 
с Михаилом, кричала на него, могла огреть его 
мокрой тряпкой… Однако он всегда был спокоен и 
сам улаживал конфликт — практически ни разу не 
повысил на нее голос. Сестра Дроника также опи-
сывает брата как спокойного, уравновешенного 
мужчину, который мухи не обидит. Но мы теперь 
знаем, как глубоко ошибались обе.

Трудовая  
книжка Ганнибала
Похоронили Савельевых на родине в Улья-

новске, рядышком друг с другом.
«На траурное мероприятие пришло много 

народу: близкие, друзья, школьные товарищи», 
— рассказал «МК» старший сын Славы.

Были и учителя из их школы, директор. Го-
ворили траурные речи, успокаивали родствен-
ников. Однако всех волновал вопрос: «Почему 
сотрудник правоохранительных органов смог 
пойти на такое?!»

Наверное, однозначного ответа на него нет. 
Скорее всего, Дроник мог бы это сделать, даже 
если никогда не работал в полиции. Но то, что 
подбор кадров для службы в МВД оставляет же-
лать лучшего, ни для кого не является секретом. 
В этом можно с легкостью убедиться, пролистав 
трудовую книжку убийцы.

Итак, будучи курсантом Рязанского военного 
училища ВДВ, Дроник за полгода до выпуска был 
отчислен за нежелание продолжать учебу. Через 12 
месяцев поступил в Военный университет связи на 
последний курс. По окончании вуза отслужил год 
в ВС РФ командиром взвода радиосвязи ракетной 
бригады — и опять увольнение по собственному 
желанию. Смотрим дальше: безработный, охран-
ник в ЧОП, безработный… После трех лет скитаний 
устроился дежурным в следственный изолятор 
«Матросская Тишина». Не отработав и года, ушел 
на гражданку — электромонтером в ЖКУ. Потом 
— опять поиски места под солнцем. Наконец, в 
марте 2012 года, его берут на службу в полицию. 
Начинает с должности стажера участкового, потом 
— участковый, переводится в ППС и в марте 2015 
года переходит на последнее место службы — на-
чальником конвоя. Вот как охарактеризовало его 
руководство подразделения полиции, в котором 
он отслужил чуть меньше двух месяцев:

«За время работы зарекомендовал себя как 
грамотный и исполнительный сотрудник, однако 
инициативы в служебной деятельности и тру-
долюбия не проявлял… нормативные акты ОВД 
знал слабо… по характеру спокойный, однако 
были замечены вспышки агрессивности по от-
ношению к сослуживцам, после чего мог уйти в 
себя. Некритичен к своему поведению, настойчив 
в достижении своих целей».

Отметим: все особенности характера Ми-
хаила стали видны за 52 дня службы в новом 
подразделении. Нужен ли был такой работник 
нашей полиции? Вот в чем вопрос. Понятно, что 
кристально честных, идеологически выдержан-
ных, трудолюбивых, да еще таких, кто добровольно 
захочет ловить преступников, днем с огнем не 
сыскать. Но это разве оправдание? Значит, нужно 
брать на службу таких, как Дроник? Который в 
конце концов превратится в чудовище, подобное 
киношному Ганнибалу, и утопит в кислоте своих 
соседей?..

n n n
Суд над изувером проходил с участием при-

сяжных заседателей. По всей видимости, Михаил 
Дроник пытался получить в этом свою, только ему 
известную выгоду. И получил. Несмотря на то что 
коллегия заседателей признала его виновным 
в совершении преступления, четыре человека 
посчитали, что подсудимый достоин снисхожде-
ния. Это означало, что судья не мог применить к 
Дронику максимальную меру наказания.

Возможно, на кого-то подействовало обая-
ние убийцы. Кто-то поверил в версию Михаила: 
он, дескать, только оборонялся. Представитель 
гособвинения был вынужден просить приговорить 
убийцу не к пожизненному решению свободы, а к 
19 годам и 9 месяцам тюрьмы. Но суд пошел еще 
дальше: люберецкий потрошитель проведет в 
местах лишения свободы всего 18 лет.

Нужен или нет в России суд присяжных? На-
верное, эти споры будут вечными. И все же, когда 
судьи из народа принимают такое решение по 
абсолютно очевидному страшному преступлению, 
невольно с тоской вспоминаешь советские вре-
мена. Тогда у Михаила Дроника не было ни одного 
шанса на спасение от высшей меры.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ.
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Марк Розовский поставил 
спектакль о своих родителях
На сцене горят тревожным красным 
слова: «Папа, Мама, Я и Сталин» — на-
звание спектакля, поставленного Мар-
ком Розовским в канун своего 80-летия. 
Это дань памяти самым близким лю-
дям, подарившим Розовскому жизнь. 
Через одну личную, частную историю 
режиссер рассказывает историю всей 
страны, живущей в страшные годы вой-
ны — внешней и внутренней. 

«Мы живем, под собою не чуя страны» — 
цитирует Мандельштама его герой, и как по-
разительно точно звучат поэтические строки 
классика сегодня, когда ни один человек не может 

чувствовать себя в безопасности, когда лента 
новостей постоянно сообщает о новых и новых 
утратах, горестях, терактах и травлях. Когда не 
покидает ощущение того, что завтра может быть 
хуже, чем вчера, и ты не в состоянии повлиять 
ни на что. Вот это ощущение тотальной беспо-
мощности, разлитое по всему спектаклю, очень 
созвучно с нынешней Россией.

В этой истории, разыгранной между тремя 
главными героями — отцом (Валерий Шейман), 
матерью (Натальей Барониной) и маленьким Ма-
риком, который в программке спектакля упомянут 
как «Я» (его играют поочередно Михаил Озорнин 
и Валерий Толков), — много боли. Остальные 
действующие лица в этой истории — человечный 
следователь Дуболазов (Денис Юченков/Вла-
димир Давиденко) и многочисленные ухажеры 
матери — персонажи-функции, подчеркивающие 

еще сильнее бюрократическую систему, в ко-
торой живет семья Марика. Они все — искусст-
венные, а вот Мама, Папа и Я — живые, оттого и 
вызывают сочувствие.

Всегда есть опасность, когда режиссер 
берет что-то очень личное, почти интимное: 
спектакль основан на одноименной автобио-
графической книге Розовского, в которой кон-
центрированным круговоротом представлена 
жизнь его родителей — через архивные мате-
риалы, через личную переписку… Опасность 
сфальшивить, удариться в сентиментальщину, 
попытаться посредством искусства свести счеты 
с теми, кто погубил счастливое детство, очень 
велика. Но у Розовского получилось сохранить 
режиссерскую трезвость и сделать спектакль 
не столько исповедью, сколько действитель-
но произведением театрального искусства. И 
все это при минимальных декорациях — в этой 
постановке важнее нарратив, чем визуальное 
воздействие: важно не как, а что.

«Мне переломали не год, не два — мне 
жизнь переломали. Мне переломали семью, 
мне переломали любовь», — произносит горький 
монолог Папа — Валерий Шейман, и в какой-то 
момент из него вырывается крик беспомощности, 
отчаяния, боли, в котором так просто интона-
ционно надорваться, сфальшивить и пропасть. 
Вырывается откуда-то из глубин, de profundis, и 
угасает в звенящей тишине. Бесподобно играет 
и Мать — Наталья Баронина, каждое движение, 
каждый жест которой выверены и подчинены 
режиссерскому замыслу. 

Самая сложная роль — рассказчика и аль-
тер-эго режиссера — досталась актеру Валерию 
Толкову. Поначалу игра в маленького мальчика ка-
жется невсамделишной, но уже спустя несколько 
сцен не замечаешь ни возрастного несоответс-
твия, ни внешней малопохожести: можно спра-
ведливо сказать, что Толков отлично справился с 
возложенной на него непосильной задачей. 

Стремительно и неумолимо все летит в 
тартарары — любовь, надежда, вера и целая 
жизнь. И вот в финале, в пронзительной духоте 
сцены, открывается дверь, которая проливает 
свет на далекую историю, — дверь, открытая 
рукой выросшего мальчика, спустя годы ставшего 
настоящим режиссером.

Екатерина ПИСАРЕВА.

Лев Додин извинился  
за дорогие билеты 
«Гамлета» Малого драматического те-
атра — Театра Европы, собравшего на 
«Золотой маске» небывалый бомонд, 
Лев Додин уложил в 2 часа 10 минут. 
Цены на билеты стали рекордными в 
истории премии. О них теперь только и 
говорят — больше, чем о спектакле.

Оказалось, что дешевле отправиться из 
Москвы в Санкт-Петербург, снять на ночь отель и 
посмотреть «Гамлета» на родной сцене. Встреча 
со Львом Додиным, состоявшаяся после второго 
показа «Гамлета» и затянувшаяся далеко за пол-
ночь, началась с вопроса зрителей о непомерных 
ценах. Дискуссии на эту тему развернулись и в 
социальных сетях. Недавно на подобный вопрос 
пришлось отвечать Евгению Каменковичу во 
время Московского культурного форума. Он 
дал предельно честный ответ, сказав, что все 

спонсорские средства в «Мастерской Петра 
Фоменко» идут на покупку квартир сотрудникам 
театра. Выхода из ситуации нет. Лев Додин 
ответил так: «Не мы устанавливаем цены. Не 
хочу на кого-то переводить стрелки, но каждый 
раз на гастролях нам обещают держать цены, 
но не выполняют обязательств. Приношу свои 
извинения. Меня глубоко это ранит». И призвал 
нас публично выражать свое отношение к этому, 
заметив, что организация культурных акций, 
подобных «Золотой маске», дело тяжелое.

Идея «Гамлета» рождалась очень долго. 
Главную роль сыграл Данила Козловский — 
звезда российского кино, но стоит ему только 
переступить порог театра, как он становится 
участником общего дела, где регалии не имеют 
значения. Так заведено у Додина.

Додину важно не столько то, что ставится 
спектакль, сколько изучение связанной с ним 
истории. Работали же в МДТ над «Вишневым 
садом» аж в Гамбурге, куда отправились в поисках 
цветущей вишни, чтобы прочувствовать все до 
нюансов. «Это важно, — скажет Додин, — посколь-
ку артисты часто играют то, чего не знают». Перед 
выходом спектакля «Жизнь и судьба» ездили в 
Освенцим, провели в бараках ночь, и все ради 
того, чтобы зритель испытал потрясение, которое 

невозможно, если его не переживет артист. В 
общем, спектакль — побочный продукт нашей 
жизнедеятельности, и «Гамлет» — не исключение. 
В нем использованы труды предшественников 
Шекспира, ставшие предтечей «Гамлета», — хро-
ники Саксона Грамматика, Рафаэля Холиншеда, 
включена сцена из «Короля Лира», часть реплик 
Гамлета отдана другим персонажам. Распознать 
все это может лишь специалист.

Художник Александр Боровский соорудил 
металлическую конструкцию, напоминающую 
строительные леса, затянутые белой плен-
кой. Земли тут нет — она ушла из-под ног в 
буквальном смысле слова. Зияющие пустоты 
заполняются все новыми и новыми трупами, за-
крываются деревянными щитами. Над братской 
могилой жителей Эльсинора трудится целый 
отряд монтировщиков театра — он даже выходит 
на поклоны. А Гамлет только поставляет им сы-
рье. Он уложит всех, чтобы остаться одному. Как 
тут не вспомнить название фильма Валерии Гай 
Германики: «Все умрут, а я останусь». Гамлетом 
движут ненависть и мщенье. Любви в нем нет, 
даже к Офелии. Лев Додин дает своему герою 
ничтожно малый масштаб, лишает его терзаний 
и мук, а заодно и нас лишает надежды.

Одна из лучших ролей — у Игоря Черневича, 
сыгравшего Клавдия. Его герой — не убийца, 
а спаситель отечества, освободивший страну 
от злобного тирана. Гертруда — современная 
женщина и жертва мужа-деспота, такая же де-
мократическая сила, как и ее возлюбленный 
Клавдий. Ее сыграла Ксения Раппопорт — с 
короткой стрижкой, в черном брючном костюме, 
красных лакированных туфлях, а потом и в алых 
трусах (они становятся навязчивой идеей — нам 
покажут и кружевное белье Офелии, которое 
Гамлет выбросит после интимной встречи).

Убиенный отец Гамлета способен был толь-
ко унижать и угнетать людей. Только Гамлет этого 
не понимает. Он — копия своего ужасного отца. 
Когда звучат его фразы: «Быть или не быть?», 
«Бедный Йорик!» — зал смеется. Это все, что 
известно любому, а дальше — тишина.

Свернуто не только время, но и значимые 
фигуры. Полоний здесь Лаэрт — отец и брат 
Офелии в одном лице, так что можно запутаться. 
Каков мир — таковы и его действующие лица.

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПРИГОВОР

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

УБИЙЦА ИСЧЕЗАЕТ 
В ПОЛДЕНЬ
Сына звезды советского 
экрана приговорили  
к 8 годам лишения свободы
Выборгский районный суд Санкт-Пе-
тербурга приговорил Петра Завья-
лова к 8 годам колонии строгого ре-
жима за убийство матери, известной 
советской актрисы, звезды сериала 
«Тени исчезают в полдень» Александ-
ры Завьяловой. Судья Крутько сочла, 
что Петр в ночь со 2 на 3 февраля 2016 
года умышленно убил мать кухонным 
ножом. Отягчающим обстоятельс-
твом суд счел алкогольное опьяне-
ние Завьялова в момент совершения 
преступления. Сводная старшая сес-
тра Петра Татьяна Бучкина как потер-
певшая передала судье бумагу с про-
сьбой не наказывать Петра строго.

При этом пришедшие в зал соседи и дру-
зья Петра категорически не верят, что он убил 
мать. Известно, что актриса долгие годы стра-
дала от параноидальной шизофрении, вела 
себя странно, а дверь в квартиру Завьяловых 
практически не закрывалась. «Мы все хорошо 
знали Петю, — с горечью повторяет, выйдя из 
зала суда, соседка Завьяловых. — Он сорок 
лет ухаживал за мамой, был ей и сиделкой, и 
медсестрой. Отношения у них были хорошие, 
мама его очень любила. И ведь в квартире, 
в комнате были следы застолья: две чаш-
ки, банка с соленьями — понятно, что Петр в 
квартире был не один с матерью. Петя вообще 
очень контактный, так что он мог привести в 
квартиру и малознакомого человека».

Между тем ни следователи, ни судья не 
допускали мысли о присутствии в квартире 
актрисы третьих лиц в ночь убийства. Судья 
несколько раз повторила, что все данные — от 
характера удара до следов крови на одежде 
Петра — указывают на умышленное убийство. 
«Для меня на самом деле это очень стран-
но, — комментирует решение суда адвокат 
Валентин Пышкин. — Следователь в данном 
случае был просто делопроизводителем, для 
него все было очевидно. Есть нож с кровью, 
есть труп. А между тем с ручки ножа даже 
не снимали отпечатки пальцев! Не думаю, 
что, например, в суде присяжных приговор 
был бы так суров. И мы, конечно, будем его 
обжаловать в городском суде, а после — жало-
ваться в Европейский суд по правам человека, 
потому что было очень много непоправимых 
процессуальных нарушений».

Несмотря на все положительные характе-
ристики, которые дали Завьялову соседи, суд 
счел сомнительной большую часть показаний 
в его пользу. Предполагается, что Петр убил 
мать на почве внезапной личной неприязни. 
По словам потерпевшей Бучкиной, незадол-
го до смерти мать ругалась с сыном из-за 
спиртного, а вечером накануне убийства Петр 
прилично выпил. 

По словам адвоката, при хорошем стече-
нии обстоятельств Петр может уйти на услов-
но-досрочное освобождение, отбыв три чет-
верти срока (то есть 6 лет), год содержания под 
стражей во время судебных разбирательств 
тоже засчитан. «Для назначения минимально-
го — шесть лет — или меньше минимального 
срока судья, видимо, не нашла оснований, 
— продолжает адвокат. — Татьяна Бучкина 
все-таки составила бумагу, в которой просит 
не наказывать Петра строго, но передала 
ее, уже когда суд удалился в совещательную 
комнату».

Анастасия СЕМЕНОВИЧ.

ЛЮБОВЬ ВО ВРЕМЯ РЕПРЕССИЙ
ГАМЛЕТ НА КРОВИ

Сцена из спектакля  
«Папа, Мама, Я и Сталин».

Гертруда —  
Ксения Раппопорт, 
Клавдий —  
Игорь Черневич.

СНИСХОЖДЕНИЕ ДЛЯ ДЬЯВОЛА
Петр Завьялов.
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Орудия преступления.

Дроник  
на следственном 

эксперименте.
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КРОССВОРД ПРИЗЫВ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Одна из трех мировых 
религий, наряду с исламом и христианством. 4. 
Доктор, «ремонтирующий» зеркало души. 10. 
Китайская куртка, из которой перья торчат. 11. 
Краткое выразительное изречение, содержа-
щее обобщающее умозаключение. 13. Спор, 
в котором рождается скидка. 14. Гауптвахта в 
устах солдата. 15. Прибор для поддержания 
постоянной температуры. 16. «Макияж» черно-
белой фотографии. 18. «Окантовка» очков без 
стекол. 20. Банный отсек для особо выносливых 
людей. 22. Мир и согласие между людьми. 
23. Массовое «увольнение» из тюрем. 24. Ру-
ководящий теоретический или политический 
принцип. 27. Телефонный диалог сослуживцев. 
30. Назидательный выговор от мамы. 32. Кухон-
ная утварь, с которой сравнивают забывчивую 
голову. 34. Разбушевавшаяся природа, с кото-
рой борется человек. 35. Монетка номиналом 
десять копеек. 36. Спортивная гоночная лодка 
для академической гребли. 38. Вооруженный 
пикой кавалерист в конфедератке. 39. Нере-
комендуемое название дорожного просвета. 
40. Мелкопоместный рыцарь в средневековой 
Испании. 41. Помидоры в торфяных горшочках. 
42. Сочи по отношению к Олимпийским играм, 
что проводились в 2014 году.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Матрос, участвовавший 
в восстании на корабле. 2. Платон, который 
дешевле истины. 3. Чувство, из-за которого 
боксеры не чувствуют боли. 5. Разбитая утварь 
старухи в сказке Пушкина. 6. Звук, производи-
мый ударом металла о металл. 7. Насекомое, 
которое может участвовать в бегах. 8. Промыс-
ловая морская рыба, по-другому называемая 
макрель. 9. Отправка одной поздравительной 
эсэмэски всем друзьям, что есть в телефонных 
контактах. 10. Речка, соединяющая два во-
доема. 12. Пупырышки, появляющиеся на коже 
от холода или озноба. 17. Стратег, играющий 
черными фигурами или белыми. 19. Гостиница 
с полным обслуживанием для отдыхающих на 
курорте. 20. Французский альма-матер Фе-
риде в книге «Королек — птичка певчая». 21. 
Медицинское название потери памяти. 25. 
Заросли белкиных запасов. 26. Энергичный 
деятель из профсоюза. 27. Письменный от-
зыв о книге. 28. «Вентилятор» в руках раба. 
29. Другое название природного раздолья. 
31. День недели, до которого был совершенно 
свободен Пятачок. 33. Участок с теплицей и 
парниками. 34. Человеческий каркас. 37. Не-
дуг бабули с перевязанной платком щекой. 38. 
Часть комнаты, сдаваемая внаем.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 10 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Гонорар. 4. Бисквит. 10. Приклад. 11. Ледоруб. 13. Тура. 14. Борщ. 15. 
Тушканчик. 16. Лирика. 18. Апломб. 20. Цилиндр. 22. Марципан. 23. Карамель. 24. Лампочка. 
27. Патрубок. 30. Анекдот. 32. Бурьян. 34. Дротик. 35. Оснащение. 36. Риск. 38. Хлеб. 39. 
Таблоид. 40. Корабль. 41. Кочерга. 42. Рытвина.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гантель. 2. Охра. 3. Анкета. 5. Иголка. 6. Клуб. 7. Трущоба. 8. Одеколон. 9. 
Слоненок. 10. Природа. 12. Богомол. 17. Концепция. 19. Промоутер. 20. Цепочка. 21. Раритет. 
25. Аферист. 26. Алебарда. 27. Подделка. 28. Обитель. 29. Сборник. 31. Икебана. 33. Ночлег. 
34. Дебаты. 37. Кафе. 38. Хлев.

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21

куплю
❑ книги б/у.

Выезд 
т. 8(495)720-68-36

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои. 
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

предлагаю
❑ АДВОКАТ
www.все-виды-юридических-услуг.рф 
т. 8-495-649-69-40

❑ книги, значки, открытки  
б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ магнитофоны:
Тандберг, Награ,
Штудер. Радиолампы, 
микрофоны 
т. 8-916-676-36-95

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у 
куплю 
т. 8-985-434-82-35

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

куплю
❑ материнские платы,  К52, 

СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

продаю

❑ бесплатная консультация 
ведущих юристов! 
т. 8-495-115-02-51.

❑ социальный центр защиты 
населения.
Бесплатная юридическая 
консультация 
т. 8(495)796-83-49

приглашаю
❑ курьер - регистратор. 

Поездки в налоговую, 
банки.
Выезд от 3000—5000 руб. 
т. 8-966-319-82-05

❑ массажисток 
т. 8-966-194-01-01

❑ работа с перспективой 
т. 8-925-461-67-53

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

❑ издание книг
от 1 экземпляра 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

8(495)502-47-51

НАНА
Снятие порчи и сглаза,
предсказание судьбы.

Восстановлю мир в семье. 
Удача в бизнесе.

❑ отдых 

т. 8-926-783-41-50

❑ отдых 

т. 8-968-408-58-86

 отдых!
Остановись и отдохни. 
Центр 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых.

Круглосуточно 

т. 8-903-003-91-42

❑ отдых.

Круглосуточно 

т. 8-985-914-36-15

❑ релакс 

м. "Отрадное" 

т. 8-966-000-03-30, 

м. "Медведково" 

т. 8-966-000-09-90

предлагаю
❑ отдых

ПО МОСКВЕ! 
т. 8-965-180-34-65

❑ отдых!

ЛЮБАЯ станция метро 

т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ 

т. 8-968-987-78-83

❑ ОТДЫХ 

т. 8-967-025-17-73

❑ отдых 

м. "Кузьминки" 

т. 8-929-501-59-28

❑ отдых 

т. 8-916-917-70-56

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

11 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Орехово», ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2
ЦСО «Бибирево», ул. Пришвина, д. 12, корп. 2
ЦСО «Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
ЦСО «Вешняки», ул. Реутовская, д. 6а
ЦСО «Новокосино», ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
ЦСО «Крюково», г. Зеленоград, корп. 2014
ЦСО «Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
ЦСО «Нагорный», ул. Фруктовая, д. 5, корп. 3
ЦСО «Бутово», ул. Поляны, д. 57
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
12 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Братеево», ул. Алма-Атинская, д. 10, корп. 3
ЦСО «Отрадное», ул. Римского-Корсакова, д. 6
ЦСО «Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
ЦСО «Ярославский», ул. Палехская, д. 14
ЦСО «Ново-Переделкино», Боровское шоссе, д. 32
ЦСО «Дорогомиловский», ул. Студенческая, д. 42
ЦСО «Очаково-Матвеевское»,  
ул. Веерная, д. 1, корп. 2
ЦСО «Царицынский», ул. Веселая, д. 11
ЦСО «Зюзино», ул. Одесская, д. 9, корп. 1
ЦСО «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 88/20
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»

13 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Зябликово», ул. Шипиловская, д. 48, корп. 1,  
вход со двора
ЦСО «Жулебино», Жулебинский бульвар, д. 40, стр. 1
ЦСО «Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
ЦСО «Рязанский», ул. Зеленодольская, д. 4
ЦСО «Текстильщики»,  
ул. 7-я Текстильщиков, д. 7, корп. 4
ЦСО «Восточное Измайлово»,  
ул. Средняя Первомайская, д. 46
ЦСО «Войковский»,  
ул. Зои и Александра Космодемьянских, д. 24а
ЦСО «Северное Тушино»,  
ул. Вилиса Лациса, д. 25, корп. 1
ЦСО «Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25б
ЦСО «Фили-Давыдково»,  
ул. Артамонова, д. 6, корп. 2
ЦСО «Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
14 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Люблино», ул. Тихая, д. 23, стр. 1 (ОДП)
ЦСО «Нижегородский»,  
ул. 3-я Карачаровская, д. 9, к. 3
ЦСО «Восточный», ул. 9 Мая, д. 14а
ЦСО «Перовский», ул. 2-я Владимирская, д. 10

ЦСО «Митино», ул. Дубравная, д. 40, корп. 1
ЦСО «Хорошево-Мневники»,  
ул. Маршала Жукова, д. 47
ЦСО «Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
ЦСО «Северное Бутово»,  
ул. Старокачаловская, д. 3, к. 1
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
15 апреля с 10.00 до 14.00
ЭЛЕКТРОСТАЛЬ, пр-т Ленина, д. 45а, ЦСО
ПОДОЛЬСК, ул. Подольских Курсантов, д. 22, ЦСО
СЕРПУХОВ, ул. Советская, д. 34, ЦСО
ЩЕЛКОВО, ул. Талсинская, д. 47, ЦСО
ТРОИЦК, мкр. «В», д. 40, ЦСО
ВИДНОЕ, ул. Садовая, д. 22, ЦСО
СЕРЕБРЯНЫЕ ПРУДЫ, ул. Привокзальная, д. 2, ЦСО
РОШАЛЬ, ул. Коммунаров, д. 15, ЦСО
ОРЕХОВО-ЗУЕВО, ул. Бабушкина, д. 3, около ЦСО
18 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Перерва», Новочеркасский бульвар, д. 53
ЦСО «Южнопортовый»,  
ул. Шарикоподшипниковская, д. 40
ЦСО «Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
ЦСО «Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
ЦСО «Северное Измайлово»,  
Щелковское шоссе, д. 24

ЦСО «Гольяново», ул. Новосибирская, д. 3
ЦСО «Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
ЦСО «Бирюлево Восточное»,  
ул. Липецкая, д. 17, корп. 1 (ОДП)
ЦСО «Котловка», Севастопольский пр-т, д. 51
ЦСО «Ясенево», ул. Голубинская, д. 32, корп. 2
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7,  
редакция «МК»
19 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Строгино», Строгинский бульвар, д. 5
ЦСО «Тушино», ул. Новопоселковая, д. 5Б
ЦСО «Покровское-Стрешнево»,  
ул. Подмосковная, д. 5
ЦСО «Марьино», ул. Люблинская, д. 159
ЦСО «Северное Медведково»,  
Студеный проезд, д. 4, к. 2
ЦСО «Свиблово», проезд Нансена, д. 12, корп. 1
ЦСО «Таганский», ул. Земляной Вал, д. 68, стр. 1
ЦСО «Соколиная гора», ул. Буракова, д. 17/2
ЦСО «Черемушки», ул. Наметкина, д. 9
ЦСО «Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
ЦСО «Теплый Стан», ул. Профсоюзная, д. 142
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
20 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
ЦСО «Тимирязевский», ул. Тимирязевская, д. 10/12
ЦСО «Печатники», ул. Гурьянова, д. 49
ЦСО «Капотня», Капотня, 1-й квартал, д. 14
ЦСО «Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2

ЦСО «Преображенское»,  
ул. Халтуринская, д. 18 (ОДП)
ЦСО «Некрасовка», ул. Рождественская, д. 21, корп. 5
ЦСО «Лефортово», ул. Госпитальная, д. 6
ЦСО «Чертаново Северное»,  
ул. Чертановская, д. 1в, к. 1
ЦСО «Бирюлево Западное», Медынская, д. 11а
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
21 апреля с 11.00 до 15.00
ЦСО «Головинский», ул. Онежская, д. 2
ЦСО «Можайский», ул. Гришина, д. 8, к. 3
ЦСО «Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, к. 2
ЦСО «Кунцевский», ул. Партизанская, д. 7, к. 3
ЦСО «Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
ЦСО «Лосиноостровский», ул. Магаданская, д. 9, к. 3
ЦСО «Савелки», г. Зеленоград, корп. 320,  
левое крыло
ЦСО «Ломоносовский», Ленинский проспект, д. 87
ЦСО «Обручевский», ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
Пресненский р-н, ул. 1905 года, д. 7, редакция «МК»
ЖУКОВСКИЙ, ул. Фрунзе, д. 12а, ЦСО
22 апреля с 10.00 до 14.00
ВОЛОКОЛАМСК, ул. Революционная, д. 5,  
вход с торца, ЦСО
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 6б, ЦСО
БАЛАШИХА, ул. Свердлова, д. 9, ЦСО
ЩЕРБИНКА, ул. Брусилова, д. 17,  
1-й этаж жилого дома, ЦСО
КАШИРА, ул. Иванова, д. 1, ЦСО
СЕРГИЕВ ПОСАД, пр-т Красной Армии, д. 94/2, УСЗН
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В канун празднования 72-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне редакция «МК» приглашает 
всех читателей оформить редакционную подписку на газету «Московский комсомолец» на 2-е полугодие  

2017 года в Центрах социального обслуживания населения Москвы и Подмосковья. Ждем всех по адресам:

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ РЕДАКЦИОННАЯ ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ»!

Вся информация о подписке в ЦСО по телефону редакции: (495) 665-40-80.

Весенний призыв, стартовавший 
1 апреля, продлится до 15 июля. 
За это время в России призовут на 
службу около 142 тысяч молодых 
людей в возрасте от 18 до 27 лет.
По словам военного комиссара 
Москвы Виктора Щепилова и 
начальника отдела надзора 
Московской городской военной 
прокуратуры Александра 
Павлова, которые побывали 
в гостях у «МК», отношение 
москвичей к срочной службе в 
последнее время изменилось 
настолько, что теперь они чаще 
жалуются на то, что призыв... их 
миновал. Так или иначе, но именно 
в это время у призывников и их 
родителей возникает огромное 
количество важных вопросов. На 
них в режиме онлайн ответили 
наши гости.

Отвечает Виктор Щепилов
— Москвичи все 
будут служить 
в столичном 
регионе? При-
зывник вправе 
заявить, где он 
хочет служить?
— 80% призывни-
ков, призванных 
из Москвы, будут 
служить в Цен-
тральном феде-
ральном округе. 
Призывник вправе 
заявить о своем 
желании служить 
в конкретном 
месте.

— На крейсере «Москва» служат еди-
ницы москвичей. В этот призыв сколько их 
отправится служить на «Москву»?

— Мы комплектуем Черноморский флот, а 
уже там проходит распределение по кораблям. 
На Черноморский флот проходить службу будут 
отправлены в этот призыв более 100 человек.

— Вчера была последняя медкомиссия, 
когда мне ждать повестку на отправку?

— Отправка будет не раньше 18 апреля. В 
какую команду вы попали, до вас доведет во-
енный комиссариат.

— У нас в семье все служили в ВДВ, со-
ответственно, все ожидают, что и я пойду 
в эти войска, что нужно сделать, чтобы по-
пасть туда?

— О своем желании проходить службу в 
ВДВ вам необходимо заявить на заседании 
призывной комиссии района, и при отсутствии 
ограничений по состоянию здоровья и высокой 
степени профпригодности вы будете предназна-
чены для службы в этих войсках. Предпочтение 
отдается участникам военно-патриотических 
клубов Москвы. если в районе вас не услышат, 
то заявите об этом на сборном пункте, мы это 
обязательно учтем.

— Почему снизили порог набора в ар-
мию по состоянию здоровья? Например, 
раньше в армию с плоскостопием не брали, 
а теперь берут.

— Наличие плоскостопия 1-й и 2-й степеней 
никогда не препятствовало военной службе. Под-
лежат освобождению от призыва только гражда-
не, страдающие плоскостопием 3-й степени.

— Есть части, в которых служишь, а по-
том 5 лет невыездной. Есть ли возможность 
отказаться служить в таких войсках?

— если вы имеете в виду прохождение во-
енной службы по призыву в режимных воинских 
частях, поясняю, что оформление призывникам 
допуска к государственной тайне осуществляется 
на основании приказа министра обороны РФ от 
27.10.2010 г. №1313 и предусматривает согла-
сие на частичные временные ограничения прав 
этих граждан, в соответствии со ст. 24 закона 
РФ от 21.07.1993 г. №5485-1 о государственной 
тайне. Оформление соответствующих материа-
лов на данную категорию граждан проходит на 
добровольной основе, а что касается выезда за 
пределы РФ по окончании военной службы, то 
решение этого вопроса находится в компетенции 
соответствующих органов.

— Как молодым людям готовиться к 
службе? Что вы порекомендуете?

— Я лично рекомендую готовиться к воен-
ной службе — заниматься спортом и готовить-
ся психологически. В каждом районе созданы 
военно-патриотические клубы, где вам расскажут 
об особенностях военной службы. Там вы мо-
жете проверить свою физическую и морально-
психологическую готовность. Также участники 
военно-патриотических клубов часто посещают 
воинские части, где им рассказывают о службе, 
жизни и быте военнослужащих.

— Родители могут держать связь с сы-
новьями, проходящими службу по призыву, 
или есть ограничения? Срочников могут от-
править в «горячую точку»?

— Срочников «в горячие точки» не отправ-
ляют. Родители имеют право держать связь с сы-
новьями, но командир вправе определить время 

пользования военнослужащими мобильными 
телефонами. если вам по каким-то причинам 
сын долго не отвечает, обращайтесь в военный 
комиссариат Москвы по тел. 8-495-600-68-64, 
и мы свяжемся с воинской частью.

Отвечает  
Александр Павлов

— У меня в деле 
указана катего-
рия А. В какие 
войска меня 
возьмут?
— Категория год-
ности А означает, 
что вы годны к 
военной службе 
без ограничений. 
Предварительное 
предназначение 
вас в тот или иной 
род войск будет 
проведено при-
зывной комиссией 
района. Это зави-
сит и от нервно-
психической 

устойчивости, уровня образования и других 
показателей. На призывной комиссии района 
можете заявить, в каком роде войск вы хотите 
служить.

— У сына с детства проблемы со здоро-
вьем, несмотря на это, его забрали в армию. 
Он попал в госпиталь, ему сделали опера-
цию, и — опять служить. Нагрузки скоро будут 
наравне со всеми, боюсь, опять попадет в 
больницу. Скажите, есть ли у него шанс до-
срочно завершить службу?

— Согласно действующему законодатель-
ству, после прохождения лечения в госпитале ваш 
сын был освидетельствован военно-врачебной 

комиссией, которая определяет степень его 
годности к дальнейшему прохождению военной 
службы по призыву. Исходя из того, что он про-
должил проходить службу, состояние его здо-
ровья позволяет это. если здоровье ухудшится, 
он может быть повторно освидетельствован, и, 
если у него будет выявлено заболевание, пре-
пятствующее прохождению военной службы, 
он будет досрочно уволен с военной службы по 
состоянию здоровья.

— Правда ли то, что, если после инсти-
тута идешь работать во вневедомственную 
охрану или в полицию, дают отсрочку от ар-
мии, и если работаешь там до 27 лет, то не 
призывают?

— Отсрочка от призыва на военную службу 
предоставляется гражданам, поступившим на 
службу в органы внутренних дел только в случае 
получения профильного высшего образования в 
учебных заведениях МВД и при наличии специ-
альных званий. Вы можете пользоваться этой 
отсрочкой на время службы в указанных ор-
ганах вплоть до достижения 27 лет. Отсрочка 
от призыва на военную службу для работников 
вневедомственной охраны законодательством 
не предусмотрена.

— Куда можно обратиться, если в части 
плохо кормят?

— Надзор за соблюдением законодатель-
ства в войсках осуществляют органы военной 
прокуратуры. Обо всех нарушениях, связанных с 
ненадлежащим материально-бытовым обеспе-
чением военнослужащих, необходимо сообщать 
соответствующему военному прокурору гарни-
зона. На сайте Главной военной прокуратуры 
представлен исчерпывающий список военных 
прокуратур с телефонами и местами их дисло-
кации. Дежурство во всех военных прокуратурах 
офицеры осуществляют круглосуточно. По всем 
обращениям проводятся соответствующие про-
курорские проверки и при необходимости при-
нимаются меры прокурорского реагирования. 
Кроме того, на сайте Главной военной прокура-
туры работает интернет-приемная, где можно 
оставить свое сообщение о нарушениях, в том 
числе анонимное.

— Удалось ли победить дедовщину?
— Органами военной прокуратуры на по-

стоянной основе осуществляется мониторинг за 
состоянием законности в войсках. Безусловно, 
в последние годы количество неуставных про-
явлений в войсках заметно снизилось.

— Не приходит повестка, с чем это может 
быть связано?

— Статьей 10 ФЗ «О воинской обязанности 
и военной службе» предусмотрена обязанность 
гражданина в двухнедельный срок лично при-
бывать в военный комиссариат и сообщать о 
переезде на новое место жительства или пре-
бывания, об изменении семейного положения, 
образования и других данных воинского учета. 
если вы выполнили предусмотренные законода-
тельством обязанности, но военный комиссариат 
вас не вызывает, это может свидетельствовать о 
его ненадлежащей работе, вы можете обратиться 
в органы военной прокуратуры.

На весь период призывной кампании в 
Московской городской военной прокуратуре 
и в военном комиссариате города будут ра-
ботать «горячие линии» по вопросам призыва 
на военную службу. Тел. 8-495-679-19-26, 
8-495-693-59-49. По этим телефонам всег-
да можно получить необходимую инфор-
мацию, уточнить интересующие вопросы, 
связанные с призывом, а также сообщить о 
нарушениях законодательства, которые, по 
вашему мнению, были допущены сотрудни-
ками военных комиссариатов или другими 
должными лицами.

Подготовила Лина ПАНЧЕНКО.

Я БЫ В АРМИЮ ПОШЕЛ...
В «МК» состоялась 
«горячая линия»  
по вопросам призыва
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ГОРОД

ТУРНИР

— Дорогая, я засыпаю... Пожалуйста, сними 
с меня тапочки и выключи телевизор...
— Потерпи, мой пупсик. Мы еще в 
театре.

Готовясь к экзамену по венгерскому языку, 
филологи ненароком вызвали дух Ферен-
ца Листа.

— Милый, ты меня любишь?
— Конечно, дорогая.
— А как?
— Как ни странно...

Когда Люся злилась на весь свет, она брала 
два пустых ведра и шла гулять по улице.

— Я устал от общения с тобой! Ты можешь при 
разговоре поправлять других меньше?! 
— Реже.
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 11.04.2017
1 USD — 57,3896; 1 EURO — 60,7469.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Валерий Гаркалин (1954), актер театра и кино
Сергей Лукьяненко (1968), писатель-фантаст
Георгий Ярцев (1948), футболист, заслуженный 
тренер России

ПОД ГРАДУСОМ
По информации Гидрометцентра России, сегодня 
в Москве температура ночью 5…7°, днем 14…16°. 
Ночью малооблачно, без осадков; днем пере-
менная облачность, местами небольшой дождь, 

ветер юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.33, заход Солнца — 19.28, 
долгота дня — 13.54.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие геомагнитные 
возмущения.

ДАТСКИй УГОЛОК
Международный день освобождения узников 
фашистских концлагерей.
1147 г. — впервые упомянуто слово «Москва».
1857 г. — император Александр II утвердил Госу-
дарственный герб России — двуглавого орла.
1945 г. — войска союзников освободили узников 
Бухенвальда.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СПОРТПРОБЛЕМА

АВТОВЗГЛЯД

НЕ ПРОПУСТИ

НЕ БОЙТЕСЬ СВОИХ ЖЕЛАНИЙ

— Здравствуйте! 
— Насколько я знаю у вас за плечами 

годы профессиональной деятельности. И 
я сразу хочу начать с самого волнующего 
вопроса. У большинства российских мужчин 
хоть раз в жизни была ситуация, когда ему 
сложно подарить яркие эмоции себе и своей 
партнерше. Ну не получается и все! Есть 
желание, а никак. О чем в первую очередь 
стоит задуматься в такой момент? 

— Очень хорошо, что вы настроены на такой 
откровенный разговор. Давайте по порядку. 
С неудачей в постели хоть один раз сталкива-
лось большинство мужчин. И все они ломали 
голову, в чем причина. Сразу скажу, что воз-
раст здесь ни при чем! Ведь если ваш организм 
полностью здоров, то вы будете хотеть женщин 
всегда и как можно чаще!

А это значит, что ваша слабость — это лишь 
может быть сигнал организма о гораздо более 
серьезных неприятностях. Стоит задуматься и 
как можно быстрее принять меры. Норма Прост 
во всех этих ситуациях может стать отличным 
помощником.

— Расскажите поподробнее, чем уника-
лен Норма Прост? 

— Во-первых, тем, что Норма Прост — это 
не лекарство! В составе Норма Прост — три уни-
кальных растительных экстракта. Норма Прост 
обладает тройным действием. Он способствует 
стимуляции выработки тестостерона, более бы-
стрым и сильным эмоциям, поддержанию работы 
мочеполовой системы. К тому же каждый из 
компонентов дополняет и усиливает действие 

других. Это и делает Норма Прост уникальным 
в своем сегменте.

— Получается, все три растения дей-
ствуют вместе?

— Именно так. Это одни из мощнейших 
природных регуляторов важнейшего мужского 
гормона тестостерона. В каждом из них есть 
свой фермент, необходимый для правильной 
работы половых желез. И только вместе они спо-
собствуют восстановлению их функции. Причем 
вместе они втройне эффективны!!! А это значит, 
что вы получите необходимое и достаточное 
количество самых эффективных природных ве-
ществ. Кроме того, вы получите новые, более 
длительные и яркие эмоции. Сможете удовлет-
ворить не только свои желания, а также желания 
партнерши. 

— Какой же эффект от Норма Прост?
— Вы выбираете самое безопасное и самое 

действенное средство. Действие Норма Прост 
направлено на поддержание работы проста-
ты, половых желез. В результате вы больше 
не вспомните о неприятных ситуациях, а ваша 
сексуальная жизнь снова закипит. Норма Прост 
поддержит эрекцию и улучшит качество секса. 
Будьте уверены в себе и своем организме! На-
стоящий мужчина остается мужчиной в любом 
возрасте и в любой ситуации. 

— Итак, три растительных экстракта — 
главный секрет Норма Прост. 

— И это еще не все! Есть еще один очень 
важный компонент — это глюконат цинка, мине-
рал, играющий важнейшую роль при решении 
проблем простаты. Из всех тканей тела пред-
стательная железа и сперма содержат самую вы-
сокую концентрацию цинка. Поэтому недостаток 
этого вещества может привести к ухудшению 
качества спермы и проблемам в сексуальной 
сфере. К тому же с возрастом способности ор-
ганизма усваивать цинк, поступающий с пищей, 
ослабевают. Поэтому его просто необходимо 
получать дополнительно, чтобы сохранить здо-
ровую сексуальность! 

Этот продукт гарантирует вам отличный 
секс. Ваша эрекция вас не разочарует. И что 
особенно важно — вы будете уверены в себе! 
Ведь сильный организм никогда не подведет!!! 

— И, главное, Норма Прост позволит вам 
вести полную и насыщенную сексуальную 
жизнь?

— Да! Поверьте, дыма никогда не бывает без 
огня! И если вдруг у вас пропало сексуальное жела-
ние, трудности с эрекцией — стоит задуматься. 

— Давайте еще раз напомним, за счет 
чего Норма Прост имеет такой эффект?

— Норма Прост содержит несколько фер-
ментов, оказывающих воздействие на выработку 
незаменимого мужского гормона — тестосте-
рона. Кроме того, Норма Прост содержит силь-
нейшие природные антиоксиданты. Поставляя 
в ткани кислород, они позволяют организму 
восстановить баланс в окислительных процессах 
и улучшить кровоснабжение органов. К тому же 
глюконат цинка в составе Норма-прост восстано-
вит вашу мужскую силу и вернет вам естествен-
ный уровень сексуальной активности.

— Хочется уточнить, а есть ли те, кому 
Норма Прост может не подойти? 

— Норма Прост тем и хорош, что подходит 
всем мужчинам без исключений. Этот продукт 
не содержит дополнительных неактивных (так 
называемых балластных) компонентов. Только 
природные экстракты и минералы. У него нет 
противопоказаний, кроме индивидуальной не-
переносимости компонентов. А что касается 
возраста, хочу еще раз повторить — мужчина 
может и хочет жить активной сексуальной жиз-
нью в любом возрасте! Это нормально!!! И если 
что-то не так, то стоит задуматься. Норма Прост 
подарит вам радость секса! Удивляйте женщин 
и наслаждайтесь собственной мощью!!! 

— А как насчет алкоголя? От него при-
дется отказываться?

— Нет. И все по той же причине. Впрочем, 
чрезмерное употребление спиртных напитков 
мужчине не полезно. Все хорошо в меру.

— А может ли Норма Прост вызвать 
привыкание?

— Нет. Более того, вам не понадобится 
постоянно возвращаться к нему. Полный курс 
Норма Прост не только положительно влияет на 
вашу сексуальную жизнь, но и оказывает ком-
плексное действие на весь мужской организм. 
И вы чувствуете себя настоящим мужчиной без 
всякой помощи! Пройдя курс приема Норма 
Прост, вы снова полны сил и желаний. Вас ждут 
страстные ночи и новые длительные более яркие 
ощущения. 

— У нас уже практически не осталось 
времени. Давайте еще раз напомним нашим 
слушателям, в чем уникальное действие 
Норма Прост.

— С удовольствием. Благодаря актив-
ным природным компонентам, Норма Прост 
воздействует на обмен мужского гормона те-
стостерона, возвращает мужчинам страсть и 
желание. Новые яркие более длительные ощу-
щения. Стойкий результат! Также компоненты 
Норма Прост обладают антибактериальным 
действием. 

— А это в свою очередь помогает защи-
тить мужской организм. Так?

— Конечно. К тому же Норма Прост способ-
ствует улучшению снабжения органов и тканей 
малого таза кислородом, оказывает положитель-
ное воздействие на гормональный баланс муж-
ского организма. Норма Прост снабжает мужчи-
ну так необходимым ему цинком, обеспечивая 
оптимальный уровень минерала достаточного 
для здоровой сексуальной активности. 

Спасибо, что были с нами! И помните, ни-
когда не поздно вернуть себе силу, страсть и 
здоровую сексуальность!!! И женщины окажутся 
вам благодарны!

Быть полным сил и желаний 
вам поможет Норма Прост!!! 

Звоните по телефону 8 800 555 70 10 
Все звонки анонимны.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
РЕКЛАМА

Здравствуйте! Сегодня я хочу по-
говорить откровенно с мужчинами. 
Почему одни и в семьдесят на коне, 
а другим уже после 35 нечем за-
няться в спальне? А у некоторых все 
обыденно и получить яркие эмоции 
сложно. Могут ли расстройства ор-
ганизма навредить мужественности? 
И как помочь мужчине справиться 
со всеми трудностями? Перебороть. 
Об этом поговорим с нашей гостьей 
И.В. Городецкой.

После месячного перерыва к 
нам возвращается ярчайшее 

футбольное состязание — Лига 
чемпионов УЕФА. На этой 
неделе 8 лучших команд Европы 
проведут первые матчи 1/4 
финала. Здесь уже вряд ли мы 
станем свидетелями скучного 
футбола и отсутствия борьбы. А 
уж некоторые противостояния, 
как говорится, достойны 
финала.
Первыми на стадии 1/4 финала во вторник 

пройдут матчи «Ювентус» — «Барселона» и «Борус-
сия» Д — «Монако»; в среду «Атлетико» примет дебю-
танта Лиги чемпионов «Лестер», а другой мадрид-
ский клуб, «Реал», будет гостить у «Баварии».

Мнением насчет матчей Лиги чемпионов с «МК» 
поделился президент футбольного клуба ветеранов 
«Динамо-Москва» Владимир ДОЛБОНОСОВ.

11 апреля. «Ювентус» (Турин, Италия) — 
«Барселона» (Испания)
После фантастической победы над ПСЖ 

«Барса» в рекордный, 10-й раз подряд пробилась 
в четвертьфинал Лиги чемпионов. Соперником 
сине-гранатовых стал «Ювентус», который был 
обыгран каталонцами в финале позапрошлого 
розыгрыша турнира (3:1). Стоит ли говорить о том, 
как новая команда жаждет отомстить подопечным 
Луиса Энрике?

Итальянский клуб, похоже, пребывает в по-
зитивном настроении. Дело в том, что за время, 
прошедшее с матчей 1/8 финала, «Юве» упрочил 
свое положение на вершине домашней серии А и 
пробился в финал Кубка Италии. «Барселона» же 
неожиданно уступила в минувший уик-энд «Малаге» 
(2:0) и лишила себя хороших шансов на титул в ис-
панской Примере… Но разве это не означает, что 
Месси и компания будут играть в Турине с удвоенной 
энергией и даже не заметят отсутствия дисквали-
фицированного Бускетса?

ДОЛБОНОСОВ: «Если говорить о «Барсело-
не», то каталонцы всегда фавориты. Неважно, кто 
соперник и в каком состоянии находятся сами игро-
ки. Хотя «Ювентус» — лидер чемпионата Италии, 
самой прагматичной лиги Европы. Туринцы могут 
успешно провести матч за счет тактики и нацелен-
ности на результат. Но все же ставлю на «Барсу»: за 
счет звезд и куража должна выйти победителем. 
Тем более после игр с ПСЖ сине-гранатовые на-
ходятся на эмоциональном подъеме. Впрочем, 
говорю именно о двух матчах. В первой игре все 
может быть и иначе».

11 апреля. «Боруссия» (Дортмунд, Германия) 
— «Монако» (Франция)
Если для «Барселоны» выход в четвертьфинал 

Лиги чемпионов считается делом привычным и 
регулярным, то эти команды балуют своих болель-
щиков такими высотами гораздо реже. Но вряд ли 
игроки «Боруссии» и «Монако» будут волноваться 
из-за столь престижной стадии турнира — наобо-
рот: соперники, пожалуй, равны, а значит, шансы 
выйти в полуфинал выглядят реальными.

Один из лучших игроков «Боруссии» Пьер-
Эмерик Обамейянг, который вряд ли надолго за-
держится в стане «шмелей», выступал за «Монако» 

на правах аренды в сезоне-2010/2011. Но тогда 
мало кто знал молодого габонского футболиста, 
теперь же он один из лучших игроков бундеслиги. 
В стане «Монако» тоже немало талантов, причем 
как опытных (например, Фалькао), так и совсем 
молодых (как 18-летний нападающий Мбаппе). 
И если сначала критически настроенные вос-
принимали монегасков как аутсайдеров стадии 
плей-офф, то теперь к ним внимательно присма-
триваются и даже поговаривают о возможной 
поездке подопечных Жардима в Кардифф, где 
состоится финал Лиги чемпионов. Посмотрим, 
как отнесутся дортмундцы к не самому звездному 
клубу, который выбил из турнира самого Гвардиолу 
и его «Ман Сити». 

ДОЛБОНОСОВ: «Монако» — веселая команда, 
куражная. А немцы — это немцы. Умеют добывать 

результат. Особенно дома. Да и в целом фаворит 
пары — однозначно «Боруссия».

12 апреля. «Атлетико» (Мадрид, Испания) — 
«Лестер Сити» (Англия)
Еще одной темной лошадкой на стадии плей-

офф был изначально, как это ни странно звучит, 
действующий чемпион Англии. И, возможно, именно 
«Лестер» желали заполучить в соперники боль-
шинство команд. Но в то же время Буффон еще 
до жеребьевки четьвертьфинальных игр турнира 
сказал, что хотел бы получить в соперники любой 
клуб, но только не «лис», ведь они впервые играют 
в Лиге чемпионов, а значит, будут сверхмотивиро-
ванными… Похоже, опытнейший голкипер нисколько 
не лукавил. Ведь в предыдущей стадии новый клуб 
Ахмеда Мусы был сильнее крепкой «Севильи»…

Вряд ли все это серьезно напугает команду 
Диего Симеоне, которая жаждет снова дойти до 
финала, но на этот раз — завоевать долгожданный 
трофей. Тем более, на выходных «Атлетико» как 
следует подготовился к уровню Лиги чемпионов, 
вырвав ничью у «Реала» (1:1) в чемпионате Испании. 
«Лестер» же, напротив, в воскресенье прервал 
свою 6-матчевую беспроигрышную серию, усту-
пив на выезде «Эвертону» — 2:4. Но на главный 
еврокубок у действующего чемпиона Англии будет 
запредельный настрой: ведь так хочется продол-
жить сказку!..

ДОЛБОНОСОВ: «Думаю, сказка «Лестера» 
закончится. У мадридцев больше опыта в матчах 
такого уровня. Англичане и так прыгнули выше го-
ловы, дальше пройти им будет сложно. К тому же 
«Атлетико» не совсем типичная испанская команда: 
она добивается результата за счет отлаженной 
игры».

12 апреля. «Бавария» (Мюнхен, Германия) — 
«Реал» (Мадрид, Испания)
Если бы кто-то увидел вывеску с участием этих 

команд, но не заметил стадию, то наверняка по-
думал бы, что это финал ЛЧ. Тем неожиданнее тот 
факт, что «Бавария» и «Реал» — единственные из 
четвертьфиналистов, вышедшие в плей-офф тур-
нира со второго места в группе. Любопытна и одна 
статистическая деталь: действующий обладатель 
Кубка чемпионов — одновременно рекордсмен 
по числу проведенных матчей в четвертьфиналах 
турнира: на этой стадии «Королевский клуб» играл 
34 раза! А второе место (28 четвертьфиналов) как 
раз занимает «Бавария».

Но главная интрига предстоящей битвы гран-
дов заключается в другом: Карло Анчелотти по-
старается доказать своему бывшему клубу, что 
готов брать Лигу чемпионов и с другими командами. 
Кстати, президент «Баварии» Ули Хенесс так сказал 
о настрое «папы Карло»: «Анчелотти серьезно на-
строен победить «Реал», так как его прощание с 
Мадридом выдалось не очень приятным». Конечно, 
пройти «Королевский клуб» желает и Хаби Алонсо, 
который недавно объявил о намерении завершить 
карьеру ближайшим летом. На стороне «немецкой 
машины» и тот факт, что ни одной команде еще не 
удавалось выиграть Лигу чемпионов (Кубок в его 
нынешнем формате с 1991 года) два сезона подряд. 
Но почему бы «Реалу» не переписать историю?

ДОЛБОНОСОВ:  «Мадридцы нестабильны. 
Немцы все-таки больше нацелены на достижение 
результата. Если испанские клубы играют за счет 
эмоций и звезд, то представители бундеслиги — 
за счет четко отлаженного механизма действий. 
Сумеет «Бавария» взять игру под контроль и не дать 
сыграть «Реалу» — добьется поставленной цели. 
Причем, возможно, уже в первом матче».
Вадим ГЛАЗУНОВ, Александр ПРОСКУРИН.

ВСЕ 4 МАТЧА 
НАЧНУТСЯ В 21.45 

ПО МОСКОВСКОМУ ВРЕМЕНИ.

Во вторник возобновится главный клубный турнир Старого Света по футболу
КТО ГОТОВ ОТОМСТИТЬ «БАРСЕЛОНЕ»?
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— Вообще-то должно было участвовать 
8 команд, но в самый последний момент «от-
валились» швейцарцы. Кому-то предстояло 
напрямую выходить в полуфинал, и это сделали 
мы на правах действующих чемпионов, — рас-
сказывает Александр Сергеевич. — Там нас жда-
ли словаки, которых мы переиграли — 5:1, а в 

решающей игре пришлось биться уже с чехами, 
причем первый период остался за соперни-
ком, второй прошел на встречных курсах, а 
преимущества наша команда добилась уже в 
третьем. А ведь у нас состав по-настоящему 
сильный, в основе — игроки НХЛ: Павел Буре, 
который возглавляет Лигу легенд мирового 

хоккея, Касатонов, Ларионов, Гусаров, Прохо-
ров, Каспарайтис, Юшкевич, Коваленко, Васи-
льев и другие знаменитости. Федоров не смог 
по каким-то причинам приехать — его заменил 
Гордиюк. Суперзвезд уровня Яромира Ягра 
у них в составе не было, но я знаю, что Чехия 
месяц усиленно тренировалась, наигрывала 
звенья и мечтала об одном: обыграть русских. 
Во многом успех пришел благодаря первой 
пятерке и Буре лично.

— Получается, и в 45+ все как всегда? 
— Даже стиль был соответствующим. Игро-

ки обученные, качественные, организованные. 
Полный порядок в обороне, острые контратаки, 
хороший выход из зоны. Дисциплина — на уров-
не. Хотя ведь не одно поколение собрано. Вот 
и получается: против хоккея этой страны что в 
советское время, что в новое — очень трудно.

— В этом малоизвестном городе тем не 
менее существует хоккейный клуб элитного 
немецкого дивизиона, верно?

— Это так. Население — 45 тысяч с не-
большим, а хоккейная арена вмещает 6 тысяч. 
Но на наших матчах был народ, потому что, 
как выяснилось, много наших бывших граждан 

там проживает. Они по-настоящему горячо нас 
поддерживали.

— Знаю, что люди все занятые. Удается 
собирать легенд на тренировки?

— Два раза в неделю мы встречаемся во 
дворце на ЗИЛе. Кроме того, нас часто пригла-
шают на выездные игры, поэтому на практику не 
жалуемся. И приходят с удовольствием еще и по-
тому, что можно друг с другом лично поговорить, 
и у нас никто надолго не пропадает.

— Какое будущее у проекта?
— Он создан под эгидой ИИХФ (Между-

народной федерации хоккея на льду), и мы на-
деемся на успешные переговоры с Северной 
Америкой. Турнир хороший, но без Канады и 
США получается неполным. Да, если подтянутся 
и заокеанские звезды НХЛ, нам будет намного 
труднее, но это даже хорошо.

— Раз заговорили о Северной Америке: 
чем завершится история с МОК и НХЛ?

— Я думаю, в последний момент игроков 
согласятся отпустить, чтобы они выступили на 
Олимпиаде. Мое личное мнение, что ведется 
какая-то игра.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

В баварском городке Штраубинг завершился II суперфинал 
хоккейной Лиги легенд, в котором сборная России, состав-
ленная из известнейших игроков разных лет, отстояла титул 
сильнейшей на планете и теперь мечтает присоединить к 
проекту североамериканцев. Как это было, «МК» рассказал 
главный тренер нашей команды, легенда как игрок и как 
рулевой, Александр Якушев. 

ЛЕГЕНДЫ-2017 ВЫСТУПАЮТ 
ПОД РОССИЙСКИМ ФЛАГОМ

Мировой кубок 45+ остается у команды 
Александра Якушева

Момент матча серии А 
«Ювентус» — «Кьево».

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 

Новость о том, как семья из Калининграда 
сдала в московский приют семерых приемных 
детей, потрясла всех. Как оказалось, прием-
ная мама делилась проблемами на известных 
семейных форумах начиная с ноября 2015 
года, то есть с момента переезда семьи в 
столицу. Ее сообщения нашли другие при-
емные родители. Они же уверены: мама из 
Калининграда изначально не планировала 
отдавать детей.

Пользователь с ником mamanatta (судя по 
всему, та самая бывшая приемная мама из Ка-
лининграда по имени Наталья) рассказывал о 
проблемах с чиновниками на форумах в темах, по-
священных усыновлению и приемным семьям:

«Всем доброго дня. Вот и получили мы на 
руки письменный отказ. Сразу скажу, что не знаю, 
что будет с остальными семьями с временной 
регистрацией, советую письменно уточнять в 
ваших органах опеки. С нами ситуация на данный 
момент морально очень тяжелая. На финансовую 
сторону я не обращаю сейчас внимания, тяжело 
больше морально. Суть всей ситуации: получили 
пинка от опеки и мы, и дети. Дела детей отдали 
обратно, на учет не поставили, выплаты и посо-
бия не назначили. Отказ обоснован тем, что мы 
не меняли постоянное место жительства, и наши 
дети, следовательно, тоже. Жить можете в Москве, 
но получать ваши дети будут региональные посо-
бия… Мы намерены идти до конца».

Правозащитник Алексей Головань выступил 
в защиту калининградской семьи и сообщил, что 
с просьбами о назначении выплат на содержание 
детей родители ходили по разным ведомствам, 
вплоть до прокуратуры и суда: «Приемной семье 
отказывали во всем только из-за отсутствия реги-
страции в Москве по месту жительства. В конце 
января этого года мы получили решение суда, 
вступившее в силу, где именем Российской Феде-
рации суд решил признать неправомерным отказ 
опеки в заключении договора о приемной семье и 
отказ в назначении выплат на содержание детей с 
25.11.2015 по 24.04.2016. А 1 марта опека издала 
распоряжение об отказе заключить договор о 
приемной семье и возмещении выплат денежных 
средств на содержание подопечных».

— Кроме семи приемных семья из Ка-
лининграда воспитывала и родного ребенка, 
дочь школьного возраста, — рассказал Алексей 

Головань «МК». — Я не оправдываю помещение 
приемными родителями детей в социальный 
центр. Однако нам легко их судить, ведь у нас 
на руках нет 7 приемных детей и одного своего. 
Поверьте, в таких семьях не бывает лишних 
денег: приемные дети требуют существенных 
трат. Дети маленькие, мать не работает, за-
нимается с ними дома. Нужно снимать жилье, 
нужен личный транспорт, чтобы быть мобильным 
с таким количеством детей; отцу тоже нужна 
какая-то работа не с утра до вечера, чтобы он 
мог помогать матери, — мы понимаем, что много 
денег он вряд ли сам заработает.

— Вы хорошо знакомы с этой семьей?
— С отцом мы встречались на судах, он не 

произвел на меня впечатления меркантильного 
человека. Он довольно подробно рассказывал о 
детях, об их учебе, играх. В конце концов, нельзя 
эксплуатировать любовь приемных родителей к 
детям. Они выполняют полезную работу, и если 
делают ее достойно, то почему не имеют права 
ожидать соответствующей оплаты?..

Судя по сообщениям на форуме, еще год на-
зад никаких мыслей о возврате детей у приемных 
родителей не возникало.

«Мы вот с семью приемными детьми живем 
в Москве уже 3 месяца без всяких пособий. И все 
хорошо, не пропали, даже мысли ни одной не воз-
никло никого вернуть…  Наоборот мы закалились 
и поняли, что мы настоящая семья и уже забыли, 
что мы приемная семья», — пишет в феврале 2016 
года все тот же пользователь mamanatta…

Кроме того, она подробно объясняет, в связи 
с чем состоялся переезд семьи в столицу: «Вот 
только вчера узнала, что наш семейный отола-
ринголог — прекрасный врач, у которого мы все 
наблюдались 6 лет, — тоже уехал в Москву… За 
последние 3 года из Калининграда в Москву уеха-
ли 4 прекрасных врача».

Глава Департамента социальной защиты 
Владимир Петросян называет эту ситуацию «биз-
несом на детях». Владимир Аршакович советует 
приемным родителям воевать не с московскими 
властями, а с региональными: «В регионах до-
статочно средств, чтобы создавать подобаю-
щие условия. Нужно только уметь их распреде-
лять, в том числе на социалку, как это делается 
в Москве».

Марина ТАЛАГАЕВА.

РЕГИОНАЛЬНЫЕ ПОСОБИЯ СЛОМАЛИ СЕМЬЮ
Почему родители из Калининграда отказались 
от семерых приемных детей
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Подобное нелогичное разде-
ление на «правильные» круги и 
«неправильные» назвали экс-
периментом и благополучно о 

нем забыли, чем вызвали регулярные аварии 
и заторы в этих местах.

Просто потому, что большинство отече-
ственных водителей на знаки приоритета в 
силу своей дремучей правовой неграмотно-
сти вообще внимания не обращают. «Руле-
вые» лишь смутно помнят, что «круг» вроде 
как главная дорога. И упаси Господь такого 
ездуна попасть на незнакомый перекресток, 
где на въездах не висят знаки, — аварийную 
ситуацию водитель обязательно организует. 
То есть, в принципе, чиновники в правильном 
направлении мыслят, собираясь закрепить в 
ПДД принцип «круг» — всегда главная дорога». 
Непонятно одно: почему это нельзя было сде-
лать сразу? Чем думали тогдашний начальник 
российской ГИБДД Виктор Кирьянов и его 
кураторы из Правительства РФ — совершенно 
непонятно. Между тем подобная организация 
движения позволяет потокам машин течь в 
естественном режиме, без пробок и аварий. 

Еще одна идея модернизации ПДД, ин-
корпорированная Шуваловым в аппараты 
МВД и Минтранса, заключается во введении 
в дорожное законодательство понятия «зона 
успокоенного движения» и разработке соот-
ветствующего знака. Под такой зоной, опять 
же «как в европах», у нас будут понимать улицы, 

где машины обязаны ехать медленно и усту-
пать дорогу пешеходам, которым вздумается 
перейти проезжую часть в любом удобном 
месте, не обязательно по «зебре». 

В принципе, в России «безлошадные» 
участники дорожного движения и сейчас мас-
сово плюют на ПДД и инстинкт самосохране-
ния, переходя хоть тихий переулок, хоть ожив-
ленную магистраль где им хочется. И когда их 
сбивают в не положенном для перехода месте, 
водитель, даже не будучи виноват, возмещает 
причиненный пострадавшему «пешику» вред 
здоровью или хоронит его за свой счет. Как 
владелец средства повышенной опасности. 
А когда появятся «зоны успокоенного движе-
ния», автовладелец в подобной ситуации еще 
и на нары загремит, поскольку тут пешеход 
будет так же прав, как и на нерегулируемой 
«зебре». 

Вы когда-нибудь видели улицу, открытую 
для движения транспорта, на асфальте которой 
от начала и до конца нанесена пешеходная 
разметка? Скоро таких будет полно. Энту-
зиасты этой идеи уже предлагают сделать 
такими «зонами» все улочки центра столицы в 
пределах как минимум Бульварного кольца. Тут 
пешеходы и сейчас выскакивают на проезжую 
часть, как персонажи компьютерной игры в 
режиме бессмертия, а в «зоне успокоенного 
движения» давить этих беспечных ходоков 
начнут буквально пачками. И правительство 
страны, выждав, как в случае с круговым 
движением, лет шесть-семь, примется вновь 
править ПДД. 

Алексей БАТУШЕНКО,
обозреватель портала «АвтоВзгляд».
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«Несмотря на Страстной понедельник, мы 
постараемся по-доброму, спокойно обсу-
дить ежегодный доклад уполномоченного 
по правам человека в Москве» — с таких слов 
начал заседание комиссии по социальной 
политике Мосгордумы ее председатель, 
депутат Михаил Антонцев. За сухими цифра-
ми доклада омбудсмена Татьяны Потяевой 
обнаружилось немало проблем, которые 
еще предстоит решить. 

Если гов орить о структуре обращений 
к омбудсмену, то на протяжении многих лет 
наиболее актуальными для москвичей продол-
жают оставаться жилищные проблемы (25% 
жалоб). Далее следуют проблемы, связанные с 

образованием (12%), уголовным производством 
(10%), нарушением экономических и имуще-
ственных прав (10%) и пр.

 В наступившем году Татьяна Потяева поо-
бещала взять под личный контроль все пробле-
мы, которые будут связаны с реализацией новой 
программы сноса ветхих пятиэтажек — осо-
бенно в части учета пожеланий москвичей при 
переселении. Серьезной остается и проблема 
обеспечения жильем детей-сирот: количество 
заключенных с ними договоров соцнайма стало 
стремительно снижаться. Причина — нехват-
ка свободной жилой площади, отвечающей 
требованиям законодательства. «Необходимо 
возвращать практику резервирования жилых по-
мещений для детей-сирот», — считает Потяева. 
В Департаменте соцзащиты уполномоченного 
поддержали и сообщили, что в этом году под 
эти цели уже зарезервировано 709 жилых по-
мещений. Кроме того, в прошлом году было 
много обращений по поводу падений лифтов 
— уполномоченный намерен добиваться уже-
сточения требований их содержания и усиления 
ответственности за несоблюдение норм.

Екатерина ПИЧУГИНА.

С ДУМОй О ЖИЛЬЕ

ЗАКОЛДОВАННЫй КРУГ...

В Мосгордуме обсудили 
доклад уполномоченного 
по правам человека


